
Переписи 
не хватает 
деталей
Поставки китайских 
комплектующих 
для планшетов 
задерживаются

Поставщики планшетов для стар
тующей 1 октября всероссий
ской переписи населения пока 
не могут получить нужный объ
ем комплектующих для сборки 
устройств  изза карантина на фа
бриках в китайской провинции 
Хубэй. Уже поставленной первой 
партии может не хватить для про
изводства более 360 тыс. план
шетов, которые должны начать 
поступать в региональные органы 
Росстата уже весной. В худшем 
случае перепись с использовани
ем планшетов может ограничить
ся только Центральной Россией.

Поставка планшетов для всерос-
сийской переписи населения мо-
жет оказаться под угрозой из-за за-
держки комплектующих из Китая, 
сообщил „Ъ“ собеседник, знакомый 
с ситуацией. «Из-за продленного 
на предприятиях провинции Хубэй 
карантина подрядчики „Ростелеко-
ма“ по проекту „Байтэрг“ и „Аквари-
ус“ не могут получить комплектую-
щие для планшетов»,— утверждает 
он. О проблеме знают еще два источ-
ника в разных дистрибуторах элек-
троники из Китая. Провинция Хубэй 
стала источником распространения 
коронавируса, зафиксированного 
в Китае в конце 2019 года. Власти ре-
гиона 13 февраля сообщили об оче-
редном продлении каникул для 
предприятий до 20 февраля.

«Ростелеком» был выбран един-
ственным исполнителем по постав-
ке Росстату планшетов с отечествен-
ной мобильной операционной сис-
темой для переписи распоряжени-
ем правительства, сообщал „Ъ“ 2 ав-
густа. В ноябре оператор провел кон-
курс на поставку 360 тыс. планше-
тов на сумму до 5,76 млрд руб., в ко-
тором победили структуры дистри-
буторов электроники Merlion и VVP 
Group. Результаты конкурса были от-
менены, поскольку Минпромторг 
потребовал выбрать поставщика 
из единого реестра российской ра-
диоэлектронной продукции. В ре-
зультате стоимость закупки выро-
сла до 7,2 млрд руб., а поставщиками 
стали «Байтэрг» и «Аквариус». В «Ро-
стелекоме» отказались комментиро-
вать информацию о задержке поста-
вок, уточнив, что подписание доку-
ментов с подрядчиками «готовится».
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Правочное бюро
Что делали с Конституцией на встрече в Ново-Огарево
13 февраля  президент 
России Владимир  Путин 
встретился с членами 
 рабочей группы по под
готовке предложений 
о внесении поправок 
к Конституции. Специ
альный корреспондент 
„Ъ“  Андрей  Колесников 
услышал главное: как 
 организаторы  грядущих 
мероприятий выйдут 
из ситуации, когда для го
лосования нужна подпись 
президента под поправ
ками, и что делать, если, 
например, народ с ними 
не согласится. И  зачем 
 вообще голосовать, 
если подпись уже есть.

Встреча  происходила в 
Ново-Огарево, которое в по-
следнее время редко ис-
пользуется президентом 
для официальных меропри-
ятий. Членов рабочей груп-
пы привезли на двух авто-
бусах с надписью «Россия» 
по боку (остались еще со вре-
мен проведения «восьмер-
ки» в Санкт-Петербурге). Это 
обстоятельство затруднило 
им отъезд: всем пришлось 
ждать всех, а некоторые вы-
ходить совершенно не спе-
шили (а может быть, даже 
и не собирались).

Самостоятельно прие-
хали только те, у кого была 
уважительная причина (на-
пример, глава Союза жур-
налистов России Владимир 
Соловьев только в это утро 
прилетел из далекого Теге-
рана, зато и освободился 
раньше всех).

Мероприятие началось 
позже, чем планировалось, 
минут на 45, то есть в 15:15, 
и судя по количеству участ-
ников, грозило затянуть-

ся до темноты: на эту те-
му (грех ведь не попытать-
ся отметиться в вечности, 
ведь если бы президент 
в ответ на чье-то замечание 
среагировал положитель-
но или даже с энтузиазмом, 
то твоя фраза могла бы ока-
заться в Конституции, и тог-
да жизнь в искусстве, спор-
те или политике прожита, 
может, не так уж и зря) яв-

но считал своим долгом вы-
сказаться каждый, а всего 
в двух автобусах приехали 
ведь почти 70 человек.

Вначале Владимир Пу-
тин наконец объяснил для 
людей, зачем нужны по-
правки:

— Некоторые вещи в 
1993 году невозможно бы-
ло закрепить в законе, не 
только в Основном зако-

не, в Конституции,— вооб-
ще ни в каком законе, по-
тому что этого не было про-
сто. Ну, скажем, не было та-
кого распространения ин-
тернета и еще много че-
го не было — первое. Вто-
рое — не было такого состо-
яния, в котором сейчас на-
ходится наша страна. Нам 
сложно было некоторые 
вещи формулировать, осо-

бенно связанные с сувере-
нитетом страны либо с ме-
стом нашей страны в ми-
ре. Мы не могли тогда и со-
циальные гарантии, про-
шу прощения за тавтоло-
гию, гарантировать, пото-
му что экономика была в та-
ком состоянии, что прини-
мать можно было в парла-
менте какие угодно законы, 
но если они не были подкре-

плены финансами, то тогда 
это было более или менее 
бессмысленно, и больше то-
го, даже вредно было.

Этими причинами в кон-
це концов можно было объ-
яснить и то, что сам Влади-
мир Путин не так уж давно 
обещал не менять в Консти-
туции ни слова (впрочем, 
интернет тогда уже распро-
странился довольно-таки 
широко. Но все же, видимо, 
недостаточно).

Сопредседатель рабочей 
группы Павел Крашенинни-
ков доложил, что состав ра-
бочей группы «вполне адек-
ватно представляет структу-
ру российского общества» 
(когда надо, это хороший 
повод сформировать такой 
состав именно из этих соо-
бражений.— А.К.).

Справедливости ради, 
Павел Крашенинников сра-
зу обозначил идею, кото-
рая сформировалась, види-
мо, в связи с огромным ко-
личеством поправок, уже 
живущих в недрах рабочей 
группы и тем более вне ее: 
направить их в русло фе-
деральных, региональных 
и отраслевых подзаконных 
актов — пусть живут.

То есть он сказал:
— И конечно, нам нуж-

но избегать двусмысленно-
сти, поправки должны по-
служить основой в том чи-
сле для развития отрасле-
вого законодательства. 
И у нас поступают весьма 
дельные предложения, ко-
торые можно использовать 
не только в подготовке Кон-
ституции, но и в других за-
конодательных актах.
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Триллионы  
мимоходом
Как правительство распорядится  
суммой от сделки с Банком России

Поправки к закону о бюджете на 2020–
2022 годы утверждены вчера прави
тельством. Пока очевидно, что значи
мая часть дополнительных расходов на 
соцсферу (2,1 трлн руб. за три года) бу
дет обеспечена не средствами ФНБ от 
сделки по покупке Сбербанка, а пере
распределением расходов, профицит 
бюджета немного вырастет. Правитель
ство ставит в 2020 году на крепкий рубль 
(63,9 руб./$), низкую инфляцию (3%), 
рост ВВП в 1,9%, снижение прибылей 
вне финсектора и ограниченный рост 
зарплат, а также, видимо, на новый рост 
собираемости налогов.

Закон о поправках к бюджету на следу-
ющие три года вчера одобрен на заседании 
правительства. Исходя из комментариев 
представителей Белого дома, он будет при-
нят Госдумой в марте 2020 года. В распоря-
жении „Ъ“ есть расчеты Минфина по основ-
ным изменениям бюджетной конструкции.

Сделка по покупке правительством у Бан-
ка России контрольного пакета Сбербанка 

на средства ФНБ является частью пакета по-
правок, сам контракт «ЦБ—правительство» 
будет подписан ориентировочно в марте. 
По словам министра финансов Антона Си-
луанова, при средней цене нефти в 2020 го-
ду выше $52 за баррель сделка будет закры-
та уже в этом году — по расчетам заместите-
ля главы Минфина Владимира Колычева на 
середину февраля, в марте Фонд националь-
ного благосостояния (ФНБ) будет превышать 
порог в 7% ВВП, установленный законом, на 
1,7 трлн руб., что позволит заплатить первым 
траншем ЦБ 1,2 трлн руб., второй транш, око-
ло 1,3 трлн руб., может быть сформирован до 
конца года. Поправки не отменят положе-
ний текущего бюджета о прямом перечисле-
нии ЦБ дивидендов Сбербанка 2019–2021 
годов в доходы бюджета (это более 200 млрд 
руб. в год), они уже учтены в нем. Впрочем, 
и в формате допдоходов от управления ФНБ 
эти дивиденды все равно попали бы в бюд-
жет 2020–2022 годов, но на год позже.
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Калужское губернаторство 
уладили мэром
Обязанности Анатолия Артамонова  
будет исполнять Владислав Шапша

Один из ветеранов  губернаторского 
 корпуса, глава Калужской области 
 Анатолий Артамонов покинул свой 
пост. Врио губернатора назначен мэр 
Обнин ска Владислав Шапша. По сло
вам источников „Ъ“, кандидатура госпо
дина Шапши устроила как Кремль, так 
и самого господина Артамонова. Вла
дислав  Шапша стал шестым врио в но
вом  сезоне  губернаторских выборов: 
13  сентября они пройдут в 17 регионах, 
включая  Калужскую область.

В четверг президент РФ Владимир Путин 
принял отставку губернатора Калужской об-
ласти Анатолия Артамонова. Временно испол-
няющим обязанности губернатора назначен 
мэр Обнинска Владислав Шапша. Сам госпо-
дин Шапша сообщил „Ъ“, что решение прези-
дента было для него «в известной степени не-
ожиданным». Начнет он свою работу в долж-
ности врио губернатора уже в пятницу утром: 
«Будет расширенное заседание правительства 
области. Никаких пожарных решений не бу-
дет, в них нет никакой необходимости».

Анатолий Артамонов возглавил Калуж-
скую область еще в 2000 году, до этого ра-
ботал вице-губернатором региона у свое-
го предшественника Валерия Сударенкова. 
С этого момента господин Артамонов успеш-
но пережил все ротации губернаторского 
корпуса. В 2004 году он переизбрался губер-
натором Калужской области, а затем был пе-
реназначен на свою должность в 2005 и 2010 
годах (в этот период выборы губернаторов 
были отменены). В 2015 году, после восста-
новления выборов губернаторов, господин 
Артамонов снова принял в них участие и по-
бедил. Срок его полномочий истекал в этом 
году. Из действующих губернаторов дольше 
на своей должности находится только глава 
Белгородской области Евгений Савченко.

Источник „Ъ“, близкий к администра-
ции президента, утверждает, что губернатор 
«не то чтобы хотел уходить, но чувствовал, 
что это неизбежно, и не сопротивлялся ре-
шению федеральных властей».
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Развитие новых технологий ведет к авто-
матизации и локализации производст-
ва, тогда как конкуренция на рынках услуг, 
 напротив, становится более глобальной 
— этот тренд изменит стратегии экономи-
ческого роста для развивающихся стран, 
полагают авторы исследования, опубли-
кованного Национальным бюро экономи-
ческого анализа (NBER). Преимущество 
получат страны с дешевой рабочей си-
лой — это позволит им нарастить экспорт 
услуг.

Глобализация и роботизация окажут суще-
ственное влияние на то, как будут развиваться 
экономики — активная индустриализации и 
ориентация на экспорт товаров потеряют свою 
актуальность, тогда как альтернативный сце-
нарий, основанный на экспорте услуг, станет 
более популярным, следует из препринта ис-

следования Ричарда Болдвина из университе-
та Стокгольма и Рикара Форслида из женевско-
го Graduate Institute, опубликованного Нацио-
нальным бюро экономических исследований 
(NBER). В качестве примеров двух сценариев 
исследователи приводят Китай и Индию (у пер-
вого с 1990-го по 2012 год вклад производства в 
рост ВВП составил 5,2%, услуг — 4,3%, агросек-
тора — 0,8%, у Индии же — при среднем вкладе 
производства в 1,2%, 4,7% пришлось на услуги).

Основные изменения будут связаны с тем, 
что услуги все в большей степени становятся 
торгуемыми (традиционно это определение 
применяется лишь к товарам, в которых ве-
дется международная торговля). «Это позво-
лит развивающимся странам конкурировать 
напрямую через дешевизну своих трудовых 
ресурсов, не конвертируя это предваритель-
но в товары», замечают авторы. Производство 

же постепенно превратится в такую же сферу, 
как добыча нефти — товары, произведенные с 
помощью роботов, будут создавать стоимость 
и отправляться на экспорт, но число занятых 
в этой сфере будет незначительным. Помимо 
этого, цифровизация позволяет проще лока-
лизовывать процесс обработки.

В большинстве развитых стран пик заня-
тости в промсекторе был пройдет еще в 1970-
х. При этом именно выведение производств 
за рубеж — в развивающиеся страны позво-
лило значительно сократить разрыв в дохо-
дах и уровне развития. Быстрый рост послед-
них, в свою очередь, поддержал экспортеров 
энергоресурсов. Теперь же, по прогнозу авто-
ров, занятость в развитых странах сместит-
ся в сектора, где требуется личный контакт 
(«защищенные» сегменты рынка услуг), тогда 
как в развивающихся будет наблюдаться пе-

реток из производства и агросектора в ориен-
тированные на экспорт сегменты сферы услуг.

Исследователи также не ждут увеличения 
разрыва между развитыми (более технологиче-
ски продвинутыми) и развивающимися стра-
нами, напротив отмечая, что экспорт услуг уси-
лит выравнивание доходов (в качестве приме-
ра приводится заработок бухгалтеров в Вели-
кобритании и Кении — такие услуги могут ока-
зываться на аутсорсинге), а добавленная стои-
мость все в большей степени будет создавать-
ся за счет знаний (человеческого капитала и 
прав на интеллектуальную собственность), не-
жели капитала в виде основных средств про-
изводства. Однако, в отличие от внедрения но-
вой производственной технологии, формиро-
вание компетенций — более длительный про-
цесс, предупреждают экономисты.

Татьяна Едовина

Услуги выводят на глобальный рынок
Их экспорт может стать новым источником роста для развивающихся стран

На госпрограммы в федераль-
ном бюджете новое руководство 
Минэкономики предлагает рас-
пространить подходы к управ-
лению нацпроектами, в част-
ности, существенно упростить 
механизм перераспределения 
средств в них. Ведомство Мак-
сима Решетникова выступает 
за появление возможности «пе-
ребрасывания» средств между 
госпрограммами, как и в случае 
с нацпроектами, без правки зако-
на о бюджете, а также за «погру-
жение» национальных целей раз-
вития и в эту форму бюджетного 
планирования.

Минэкономики предлагает из-
менить модель управления госпро-
граммами. Как следует из презента-
ции ведомства от 13 февраля (есть у 
„Ъ“), ключевая идея заключается в 

синхронизации с задачами нацпро-
ектов и распространении подходов к 
управлению ими на все госпрограм-
мы. Сейчас при внесении любых из-
менений в госпрограммы требует-
ся прохождение длительной проце-
дуры: сначала межведомственное 
согласование и общественное обсу-
ждение, затем изменения принима-
ются постановлением правительст-
ва. Перераспределение бюджетных 
средств в рамках госпрограмм воз-
можно лишь при изменении закона 
о бюджете.

По аналогии с нацпроекта-
ми при исполнении госпрограмм 
должна появиться возможность пе-
реноса остатков неиспользован-
ных средств между годами (в рам-
ках нацпроектов такое решение мо-
гут принимать вице-премьеры или 
президиум совета по стратегическо-

му развитию). Так, Минэкономики 
предлагает: если средства «перебра-
сываются» между госпрограммами, 
то такое решение принимается пра-
вительством, между федеральными 
проектами — по решению куриру-
ющего вице-премьера. Отметим, в 
сентябре Максим Орешкин, буду-
чи главой Минэкономики, заявлял 
о планах переформатировать струк-
туру госпрограмм по аналогии с 
нацпроектами.

В результате преобразований ве-
домство ожидает увеличения ско-
рости и эффективности управления 
бюджетными средствами, повыше-
ния прозрачности их использова-
ния, а также снижения бюрократи-
ческой нагрузки, включая упроще-
ние администрирования закона о 
бюджете. Кроме того, будут расши-
рены полномочия вице-премьеров 

по их управлению. Отметим, вчера 
им также поручено контролировать 
прохождение в Госдуме законопро-
ектов в рамках исполнения посла-
ния президента. Реформирование 
госпрограмм Минэкономики пред-
лагает провести в два этапа (бюджет-
ные циклы 2021–2023 и 2022–2024 
годов). На первом — погрузить наци-
ональные цели в госпрограммы (а 
также включить в них мероприятия 
послания президента), на втором 
этапе предполагается «жесткая увяз-
ка госпрограмм с национальными 
целями» и изменение их структуры.

В 2016–2018 годах во время рабо-
ты над «проектным офисом» и при-
оритетными проектами правитель-
ство уже приступало к адаптации го-
спрограмм к новой модели управле-
ния. Тогда были введены «пилотные» 
программы с «конкурентным» прин-

ципом финансирования в зависимо-
сти от вклада тех или иных проектов 
в достижение целей, но не предпола-
гали такой бюджетной гибкости. С 
начала работы правительства в мае 
2018 года над нацпроектами долго 
оставалась неясной увязка госпро-
грамм (включая пилотные) с новы-
ми целями. Сохранилась неопреде-
ленность до сих пор: Счетная палата 
в заключении на проект бюджета на 
2020–2022 годы указывала на «недо-
статочную согласованность целей и 
задач нацпроектов и госпрограмм». 
Более существенную «рассинхрони-
зацию» Минэкономики, отметим, 
фиксирует в рамках отраслевых стра-
тегий — большая их часть носит уз-
коспециализированный характер 
и требует системной актуализации, 
74% принято до 2018 года.

Евгения Крючкова

Равнение госпрограмм на нацпроекты
Минэкономики предлагает сделать цели развития едиными для всего бюджета

экономическая политика
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миллиарда долларов составил объем международных резервов РФ по состоянию на 7 февраля 
2020 года, сообщил Банк России. С начала года резервы выросли на 2,3%, превысив значение $560 млрд, 
предшествовавшее острой фазе мирового финансового кризиса, развернувшегося в сентябре 2008 года (к 13 
марта 2009 года был достигнут локальный минимум — $376 млрд). Основные источники текущего роста резер-
вов — покупка иностранной валюты в рамках бюджетного правила и стабильные нефтяные цены, хотя с начала 
2020 года резервы росли из-за увеличения рыночной цены золота в их составе, за январь его доля выросла на 
1 процентный пункт, до 20,6%. Текущий объем показателя превышает целевой уровень ЦБ в $500 млрд.

СТРАХОВЫЕ СПОРЫ

Финомбудсмен  
разгрузил суды  
от страховщиков

Введение нового института досудеб-
ного рассмотрения споров — фину-
полномоченного существенно сни-
зило количество страховых споров 
в судах. Как следует из статистики, 
представленной председателем Вер-
ховного суда Вячеславом Лебедевым 
на совещании судей судов общей 
юрисдикции и арбитражных судов, 
в 2019 году число судебных споров 
по ОСАГО и каско снизилось на 40% 
— до 164 тыс. против 273 тыс. дел 
в 2018 году. Снижается и количество 
страховых споров в арбитражных 
судах: на 26,5%, до 50 тыс. против 
68 тыс. дел в 2018 году. 

С 1 июня 2019 года автовладе-
лец, недовольный своими отноше-
ниями со страховщиком по ОСАГО 
и каско, обязан до похода в суд 
обратиться к финуполномоченному. 
С 28 ноября 2019 года такой порядок 
распространен на остальные виды 
страхования (кроме ОМС). По итогам 
2019 года в службу финомбудсмена 

граждане направили 91,5 тыс. жалоб. 
Основная часть обращений касалась 
споров по ОСАГО (95,3%), из ко-
торых 36,4% касались несогласия 
с размером выплаты страховщика. 
На отказ в выплате жаловались 
в 26,7% случаев, на нарушение срока 
выплаты — в 25,3%. Меньше всего 
обращений — 0,8% — касалось 
качества ремонта по ОСАГО.

В работе с жалобами фином-
будсмен чаще вставал на сторону 
граждан — в 52% случаев их претен-
зии были удовлетворены. «В целом 
средний размер требований по 
обращениям заявителей в 2019 году 
составил 210,6 тыс. руб.»,— заяв-
лял главный финуполномоченный 
Юрий Воронин. Это существенно 
больше средней выплаты по ОСАГО 
в стране. По данным Российского 
союза автостраховщиков (РСА), 
в 2019 году страховщики выплачи-
вали по обязательному автополису 
в среднем по 68,6 тыс. руб. О том, 
какова средняя сумма по ОСАГО, 
которую финомбудсмен по итогам 
рассмотрения споров присуждал 
потребителю, в службе уполномочен-
ного не раскрывают. 

Вряд ли этот показатель окажется 
больше сумм, которые до появ-
ления финомбудсмена получали 
автовладельцы в судах. Напомним, 
финуполномоченный не вправе взы-
скивать штрафы по закону о защите 
потребителей, а это неустойка и 50% 
штрафа от тела выплаты по ОСАГО. 
По данным статистики РСА, сумма 
взысканных судами со страховщиков 
штрафов и неустоек по закону о за-
щите прав потребителей составила 
8,26 млрд руб., а сами взысканные 
судами страховые выплаты — 
8,78 млрд руб. Прочие накладные 
судебные расходы (оплата экспертиз 
и т. п.) составили еще 3,54 млрд руб.

Татьяна Гришина
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Банк России, в свою очередь, удержит из общей суммы 
0,7 трлн руб. в покрытие убытков на банковскую санацию, 
оставшаяся сумма как прибыль ЦБ будет перечисляться в до-
ходы бюджета, причем довольно равномерно: 350 млрд руб. за 
2020 год, 300 млрд руб. за 2021 год, 400 млрд руб. за 2022 год, 
остаток (пока невычислимый — он в том числе будет зависеть 
от размеров выкупа акций Сбербанка и ряда других факторов) 
— за 2023 год.

Новые расходы бюджетной системы, исполняющие посла-
ние президента, в поправках совокупно выглядят так: 393 мл-
рд руб. в 2020 году (353 млрд руб.— федеральные расходы), 
786 млрд руб. в 2021 году (713 млрд руб., прочие — регионы) 
и 859 млрд руб. (783 млрд руб., вместе новые расходы — око-
ло 2,1 трлн руб. за три года). Среди этих расходов крупнейшей 
(и полностью новой) статьей станут соцвыплаты малоимущим 
семьям на детей от трех до семи лет (150 млрд руб. в 2020 году, 
290 млрд руб. в 2021 году, 301 млрд руб. в 2022 году). Допрасхо-
ды на маткапитал в 2020 году составят 122 млрд руб., в 2021 го-
ду — 211 млрд руб., в 2022 году — 300 млрд руб. В 2021–2022 го-
дах по 50 млрд руб. в год увеличены расходы на модернизацию 
первичного звена здравоохранения, на 22,2 млрд руб. в год в 
те же годы — расходы на соцконтракты с бедным населением. 
Обеспечение младших школьников горячим питанием обой-
дется за три года в 110 млрд руб. Наконец, большая часть уве-
личивающихся расходов регионов будет им компенсирована в 
размере 40 млрд руб. в год, фактически их допрасходы начнут-
ся в 2021 году и будут в пересчете на регион незначительны, 
они примерно равны допрасходам на дополнительные места в 
школах. Прочие инициативы послания — от роста бюджетных 
мест в университетах с 2021 года до выплат в школах за класс-
ное руководство — в расходах менее значительны.

Все эти расходы вполне сопоставимы с поступлением 
средств от сделки по Сбербанку. Однако, как демонстрируют 
бюджетные цифры, по крайней мере на 2020 год Минфин был 
бы в состоянии обеспечить финансирование новых соцрасхо-
дов и без средств очищенных от нефтегазового происхожде-
ния средств ФНБ: консолидированные цифры изменились не 
так значительно.

Главные изменения в макроэкономических показателях 
бюджета — изменение прогноза номинального ВВП и его ди-
намики на 2020 год. ВВП этого года в номинале должен соста-
вить 113,63 трлн руб., или на 770 млрд руб. больше, чем плани-
ровалось на 2020 год при принятии бюджета. При этом про-

гнозные темпы роста ВВП увеличились на 0,2 п. п., с 1,7% до 
1,9%. Часть вклада в этот рост — изменение оценки нефти (она 
выросла на 0,7 $/баррель, до $57,7), часть — за счет снижения 
среднегодового курса рубля с 65,7 руб./$ до 63,9 руб./$, и здесь 
вчерашнее объяснение главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной о 
том, что сделка по Сбербанку не окажет значимого влияния на 
рубль, звучит скорее успокаивающе (с 2021 года в прогнозах 
Минфина рубль опять дешевеет к доллару, до 66,1–66,5 руб./$). 
Инфляция 2020 года сохранена на уровне 3%. 

Доходы бюджета на 2020 год в результате пересчета увеличи-
ваются на 214 млрд руб., на 2021 год — на 646 млрд руб., в 2022 
году — на 755 млрд руб., то есть без учета поступлений от сдел-
ки по Сбербанку речь идет о росте на 200–250 млрд руб. сумм 
поступлений налоговых и таможенных сборов. Часть этих до-
ходов — следствие роста прогнозной цены на газ и нефть. Отме-
тим, впрочем, что правительство снижает на 450–500 млрд руб. 
в год прогнозы корпоративных прибылей в экономике, что, ви-
димо, должно отражаться в снижении поступлений налога на 
прибыль. Тем не менее с большой вероятностью значимую до-
лю сверхплановых поступлений Белый дом ждет от ФНС, адми-
нистрирование налогов должно дополнительно ужесточиться.

Парадоксально, но рост соцрасходов в расчетах Минфина 
приведет к небольшому, но устойчивому росту бюджетного 
профицита: дополнительно он вырастет на 51,5 млрд руб., до 
0,8% ВВП в 2020 году, на 89 млрд руб., до 0,6% ВВП (было 0,5%) в 
2021 году и на 78 млрд руб., до 0,3% ВВП (было 0,2% ВВП). 

Стабильность бюджета при росте соцрасходов по крайней ме-
ре с 2021 года должна сопровождаться некоторым пересмотром 
государственных расходов по другим направлениям — только 
на средства от Сбербанка их профинансировать вряд ли удастся, 
хотя на деле ведомство Антона Силуанова демонстрирует, что 
фактическое состояние федерального бюджета лучше того, что 
планируется, и запаса прочности, в том числе для допрасходов, 
в нем достаточно. Какие направления будут сокращаться, станет 
ясно только из проекта правок бюджета (они пока не опублико-
ваны), известно лишь о сокращении программы развития сель-
ских территорий (см. „Ъ“ от 13 февраля). Видимо, в бюджете так-
же будут поправки, связанные с реструктуризацией долгов ВПК.

Дополнительный рост фонда заработной платы в 2020–2022 
годах составит порядка 200 млрд руб. в год. Как объяснял Банк 
России в бюллетене «О чем говорят тренды» в начале февраля, 
допрасходы в размере порядка 0,34% ВВП, о которых идет речь, 
на 2020 год в сам ВВП внесут «около 0,2–0,25 п. п., в инфляцию 
на конец года — 0,1 п. п., в рост реальных располагаемых дохо-
дов — 0,45–0,55 п. п.», с 2021 года эффект ожидается (из-за ро-
ста сумм) больший, при этом, по оценке ЦБ, около 40% средств 
послания «пойдет на трансферты нерикардианским домохо-
зяйствам» без увеличения нормы сбережений, 20% — на конеч-
ное потребление. Степень развитости российского финрынка 
сделка по Сбербанку показывает отчетливо — сильного ожив-
ления нацэкономики именно допрасходы, частично оплачен-
ные в течение трех лет стоимостью контрольного пакета круп-
нейшего банка в стране, не вызовут.

Дмитрий Бутрин

Триллионы мимоходом

Динамика международных 
резервов РФ в 2020 году ($ млрд)
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На полное исполнение послания президента  
правительству хватило бы капитализации двух  
организаций размером с банк Германа Грефа,  
но обошлись и одной  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Правочное бюро
— Если что-то не помещается в Ос-

новной закон или нецелесообразно 
это делать в Основном законе, то это 
нужно будет учесть и сформировать, 
допустим, несколько кейсов,— под-
твердил и президент.— Одну группу 
направить в Государственную думу, 
Совет федерации, вторую группу — в 
регионы и муниципалитеты и в пра-
вительство.

Главным в этот день сразу следо-
вало признать выступление еще од-
ного сопредседателя рабочей груп-
пы, Андрея Клишаса. Он разъяснял 
процедурные вопросы. Поскольку 
все происходит стремительно, ни у 
кого до последнего момента не было 
отчетливого понимания, как соотне-
сти принятие поправок со всенарод-
ным голосованием, которое никак 
не может пройти без того, что прези-
дент должен подписать поправки. А 
если он уже подписал, то зачем все-
народное голосование? А что вооб-
ще делать, если голосование будет не 
в его пользу (да, звучит абсурдно, но 
хотя бы теоретически можно пред-
положить)?

Выход был найден, по данным 
„Ъ“, далеко не сразу. Обсуждался да-
же вариант, по которому поправки 
не вступали в силу до публикации в 
«Российской газете», а публиковать 
их не стоило было бы до объявления 
результатов голосования.

Но в результате решили сделать 
проще:

— Мы предлагаем за основу за-
кон «О выборах президента»… Мы 
предлагаем и текст поправок к Кон-
ституции, и сам порядок общерос-
сийского голосования закрепить в 
одном законе. По сути, Владимир 
Владимирович, предлагается два 
этапа. Статья об общероссийском 
голосовании… должна вступить 
в силу после голосования в парла-
менте и после того, как вы, Влади-
мир Владимирович, подпишете со-
ответствующий закон. Подписы-
вая данный закон, вы даете возмож-
ность проводить общероссийское 
голосование. Очень важно, что мы 
именно на уровне закона эту проце-
дуру вводим.

Андрей Клишас выражался вити-
евато, но понять при желании все-та-
ки было можно.

— А статья первая, где, собствен-
но, и содержатся сами поправки к 
Конституции, которые выносятся 
для одобрения граждан, вступит в 
силу после результатов общероссий-
ского голосования и одобрения, как 
мы надеемся, гражданами тех пред-
ложений, которые есть в этих по-
правках.

Господин Клишас не сказал, что 
документ будет подписан президен-
том полностью — возможно, чтобы 
еще больше не путать окружающих 
и не путаться самому:

— Если эти поправки будут под-
держаны гражданами большинст-
вом голосов, то только после этого, 
Владимир Владимирович,— опять 
же это к вам просьба и предложе-
ние (звучало, впрочем, как ульти-
матум.— А. К.) — вам предстоит 
подписать специальный указ, ко-
торым вы включите уже одобрен-
ные гражданами поправки к текс-
ту Конституции.

Завершил Андрей Клишас неожи-
данно откровенно:

— То есть с конституционной точ-
ки зрения мы этот вопрос прорабо-
тали, и то, что предлагается, нам ка-
жется оптимальной схемой.

Ведь это действительно схема, к ко-
торой к тому же пришли не сразу, а го-
лову-то поломали. Но вроде все устро-
илось: и голосование можно закон-
но провести, потому что есть подпись 
президента, одобряющая поправки, и 
мнение народа можно учесть.

В такой ситуации главное — не 
разбивать пакет поправок на не-
сколько пакетиков, но это же то, на 
чем с самого начала, понимая все ри-
ски, с этим связанные, и стоял Вла-
димир Путин.

И это единственное, что в этот 
день даже не обсуждалось.

К тому же господин Клишас пред-
ложил утвердить очевидное: опера-
тивной организацией голосования 
будет заниматься ЦИК.

— Вы знаете, я же по базовому 
образованию тоже юрист. Но очень 
сложно юриста слушать! — проком-
ментировал президент.— Как у нас в 
народе говорят: без полбанки не раз-
берешься! Это отдельное испытание.

Он, разумеется, не мог не знать 
о том, что скажет господин Клишас. 
И играл сейчас в поддавки и с ним, 
и со своим народом. Правда, Анд-
рею Клишасу удалось все же и прав-
да максимально сумбурно изложить 
суть дела: я для удобства привел его 
слова не полностью.

— Здесь,— продолжил прези-
дент,— конечно, ответственность 
очень большая, здесь нельзя оши-
биться ни в чем. Как специалисты 
порекомендуют, я с тем и соглашусь 
(в этом он был прав: главное, чтобы 
суть не менялась: поправки долж-

ны быть приняты после народного 
одобрения.— А. К.).— Для меня важ-
но... чтобы это был реальный пле-
бисцит и чтобы именно граждане 
России были авторами этих попра-
вок в Основной закон, вот что важно 
(это уже не выйдет, так как главным 
автором поправок является сам Вла-
димир Путин.— А. К.). А как вы там 
это пропишете, куда что поставите, 
где какой указ подписать — это уже 
дело техники… Если люди в ходе го-
лосования подтвердят, что они под-
держивают это, значит, закон всту-
пает в силу и поправки в Конститу-
цию вносятся. Если не подтвердят, 
то поправки в Конституцию внесе-
ны не будут.

Граждане между тем должны быть 
благодарны уже за то, что этот день 
должен стать выходным:

— Но только с тем, особое внима-
ние правительства на это обращу, 
чтобы потом этот выходной день не 
вытащили от каких-нибудь празд-
ников: первомайских или новогод-
них,— сражался за интересы людей 
президент России.

Глава ФНПР Михаил Шмаков вы-
ступил с интересным и между про-
чим с недооцененным почином:

— Наше предложение состоит в 
том, чтобы добавить еще (к регуляр-
ной индексации социальных посо-
бий.— А. К.) индексацию заработ-
ной платы.

То есть он вдруг предложил 
учесть интересы всех работающих 
граждан. Этого не было в прези-
дентских поправках. После заседа-
ния Михаил Шмаков в разговоре со 
мной настаивал, что больше него 
для трудящихся на этой встрече не 
мог сделать никто.

Впрочем, то, что его поправка на 
этой встрече прозвучала первой, го-
ворит о том, что она бы все равно 
прозвучала первой.

— Да, справедливо, я согласен,— 
коротко высказался президент.

Михаил Шмаков теперь из тех, кто, 
собственно говоря, и входит в веч-
ность со своей поправкой наперевес.

Талия Хабриева, третий сопред-
седатель рабочей группы, была рада 
тому, как предложенные поправки 
всколыхнули международные юри-
дические институты, застоявшиеся 
в своей неизменной многосотлет-
ней практике:

— И вот интересный сюжет! 6 
февраля в Миланском университе-
те прошел круглый стол, посвящен-
ный нашим конституционным по-
правкам, и по результатам заплани-
ровано включить их в учебные про-
граммы бакалавриата и магистра-
туры! (Интересно только — как по-
ложительный или отрицательный 
пример законодательной инициа-
тивы? — А. К.) Так что обновление 
российской Конституции и пред-
стоящее голосование уже входят 
не только в российскую историю, 
но и в конституционную мировую 
историю!

Впрочем, у ее выступления была 
и практическая цель. Так, она про-
изнесла:

— Если бы была возможность, 
мы бы были готовы продолжать на-
шу работу еще 10–14 дней. Правда, 
на днях уже предстоит обсуждение 
закона о поправках к Конституции в 
Государственной думе во втором чте-
нии, и мы, видимо, должны прекра-
тить прием предложений, обобщить 
за оставшиеся выходные и предста-
вить вам их.

Это рассуждение дало возмож-
ность президенту России заметить:

— Вы знаете, нас же ничто не ли-
митирует, мы никуда не спешим осо-
бенно, поэтому второе чтение мож-
но немножко отложить, попросить 
коллег. Затягивать просто не нужно 

бесконечно… Понимаете, чтобы не 
носило такой перманентный харак-
тер, непрекращающийся, удоволь-
ствие будем получать от обсуждения 
всяких возможных вещей.

Начали выступать рядовые чле-
ны группы. Они должны были, ко-
нечно, высказаться, чтобы все виде-
ли, что они могут быть услышаны и 
даже будут. Хотя все главное, ради 
чего пришел сюда сам Владимир Пу-
тин, было уже сказано. Но все же бы-
ли, так сказать, детали, с которыми 
ему предстояло запланированно со-
гласиться.

Так, Олег Смолин выступил за 
фразу в Конституции об индексации 
пенсий, в том числе и работающим 
пенсионерам.

— Что касается индексации пен-
сий, то думаю, что в Конституции, 
безусловно, об этом нужно ска-
зать,— согласился президент.— Что 
зафиксировать нужно — это нужно 
то, что те же самые пенсии обязано 
государство индексировать, чтобы 
не было никакой лазейки этого не 
сделать вообще.

Но работающие пенсионеры уз-
нают о себе, судя по всему, уже из 
подзаконных актов.

Галина Хованская предложила за-
крепить в Конституции слово «еже-
годная» по отношению к индекса-
ции пенсий.

— А если мы решим индексиро-
вать два раза в год? — немедленно 
пошел дальше президент.— «Не ре-
же одного раза в год»!

Алексей Пушков сосредоточился 
на фиксации роли России как дер-
жавы—победительницы во Второй 
мировой войне, а то «сейчас про-
исходит какая-то вакханалия с точ-
ки зрения истории: то, что мы слы-
шим из Польши, то, о чем вы гово-
рили недавно, то, что мы слышим 
из стран Прибалтики… Это уже не 
просто попытка переписать исто-
рию, а предпринимается попыт-
ка создать сначала параллельную, 
а потом альтернативную историю. 
Если мы не остановим параллель-
ную историю, создастся альтерна-
тивная. Выяснится, что вся Европа 
была освобождена Соединенными 
Штатами Америки, дедушка Обамы 
освобождал Освенцим…»

Последний аргумент следовало 
признать относительно новым (про 
то, что двоюродный дедушка участ-
вовал в освобождении Освенцима, а 
потом заперся на чердаке и выходил 
оттуда полгода, Барак Обама расска-
зывал еще в 2008 году во время своей 
предвыборной кампании).

— Мы тогда выжили, в 45 году,— 
обратил внимание Алексей Пуш-
ков.— Не выживи мы тогда, ниче-
го бы не было. Это важно в воспита-
тельных целях, безусловно. Наличие 
этого положения в преамбуле Кон-
ституции будет иметь большое вос-
питательное значение с точки зре-
ния и патриотических ценностей 
нашего общества… Это всего три 
строчки, но мне кажется, что эти три 
строчки исключительно важны бы-
ли бы для нашего национального са-
мосознания.

— Нас бы просто никого не бы-
ло,— согласился Владимир Путин.— 
И этого мы не должны забывать ни-
когда. Именно поэтому мы всегда бу-
дем благодарны тем, кто эту победу 
нам добыл. Нужно ли это в Конститу-
ции отмечать? И если нужно, то где? 
Это нужно подумать, ладно?

То есть вряд ли.
Светлана Горячева занималась в 

основном пунктом «п» статьи 72, то 
есть обеспечением должной инфор-
мационной политики государства:

— К сожалению, когда мы встре-
чаемся с людьми, то чаще всего: 
«Что это за телефильмы на ваших 

каналах? Там жестокость, насилие, 
а потом вы удивляетесь, что дети 
бьют своих же учителей в школе!». 
И это бесконечно слышно. Мне ка-
жется, что нужно нам обязательно 
в Конституции все же указать о том, 
чем должна отличаться наша ин-
формационная политика, не боять-
ся этого, потому что мы видим се-
годня. А телешоу политические, где 
у нас, извините, украинцы начина-
ют оскорблять чуть ли не в эфире 
Россию, поляки!

Российский президент хотя бы 
это не стал комментировать в том 
смысле, что надо посмотреть по-
внимательней. А то ведь начнут 
смотреть и к следующему заседа-
нию досмотрят.

Леонид Рошаль развернул перед 
президентом широчайшую картину 
поправок в медицинской сфере.

— Вопрос,— отозвался господин 
Путин,— только, что можно взять в 
Конституцию, а что на другом уровне 
учесть. Но в целом, конечно, спасибо.

— Владимир Владимирович, если 
можно, все в Конституцию!

Это и был, без сомнения, лейтмо-
тив всего, что хотели донести до пре-
зидента рядовые члены рабочей 
группы.

Михаил Пиотровский тоже пред-
ложил поднять «уровень культу-
ры до конституционного». Я начал 
ждать выступления от ученых.

Но сначала Иван Мохначук высту-
пил «от простого народа»:

— Мы считаем, что Конститу-
цию пишут для граждан России, а 
не для особо одаренных, имеющих 
специальное образование, облада-
ющих специальными знаниями и 
так далее!

Ого, тут и классовая борьба была 
уже в разгаре.

Но и кое-что еще не устраивало 
Ивана Мохначука:

— Сегодня предлагается в Консти-
туцию внести некую новую дефини-
цию, то есть «Совет федерации про-
водит консультации». И мы считаем, 
что такой фразы, как «проведение 
консультаций», неопределенной, 
имеющей двойное толкование либо 
относительное решение, не должно 
быть! И когда мы говорим в поправ-
ках о том, что проведение консуль-
таций по предложенным президен-
том Российской Федерации канди-
датурам на должность генерально-
го прокурора, заместителей и так да-
лее либо проведение консультаций 
по назначению на должность сило-
вых министров, это не совсем вер-
ная позиция!

То есть он жестоко критиковал 
предложения Владимира Путина. 
Вот это было славно!

— Должна быть, наверное, более 
конкретная позиция, это дача со-
гласия! — продолжил Иван Мохна-
чук.— Потому что она подразумева-
ет некую ответственность Совета фе-
дерации за принимаемое решение. 
А «проведение консультаций» — это 
неопределенная дефиниция, ни с 
кого из членов Совета федерации я, 
как гражданин России, не могу спро-
сить: какие у вас консультации бы-
ли, о чем вы говорили, за чашкой 

чая, за рюмкой коньяка, как вы кон-
сультировали, почему то или иное 
решение прошло?! А если президент 
вносит кандидатуру, вы дали согла-
сие, ну, тогда вы и отвечайте, соот-
ветственно, за принятое решение!

И Иван Мохначук пошел ведь го-
раздо дальше:

— Владимир Владимирович, мы 
вас знаем, мы вам доверяем, понят-
ны ваш рейтинг, ваша воля, знание 
и понимание. Но, простите меня, 
мы же Конституцию пишем на буду-
щие периоды, мы не можем гаран-
тировать, кто после вас придет в ре-
зультате альтернативных выборов и 
так далее!

Да это был просто вызов.
— Если придет какой-нибудь ум-

ный, который проведет консульта-
ции,— рубил Иван Мохначук,— вы-
полнив как бы норму, а дальше при-
мет самостоятельное решение, пото-
му что проведение консультаций ни 
к чему не обязывает: мы поговори-
ли, посидели, разошлись, а дальше 
я принял решение!

Ивану Мохначуку пришлось, ко-
нечно, выслушать. И про то, что нор-
ма эта, «консультации», вполне кон-
ституционная и что во многих стра-
нах применяется:

— Консультации — понятно, 
что такое, это не междусобойчик 
за рюмкой чая, это совсем другая 
история,— российский президент 
казался раздраженным, а главное 
— был им.

Между тем элемент импровиза-
ции в происходящем безмерно ра-
довал.

— И я не согласен с вами в том, 
что это пустой звон. И президента 
это будет ограничивать, в том числе 
и будущего,— продолжал господин 
Путин.— Человек пришел, промям-
лил что-то невразумительное на этих 
консультациях и, громко хлопая ка-
лошами, удалился в отпуск в сторону 
теплого моря. Такого человека пре-
зидент не назначит.

— А в таком случае, какова ответ-
ственность Совета федерации по ре-
зультатам консультаций?! — с преж-
ним вызовом и задором переспро-
сил Иван Мохначук.

— В этом и смысл: в том, что лю-
ди смотрят на этого человека, с ним 
общаются, дают свои рекоменда-
ции главе государства, и так просто 
отмахнуться от этих рекомендаций 
никому не удастся,— Владимир Пу-
тин закончил разговаривать с Ива-
ном Мохначуком раньше, чем ска-
зал это.

Ольга Баталина предложила вне-
сти в Конституцию пункт о защите 
традиционных семейных ценностей.

— Семья, вы сказали,— это со-
юз мужчины и женщины,— кив-
нул господин Путин.— А если это не-
полная семья, что тогда? Надо уточ-
нить некоторые вещи. Брак — это со-
юз мужчины и женщины. С семьей 
немножко по-другому…Что касает-
ся родителя номер один, родителя 
номер два (Ольга Баталина упоми-
нала об опыте некоторых западных 
стран.— А. К.), я уже как-то публич-
но говорил и повторю еще раз: пока 
я президент, у нас не будет родителя 
номер один; будут папа и мама.

Вообще-то про сохранность Кон-
ституции было когда-то примерно 
так же сказано.

А теперь мы тут имели уже ог-
ромный снежный ком, который к 
тому же стремительно нарастал, и 
уже не было понятно, как же его во-
рочать-то.

Волонтеры просили записать в 
Конституцию их, представители 
НКО — их… Владимир Путин не со-
глашался, но и не отказывал. Только 
один раз еще он выказался однознач-
но, когда одна из выступавших, Еле-
на Альшанская, посетовала:

— Когда вы предложили огра-
ничить гражданство, в том числе в 
прошлом, того, кто готов подавать 
свою кандидатуру в президенты Рос-
сийской Федерации, мы на самом 
деле дискриминируем эту норму 
и всех наших граждан бывшего Со-
ветского Союза, которые вернулись 
в Российскую Федерацию на прожи-
вание, включая, например, меня!

— Я сознательно,— кивнул рос-
сийский президент,— после опре-
деленных раздумий предложил эту 
норму. Да, какие-то здесь ограниче-
ния есть, но ведь речь идет о выс-
ших должностных лицах 146-мил-
лионной страны с самой большой 
в мире территорией. Поэтому этот 
народ, русский народ и все народы, 

населяющие Российскую Федера-
цию, должны быть уверены, что че-
ловек, который встает во главе рос-
сийского государства, не имеет ни-
каких интересов, кроме интересов 
этого народа.

Сергей Бурлаков, бывший пара-
лимпиец, просил за благоприятную 
экологическую среду:

— А так как я еще являюсь завод-
чиком двух собак, очень редкая по-
рода собак в России, английские ма-
стифы, они у меня чемпионы Рос-
сии. На будущее хотел бы… все у вас 
подарок просят, вам пишут письма 
как Деду Морозу… если можно, при 
следующем помете я вам щенка по-
дарю — английского мастифа…

— Как кормить будем? — госпо-
дин Путин без преувеличения об-
радовался.— Он же большой такой. 
Здоровая собака, да? Они замки ох-
раняли?

— Да. Королям дарили такие по-
дарки,— согласился Сергей Бурла-
ков под одобрительный смех кол-
лег, а после встречи рассказывал, 
что «можно же и болонку сделать 
сторожевой собакой и из мастифа 
— котенка».

Он просто не знал, кто именно ну-
жен Владимиру Путину.

Актер Владимир Машков, как 
и некоторые другие, показал себя 
обеспокоенным тем, что будет после 
Владимира Путина:

— У людей есть некоторые опа-
сения! Связаны они с тем, что в ино-
странной прессе, особенно рядом с 
пограничными территориями, про-
скакивают слова некоторых зару-
бежных политологов, что «пока Пу-
тин — президент, мы ничего не смо-
жем сделать. Но после того, как пре-
зидентский пост перейдет к друго-
му человеку, откроется (прекрас-
ная формулировка!) окно возмож-
ностей». Возможностей забрать себе, 
допустим, Курильские острова, кто-
то претендует на территорию Кры-
ма, а кто-то даже и присматривается 
к Калининграду!.. Мне кажется, что 
было бы неплохо закрепить в Кон-
ституции запрет на отчуждение тер-
риторий России!

То есть предлагал в российской 
Конституции запретить пытаться 
что-то сделать и гражданам других 
стран.

— Идея сама по себе мне нравит-
ся,— впрочем, констатировал Влади-
мир Путин.— Сама по себе идея мне 
нравится.

Он ничего не мог с собой поде-
лать. Ему нравилась идея.

Захар Прилепин предлагал закре-
пить в Конституции статус России 
как ядерной державы: а то вдруг по-
сле Владимира Путина «придут лю-
ди, которые захотят разоружиться» 
(члены рабочей группы словно мах-
нули уже рукой на самого Владими-
ра Путина).

Идея Захара Прилепина нрави-
лась Владимиру Путину меньше: он 
предполагал, что через какое-то вре-
мя этот статус потеряет сегодняш-
нюю ценность.

Елена Исинбаева признавала, что 
членство в рабочей группе обязало 
ее прочесть Конституцию.

— Это важная книга! — обрадо-
ванно рассказала она.— Читать ее 
нужно всем!

Мне, таким образом, ясно было, 
что все-таки обсуждение движется к 
финишу.

Но все-таки еще пара человек 
успели сказать, что работают на де-
сятилетия вперед. Да и сам Влади-
мир Путин не смог промолчать об 
этом в заключительном слове, ого-
ворившись, что в том числе и поэто-
му «справедливо то, чем мы занима-
емся сегодня», когда «жизнь поменя-
лась и она требует новых законов».

А мне только об одном хотелось 
спросить. А что если тот, кто при-
дет после Владимира Путина, в ка-
кой-то момент решит, что жизнь уже 
тоже поменялась? И все, что сейчас 
так уверенно и, по выражению Вла-
димира Машкова, «железобетонно» 
делается на десятилетия вперед, бу-
дет месяца за три опять переделано. 
В некоем направлении.

Ведь, как выясняется теперь, это 
совершенно несложно.

Вообще нет никакой проблемы.
И не надо ли непременно запи-

сать в Конституции, что вот имен-
но этот вариант уже навсегда и что 
именно он не подлежит никаким 
уже изменениям?

Вот ведь он, выход.
Андрей Колесников
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Его поздравляет председатель наблюдательного совета 
госкорпорации «Фонд содействия реформированию 
ЖКХ» Сергей Степашин:
— Дорогой друг Сергей Михайлович! От всей души по-
здравляю тебя с днем рождения. Мы знакомы не один 
десяток лет. Твои деловые, профессиональные и челове-
ческие качества, целеустремленность помогают тебе на 

протяжении многих лет преданно служить интересам 
России. Для тебя понятие справедливость не пустой 
звук. От всей души желаю успешного воплощения всех 
замыслов, неиссякаемой жизненной энергии, крепкого 
здоровья и благополучия. Твой экс-премьер-министр 
России Сергей Степашин.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет  
председателю партии «Справедливая Россия»  
Сергею Миронову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Еще в октябре прошлого го-
да источники „Ъ“ предполага-
ли, что глава Калужской обла-
сти может попасть под очеред-
ную ротацию губернаторского 
корпуса.

Преемнику Артамонова 
Владиславу Шапше 48 лет. В 
1995 году он окончил Обнин-
ский институт атомной энер-
гетики. В 2003 году господин 
Шапша с отличием закончил 
обучение в Государственном 
университете управления по 
специальности «государствен-
ное и муниципальное управ-
ление». С 2002 года он работал 
в администрации Анатолия 
Артамонова, с 2004 по 2006 год 
являлся исполнительным ди-
ректором областной газеты 
«Знамя», после чего перешел 
на работу в администрацию го-
рода Обнинска, а в 2015 году 
возглавил ее по решению де-
путатов гордумы. Собеседни-
ки „Ъ“ утверждают, что госпо-
дин Шапша одновременно яв-
ляется как «преемником» го-
сподина Артамонова, так и че-
ловеком, близким к внутрипо-
литическому блоку админист-
рации президента, который 
курирует первый замглавы ад-
министрации Сергей Кириен-
ко, ранее возглавлявший го-
скорпорацию «Росатом». В Об-
нинске расположен Централь-
ный институт повышения ква-
лификации «Росатома». Госпо-
дин Шапша проходил обуче-
ние на третьем потоке Про-
граммы развития кадрового 
управленческого резерва на 
базе школы госуправления 
РАНХиГС. Программу куриру-
ет внутриполитический блок 
администрации президента.

Политтехнолог Евгений 
Минченко в своем докладе 
«Госсовет 2.0» прочил господи-
ну Артамонову федеральную 
карьеру как «одному из самых 
опытных и уважаемых губер-
наторов». Эксперт утвержда-
ет, что Владимир Путин дал 
главе региона выбор — вы-
брать преемника или самому 
идти на очередной губерна-

торский срок. Источник „Ъ“, 
близкий к администрации 
президента, утверждает, что 
претензий к Анатолию Арта-
монову со стороны федераль-
ных властей не было.

Калужская область — один 
из самых успешных регионов 
ЦФО. В регионе с 2007 года 
действует крупный автокла-
стер, предприятиями которо-
го в 2019 году было выпущено 
12% от всего объема произве-
денных в РФ машин. В регионе 
работают автозаводы Volkswa-
gen, ПСМА и Volvo Trucks. Кро-
ме автоконцернов в регионе 
также представлены 27 постав-
щиков автокомпонентов. 
Источник „Ъ“ в одном из кон-
цернов региона отмечает, что 
Анатолий Артамонов был ак-
тивно вовлечен в дела инвес-
тора не только на этапе вхо-
ждения в проект и заключе-
ния инвестсоглашения с реги-
оном, но и на протяжении 
всей последующей работы в 
области — как в отношении 
операционных, так и стратеги-
ческих вопросов. Анатолий 
Артамонов покинул пост в 
сложный период и для авто-
прома. Предприятия по про-

изводству автомобилей в РФ 
недозагружены. В 2019 году 
после нескольких лет восста-
новления спроса после кризи-
са рынок ушел в минус, так и 
не достигнув показателей 
2008 года. Одновременно по 
производителям ударило 
окончание режима промсбор-
ки, дававшей льготные усло-
вия по ввозу компонентов, что 
повысило давление на цены. 
Кроме того, правительство 
приняло решение повысить 
ставки утильсбора (традици-
онно считается барьером для 
импорта) и привязать уровень 
его компенсации, от которых 
зависит рентабельность про-
изводств, к локализации. Это 
скажется и на игроках из Калу-
ги, поскольку автопроизводи-
телям нужно показать высо-
кий уровень локализации. От-
метим, сам господин Артамо-
нов поддерживал такой под-
ход. Впрочем, источник „Ъ“ в 
отрасли отмечает, что на мо-
мент высказывания губерна-
тор, вероятно, недооценил ри-
ски для инвесторов региона.

Источник „Ъ“, близкий к ад-
министрации президента, ут-
верждает, что место главы Ка-

лужской области предлагалось 
экс-министру науки Михаилу 
Котюкову, но тот отказался.

«Отставка Артамонова пока-
зывает, что при всех старых за-
слугах, опыте и эффективно-
сти Кремль продолжает рота-
цию губернаторского корпуса, 
и сам факт длительной работы 
на посту становится поводом к 
отставке»,— считает политолог 
Ростислав Туровский.

Напомним, „Ъ“ писал о том, 
что ряд отставок губернаторов 
состоятся в феврале. Помимо 
господина Артамонова свои 
должности покинули глава Чу-
вашии Михаил Игнатьев и гу-
бернатор Пермского края Мак-
сим Решетников (перешел на 
работу в правительство в каче-
стве министра экономическо-
го развития). 13 сентября этого 
года прямые выборы губерна-
торов пройдут в 17 регионах. 
Врио губернатора на сегод-
няшний день назначены в Се-
вастополе, в Иркутской обла-
сти, ЕАО, Пермском крае, Чува-
шии и Калужской области.

Андрей Винокуров, 
Ольга Никитина,  
Татьяна Петрова,  
Калуга

Калужское губернаторство 
уладили мэром

На встрече с рабочей группой по под-
готовке поправок к Конституции Вла-
димир Путин заявил, что в ближайшее 
время подпишет распоряжение, свя-
занное с подготовкой общероссий-
ского голосования, которая будет  
возложена на Центризбирком. Бюлле-
тень для общероссийского голосова-
ния не будет содержать разъясни-
тельную информацию, он будет пре-
дельно прост, рассказала в интервью 
корреспонденту „Ъ“ Ангелине Гала- 
ниной глава ЦИКа Элла Памфилова. 
Электронное голосование по поправ-
кам может быть организовано лишь 
в регионах, которые возьмут на себя 
такую смелость, а оснований для при-
глашения международных наблюда-
телей на голосование, по мнению го-
спожи Памфиловой, нет.

— Члены рабочей группы заявляли, 
что голосование по поправкам будет 
проходить в режиме, максимально 
близком к тому, который предусмо-
трен законом о выборах президента. 
Как это возможно в ситуации, которая 
выборами не является?
— Никак. Для общероссийского голосова-
ния готовится специальный закон. Но их 
сходство с президентским законом объяс-
няется прежде всего масштабом меро-
приятия. Тем, что это будет общероссий-
ская кампания федерального уровня. 
Речь идет не о том, чтобы закон о выборах 
президента приспособить к проведению 
этого общероссийского голосования, а 
провести саму процедуру голосования по 
аналогии с тем, как это происходит во 
время президентских выборов. То есть 
применить привычные для наших гра-
ждан, потенциальных участников голосо-
вания, избирательные участки, ящики 
для голосования и уже полюбившуюся 
технологию «Мобильный избиратель», 
QR-кодирование. Мы организуем голосо-
вание для маломобильных групп населе-
ния в труднодоступных местах. Если го-
ворить об отличии, то не будет несколь-
ких этапов избирательной кампании, 
предусмотренных на выборах президен-
та: сбора подписей в поддержку кандида-
тов, их регистрации и т. д.
— То есть речь идет исключительно о 
стандартной процедуре голосования 
или все же возможны эксперименты? 

Насколько реально проведение, на-
пример, электронного голосования?
— Это как решит законодатель. Но сейчас 
в масштабах России ЦИК проводить его аб-
солютно не готов, поскольку заказанные 
нами НИОКР (научно-исследовательские и 
опытно-конструкторские работы.— „Ъ“) 
будут представлены нам только в марте. 
Правда, если какой-то регион впереди 
планеты всей и готов взять на себя такую 
смелость, имеет технологии и законода-
тель даст ему это право, то флаг им в руки.
— Будет ли бюллетень для голосова-
ния содержать уточняющую информа-
цию о поправках?
— Законодатель еще решает, сколько бу-
дет поправок, но уже понятно, что ни в 
какой бюллетень они вместиться не мо-
гут. Текст поправок может быть очень 
объемным, а бюллетень должен быть 
прост и понятен. Это должно быть что-то 
реальное. Поэтому полный текст попра-
вок мы попробуем донести до каждого в 
доступном виде. В том числе Центриз-
бирком планирует сделать мобильное 
приложение, которое любой сможет ска-
чать, чтобы изучить полный пакет по-
правок. Мы обсуждали такую возмож-
ность, когда предполагали, что нам это 
будет поручено. Кроме того, разъясне-
ния по поправкам будут представлены в 
виде брошюр на всех избирательных 
участках. Если их содержание поместит-
ся в плакат, значит, разместим и плакаты 

тоже. Сделаем наглядное информирова-
ние, не обделив вниманием ни одну ка-
тегорию, включая слабовидящих.
— Обычно на выборах все результаты 
голосования передаются в режиме ре-
ального времени. Это голосование бу-
дет с такой же степенью публичности? 
Как будут освещаться результаты голо-
сования?
— Отражение как явки, так и результатов 
голосования в онлайн-режиме — это на-
ше достижение. Надеюсь, что закон, кото-
рый четко определит наши полномочия и 
формат голосования, в этом нас не огра-
ничит. Распоряжением президента нам 
будет предоставлена возможность зани-
маться подготовительной работой до того 
момента, пока не будет принят закон. 
Объем работы огромный, и мы должны 
многое сделать на подготовительном эта-
пе: подготовить билборды, определить 
типографии для напечатания бюллете-
ней, сформировать основные информа-
ционные материалы. Обязательно будет 
применяться ГАС «Выборы» — это стер-
жень избирательной системы.
— Какие наблюдатели будут допуще-
ны для участия в общероссийском го-
лосовании по поправкам к Конститу-
ции — только российские или ино-
странные тоже? На президентских вы-
борах, по аналогии с которыми пред-
ложено его проводить, предусмотрен 
самый широкий круг наблюдения.
— Вы опережаете события, поскольку за-
кон еще не принят, но надеюсь, что проце-
дура наблюдения будет аналогична той, 
которая есть в президентском законе, без 
лишних барьеров, благожелательная и до-
ступная для наблюдателя. Мы заинтересо-
ваны в максимальном наблюдении и 
обеспечении его прозрачности. В том, что-
бы процедура проходила открыто и досто-
верно. Наблюдатель — наш друг. Что каса-
ется международных наблюдателей, то 
для их приглашения нет никаких основа-
ний, поскольку это общероссийское голо-
сование не регулируется избирательным 
законодательством и международными 
договорами, которые бы это предусматри-
вали. Но если какие-либо зарубежные экс-
перты сами проявят интерес приехать и 
посмотреть, что у нас происходит, то мы с 
удовольствием поделимся с ними своим 
опытом. А пока закон не принят, не хотела 
бы вносить путаницу.

«Ни в какой бюллетень  
поправки вместиться не могут»
Глава ЦИКа Элла Памфилова рассказала „Ъ“,  
как организует голосование по поправкам к Конституции

В Верховную раду Украины внесен законо-
проект о создании национального агентст-
ва по вопросам преодоления последствий 
вооруженной агрессии России. Авторы  
документа — депутаты от фракций «Голос», 
«Батькивщина», «Европейская солидар-
ность», «Слуга народа» и объединения  
«За будущее» — считают, что инициатива 
поможет украинским компаниям и частным 
лицам добиться компенсаций от Москвы  
за утраченную в Донбассе и Крыму собст-
венность. Российские коллеги украинских 
законодателей заявили „Ъ“: «Никакой вой-
ны между Москвой и Киевом не было и нет», 
так что платить компенсации не за что.

Согласно заявлению партии «Голос», пред-
ставители которой приняли наиболее актив-
ное участие в разработке законопроекта,  
новое государственное агентство должно бу-
дет заняться централизацией процесса «расче-
та потерь Украины, понесенных из-за агрессии 
России». Предполагается, что в этом ведомстве 
будут собираться все претензии украинских 
властей, компаний и частных лиц к РФ, про- 
водиться экспертная оценка и определение 
конкретных сумм компенсаций. Конечная 
цель — выдвижение консолидированной пре-
тензии к России с требованием выплаты ком-
пенсаций. Это же агентство на случай отказа 
Москвы от мирного урегулирования юридиче-
ского конфликта должно быть уполномочено 
представлять интересы Украины в ООН и дру-
гих международных инстанциях с целью  
усиления санкционного давления на Россию. 
Сейчас законопроект изучается членами пар-
ламентских комитетов и в случае одобрения  
с их стороны будет вынесен на голосование 
всех членов Рады.

«Стыдно признавать, что я, гражданка Украи-
ны, на шестом году войны не знаю точного раз-
мера потерь, которые понесла наша страна, а 
вместе с ней и все мы как налогоплательщи-
ки,— заявила один из авторов законопроекта, 
депутат от партии „Голос“ Леся Василенко.— И 
стыдно, что Украина на международной арене 
до сих пор вынуждена оперировать общими по-
нятиями и общепризнанными фактами. Вме-
сто этого мы давно уже могли бы предъявлять 
конкретные данные».

По данным «Голоса», потеря Украиной 
контроля над Крымом и частью Донбасса при-
вела к падению ВВП на 16% и утрате активов 
стоимостью примерно $100 млрд. Эти цифры 
относятся лишь к государственной собственно-
сти или собственности крупных компаний. 

При этом депутат от «Голоса» Юлия Клименко в 
комментарии для портала Obozrevatel добави-
ла: «На территориях Донбасса и Крыма оста-
лось имущество граждан, которые были выну-
ждены переехать на неоккупированную терри-
торию, чтобы продолжить нормальную жизнь. 
Реестра утраченного этими людьми имущества 
нет. Надо учесть и расходы украинцев, которые 
были вынуждены арендовать или покупать жи-
лье, то есть расходы, которые они понесли, что-
бы переехать и спастись от войны, которую на-
чала Россия».

По словам госпожи Клименко, сейчас под-
счет убытков, которые несет Украина в резуль-
тате потери контроля над частью территории и 
из-за боевых действий в Донбассе, ведут раз-
ные государственные органы, ни для одного 
из которых эта работа не является приоритет-
ной. При этом, судя по заявлениям авторов до-
кумента, выдвигать конкретные финансовые 
претензии к Москве новое агентство будет  
уже после окончания боевых действий и воз-
обновления контроля Киева над всей террито-
рией Украины в ее международно признан-
ных границах.

Между тем напомним, что Москва, в том чи-
сле в лице президента Владимира Путина, не 
раз заявляла: «Вопрос Крыма закрыт оконча-
тельно». Так что условие, связанное с возобнов-
лением контроля Киева над территориями в 
границах до 2014 года, в обозримой перспекти-
ве вряд ли реализуемо.

Российские законодатели тем временем ут-
верждают, что создание упомянутого агентства 
не имеет смысла, поскольку «никакой войны 
нет и не было». Об этом „Ъ“ заявил первый за-
меститель главы комитета Совета федерации 
по международным делам Владимир Джаба-
ров. Он добавил: «Если война была, то почему 
стороны продолжают держать посольства в Ки-
еве и в Москве? Почему Украина продолжает за-
купать российский газ? И почему представите-
ли наших стран продолжают встречаться в рам-
ках трехсторонних контактных групп (по уре-
гулированию ситуации в Донбассе.— „Ъ“)? Это 
болезнь, которая образовалась на Украине по-
сле прихода к власти националистов, тиражи-
рующих версию о российской агрессии против 
украинского народа». А председатель комитета 
Госдумы по делам СНГ Леонид Калашников в 
разговоре с „Ъ“ призвал украинскую власть 
«посчитать убытки, которые они нанесли соб-
ственному народу и государству».

Матвей Шиманов, Киев; 
Марина Коваленко

Бухгалтерия — бог войны
На Украине предложили завести агентство  
по калькуляции потерь в Крыму и Донбассе

Россия и Украина инициировали обсужде-
ние в ООН проблемы Донбасса. Москва 
предложила обсудить конфликт 18 февраля 
в Совбезе организации, а Киев созывает 
специальное заседание Генассамблеи 
20 февраля. Анонсы дискуссий, сделанные 
сторонами, не оставляют сомнений в том, 
что дипломатический спарринг в Нью-Йорке 
будет жарким.

О том, что в Совбезе ООН 18 февраля по ини-
циативе Москвы обсудят урегулирование кон-
фликта в Донбассе, сообщил первый замести-
тель постпреда России при организации Дмит-
рий Полянский. «В связи с отмечаемой пятой 
годовщиной минских договоренностей Россия 
запросила провести 18 февраля открытое засе-
дание Совета безопасности ООН с участием 
представителя ОБСЕ для анализа выполнения 
соглашений»,— цитирует дипломата ТАСС.

Речь идет о подписанном 12 февраля 2015 го-
да «Комплексе мер по выполнению Минских 
соглашений», которому посвящена резолюция 
Совбеза ООН №2202, принятая в том же году 17 
февраля. Кроме самого факта подписания «Ком-
плекса мер...» и его последующего закрепления 
в резолюции ООН отмечать, по сути, нечего: со-
глашения остаются целиком невыполненны-
ми. В МИД России вину за это возлагают на укра-
инскую сторону.

«Цель обсуждения — напомнить содержание 
соглашений, еще раз подтвердить безальтерна-
тивность „Комплекса мер...“. Это единственный 
документ, который принят всеми, и другого — 
нет. Ну и еще показать, что сделано, что не сдела-
но и кто в этом виноват»,— отметил собеседник 
„Ъ“ в МИД РФ, занимающийся украинским на-
правлением. И добавил: «Ничего не сделано, 
ключи от урегулирования находятся в Киеве».

Никаких документов по итогам обсуждения 
принимать не планируется. Но российская сто-
рона намерена распространить на заседании в 
качестве официального документа ООН ком-
ментарий МИД РФ, опубликованный 11 февра-
ля и посвященный выполнению, а точнее, не-
выполнению Минских соглашений.

В комментарии МИДа есть, например, такой 
абзац: «Ни одно из его („Комплекса мер...“.— 
„Ъ“) положений до сих пор не выполнено пол-
ностью. Несмотря на неоднократно объявляв-
шиеся перемирия, до сих пор не удалось до-
биться полного прекращения огня. На линии 
соприкосновения продолжаются обстрелы, не 
реализован отвод военной техники. Донбассу 
не предоставлен конституционно гарантиро-
ванный особый статус, не проведена амнистия. 
По сути, Киев начал саботаж „Комплекса мер“ 
сразу после его подписания».

Документ, который планируется распростра-
нить в ООН, заканчивается так: «Поддерживаем 
усилия наших партнеров по „нормандскому 
формату“, а также ОБСЕ как координатора рабо-
ты Контактной группы и призываем их побу-
ждать власти Украины к скорейшему и добросо-
вестному выполнению своих обязательств».

Сообщение о российской инициативе под-
нять вопрос Донбасса в Совбезе ООН появи-
лось после того, как стало известно о намере-
нии Украины вынести этот же сюжет, но с дру-
гими акцентами на обсуждение Генассамблеи 
ООН. Об этом 6 февраля рассказал глава МИД 
Украины Вадим Пристайко. «Я планирую визит 
в конце февраля, не только в Вашингтон, но и в 
Нью-Йорк. В Нью-Йорке состоится Генеральная 
ассамблея ООН, событие высокого уровня, ко-
торое требует участия министра. Мы расска-
жем о том, что произошло за год на оккупиро-
ванных территориях»,— отметил он.

Позже в пресс-службе украинского МИДа 
сообщили, что инициированная Киевом  
дискуссия состоится 20 февраля и пройдет в 
формате специального заседания «по ситуа-
ции на временно оккупированных территори-
ях Украины». «Дискуссия будет касаться широ-
кого круга вопросов российской агрессии, в 
частности в политическом, гуманитарном, 
экономическом и социальном измерениях»,— 
говорится в сообщении МИДа (цитата по 
«Крым.Реалии»).

Цели, обозначенные российской и украин-
ской сторонами, сами по себе подразумевают 
конфликт. Но перепалка началась еще до запла-
нированных в Нью-Йорке мероприятий. В Кие-
ве раскритиковали российскую инициативу, 
назвав ее попыткой «распылить внимание ми-
рового сообщества и сместить акценты».

«Ожидаемый, традиционный и проверен-
ный трюк российской дипломатии, направлен-
ный на распыление внимания мирового сооб-
щества, смещение акцентов, формирование па-
раллельных политических реальностей. Но 
украинская дипломатия готова к такому сцена-
рию»,— подчеркивается в комментарии МИД 
Украины. В ведомстве отметили, что украин-
ские дипломаты примут участие в обоих меро-
приятиях. Это на 100% гарантирует повышен-
ную конфликтность двух заседаний. Тем более 
что Минские соглашения уже сами по себе 
предмет спора, который становится все более 
ожесточенным. 

Киев начал этот год с заявлений о необходи-
мости пересмотра этих договоренностей. Сре-
ди прочего Украину не устраивает положение 
о том, что передача ей контроля над неподкон-
трольным сейчас сегментом границы с РФ мо-
жет начаться только после проведения на тер-
ритории непризнанных ДНР и ЛНР местных 
выборов. Украинская сторона сначала хочет 
вернуть контроль над ним и только потом про-
водить выборы. Москва категорически против 
и такой последовательности, и изменения со-
глашений, так что намечающийся в ООН ди-
пломатический спарринг — это очередной ра-
унд противостояния. И Киев прав, утверждая, 
что Москва вовсе не случайно сыграла в ООН 
на опережение, по сути перехватив инициати-
ву. Благодаря такому ходу в Нью-Йорке обсудят 
и осудят не только Россию, но и Украину.

Владимир Соловьев

Донбасс на Манхэттене
Москва и Киев инициировали обсуждение в ООН 
конфликта на востоке Украины
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Губернатор Калужской области Анатолий Артамонов отставке не сопротивлялся
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Камчатские власти не  отказались 
от планов построить в регионе 
 курорт с горнолыжными трасса-
ми и гостиницами за 39,2 млрд 
руб., для чего придется вывес-
ти участки из состава природ-
ного объекта ЮНЕСКО. Поправ-
ки к местному законодательству 
опубликованы для обществен-
ного обсуждения. Однако в от-
чете, который предоставляют 
все страны—члены ЮНЕСКО пе-
ред ежегодной сессией Коми-
тета всемирного наследия, рос-
сийские власти об этих планах не 
упоминают. А после того как „Ъ“ 
обратился за комментариями в 
Минприроды, отчетные докумен-
ты и вовсе пропали с сайта ме-
ждународной организации.

Проект поправок к положению 
о природном парке «Южно-Камчат-
ский» размещен на региональном 
ресурсе нормативно-правовых ак-
тов. Документ предлагает включить 
в состав природоохранной терри-
тории земли памятника природы 
«Кальдера вулкана Горелый» пло-
щадью 10,6 тыс. га и 4,6 тыс. га лес-
фонда. В пояснительной записке го-
ворится, что «изменение конфигу-
рации внешних границ природно-
го парка обеспечит реализацию на 
территории Камчатского края эко-
номически значимого инвестици-
онного туристического проекта». 
Речь идет о проекте «Три вулкана», 
о котором ранее сообщал „Ъ“. По за-
мыслу камчатских властей и груп-
пы «Интеррос» Владимира Потани-
на к 2027 году в 60 км от Петропав-
ловска-Камчатского в районе вулка-
нов Мутновский, Вилючинский и 
Горелый появятся, в частности, ку-
рорт с гостиницами и горнолыжны-
ми трассами, а также эколагеря и ге-
опарк стоимостью 39,2 млрд руб. В 

апреле 2019 года полпред президен-
та в Дальневосточном федеральном 
округе Юрий Трутнев рекомендовал 
правительству Камчатского края сов-
местно с Минприроды после получе-
ния от компании «Роза Хутор» (связа-
на с «Интерросом», управляет горно-
лыжным курортом на Кавказе) ут-
вержденного мастер-плана «прора-
ботать вопрос о корректировке гра-
ниц особо охраняемых природных 
территорий» (ООПТ). Дело в том, что 
туркластер планируется возвести не 
только на территории региональной 
природоохранной территории — 
его строительство может затронуть 
объект ЮНЕСКО «Вулканы Камчат-
ки» (см. „Ъ“ от 24 июня 2019 года). А 
поскольку капитальное строительст-
во может послужить основанием для 
включения объекта в список всемир-
ного наследия, находящегося под уг-
розой, российские власти планиро-
вали исключить участки из объекта 
ЮНЕСКО. Экологи предупреждали, 
что это может привести к «имидже-
вым потерям» для России.

При этом в обнародованном не-
сколько дней назад постановлении 
не говорится об исключении какой-
либо территории из состава парка 
«Южно-Камчатский». В проекте со-
держится картографическое описа-
ние его границ, каталог координат 
характерных точек и новая карта-
схема парка. Только сопоставив ее с 
действующим положением, можно 
сделать вывод об исключении более 
15 тыс. га территории.

Любопытно, что в отчете России о 
состоянии объектов природного на-
следия на территории страны, кото-
рый был ранее опубликован на сай-
те Комитета всемирного наследия 
ЮНЕСКО, о будущем туркластере, а 
также о подготовке к строительству 
не говорится.

В Минприроды заверили „Ъ“, что 
Центр всемирного наследия ЮНЕ-
СКО о будущей стройке уведомлен. 
«Проектом затрагиваются земель-
ные участки объекта Всемирного 
природного наследия ЮНЕСКО пло-
щадью менее 10%, что является не-
значительным изменением границ 
объекта»,— отметили в ведомстве. 
На вопрос „Ъ“, как отреагировала ме-
ждународная организация, в Мин-
природы не ответили.

«Запланированное строительство 
окажет негативное влияние на выда-
ющуюся универсальную ценность 
объекта,— говорит эксперт „Грин-
писа России“ Михаил Крейндлин.— 
Организация направила свои ком-
ментарии о состоянии объекта „Вул-
каны Камчатки“ Центру всемирно-
го наследия и в Международный со-
юз охраны природы, поскольку от-
чет российских властей не содержит 
сведений обо всех потенциальных 
угрозах для объекта». В коммента-
риях экологи просят комитет ЮНЕ-
СКО обратиться к правительству РФ 
с просьбой не менять границ ООПТ.

Отметим, после запроса „Ъ“ в Мин-
природы относительно позиции рос-
сийских властей по этому поводу отчет 
о «Вулканах Камчатки» пропал с сайта 
комитета всемирного наследия. При 
этом доклады по другим российским 
природным территориям остались. 
Ответственный секретарь российской 
Комиссии по делам ЮНЕСКО Григорий 
Орджоникидзе заявил „Ъ“, что россий-
ские власти не имеют технического до-
ступа к ресурсу. Рони Амелан, предста-
витель пресс-службы ЮНЕСКО, расска-
зала „Ъ“, что доклад был удален, «пото-
му что не закончен»: «Должен быть под-
готовлен окончательный вариант, он 
будет снова опубликован на сайте по-
зже в этом месяце».

Анна Васильева

Лыжам ищут место на вулкане
На Камчатке готовят нормативную базу  
для туркластера на территории объекта ЮНЕСКО

Как стало известно „Ъ“, до мая, то есть до окончания 
следствия, продлен домашний арест бывшему пер-
вому замначальника управления капитального стро-
ительства (УКС) службы обеспечения деятельнос-
ти ФСБ Юрию Сулину. Генерал-майор обвиняется 
в превышении должностных полномочий: по его рас-
поряжению 657 млн руб., выделенных на строитель-
ство погранзастав в Крыму, потратили на жилье по-
граничникам. При этом генерал-строитель оказался 
подозрительно бедным: у него для погашения ущер-
ба арестовали только внедорожник.

По данным „Ъ“, 235-й гарнизонный военный суд по хо-
датайству главного военного следственного управления 
(ГВСУ) СКР продлил на пять месяцев, то есть до окончания 
основных следственных действий, домашний арест гене-
рал-майору Сулину. Изначально суд и вовсе отправил экс-
руководителя УКС ФСБ в СИЗО. Основанием для этого по-
служили данные о готовящемся побеге генерала за грани-
цу. Управление собственной безопасности ФСБ предоста-
вило следствию данные о том, что, узнав о непродлении 
с ним контракта, господин Сулин пытался получить визу 
для выезда за границу. Очевидно, речь шла о Великобрита-
нии, которая, как сказано в деле, «не осуществляет выда-
чу в РФ лиц, подозреваемых и обвиняемых в совершении 
преступлений», но которую несколько раз посетили жена 
и дочь генерала.

Впрочем, как сообщил „Ъ“ адвокат Евгений Бушуев, 
2-й Западный окружной военный суд, рассмотрев его жа-
лобу, вернул генералу свободу, поместив его под домаш-

ний арест. Защита ходатайствовала об избрании и более 
мягкой меры пресечения в виде «запрета определенных 
действий», ссылаясь на то, что генерал хочет найти работу, 
чтобы содержать свою семью, но ему было отказано.

Юрий Сулин обвиняется ГВСУ СКР в превышении 
должностных полномочий с причинением тяжких по-
следствий (ч. 3 ст. 286 УК). По версии следствия, в период 
с декабря 2015-го по декабрь 2018 года, являясь должност-
ным лицом, господин Сулин совершил действия, «явно 
выходящие за пределы его полномочий и повлекшие су-
щественное нарушение охраняемых законом интересов 
государства». А именно направил 657 млн 989 тыс. руб., 
выделенных из бюджета в рамках федеральной целевой 
программы «Государственная граница РФ 2012–2020» 
на строительство погранзастав в Крыму, на обеспечение 
жильем пограничников. Для них были построены жилые 
комплексы в Севастополе, Армянске и Джанкое. Причем 
ранее, установило следствие, на них уже выделялись сред-
ства, которые были похищены фигурантами другого рас-
следования. Защита тем не менее полагает, что следствие, 
согласившись с ее версией, прекратит дело за отсутствием 
события преступления.

ГВСУ СКР, в свою очередь, приняло меры для погаше-
ния ущерба по скандальному делу, однако смогло разы-
скать и арестовать только внедорожник Lexus, принад-
лежащий генералу. Причем автомобиль, отмечает его ад-
вокат, был приобретен за 5 млн руб. еще до совершения 
предполагаемого преступления.

Алексей Соковнин, Николай Сергеев

У генерала ФСБ 
нашелся только Lexus
Замначальника управления спецслужбы 
построил вместо застав жилые дома

Басманный суд Москвы заочно арестовал на два ме-
сяца бизнесмена Бориса Минца. Он, а также его сы-
новья Дмитрий и Александр, ранее тоже арестован-
ные заочно, обвиняются Следственным комитетом 
России (СКР) в растрате 34 млрд руб. из средств бан-
ка «Открытие». Никто из фигурантов вины не призна-
ет, настаивая, что дело носит гражданско-правовой 
характер и должно рассматриваться арбитражны-
ми судами.

Рассмотрение ходатайства главного следственного 
управления (ГСУ) СКР об аресте 61-летнего Бориса Мин-
ца, ранее объявленного в международный розыск и про-
живающего в настоящее время в Лондоне, переноси-
лось трижды — из-за ложных сообщений о минирова-
нии здания суда. На этот раз помех председательствую-
щей, руководителю Басманного райсуда Ирине Выры-
шевой, никто не создавал.

Представитель следствия, обосновывая свое ходатай-
ство о заочном аресте, традиционно сообщил, в чем обви-
няется фигурант: по его словам, Борису Минцу и его сы-
новьям инкриминируется тяжкое преступление — осо-
бо крупная растрата (ч. 4 ст. 160 УК РФ),— наказание за ко-
торое предусматривает лишение свободы на срок более 
трех лет. Следователь подчеркнул, что обвиняемый за-
благовременно скрылся от следствия и теперь проживает 
за рубежом, а повестки с требованием явиться на допрос 
игнорирует. Также, отметил представитель СКР, скрыва-
ются от следствия предполагаемые сообщники Бориса 
Минца — его сыновья, которые, по некоторым данным, 
могут находиться в Израиле.

В свою очередь, адвокат Бориса Минца Алексей Куп-
риянов сообщил суду, что его подзащитный ни от ко-
го не скрывался, а на лечение за границу уехал за полго-
да до возбуждения уголовного дела. В ходе заседания за-
щитник просил суд о переносе рассмотрения ходатайст-
ва следствия, с тем чтобы он мог уведомить Бориса Минца 
о дате заседания. Впрочем, при этом адвокат сообщил, что 
в связи с судебным разбирательством в Лондоне, участ-
ником которого является Борис Минц, британский суд 

не рекомендовал бизнесмену покидать эту страну. Одна-
ко представитель ГСУ СКР выступил против очередного 
переноса заседания, и суд поддержал его позицию.

Господин Куприянов отметил, что в фабуле уголовно-
го дела нет не только состава, но и самого события пре-
ступления. «Вменяя моему подзащитному растрату, след-
ствие вместе с тем не оспаривает того, что из банка „От-
крытие“ не было похищено и рубля»,— заявил господин 
Куприянов, подчеркнув, что существует некий спор сто-
рон о том, насколько были выполнены взятые сторонами 
на себя обязательства. И этот спор должен рассматривать-
ся не в уголовной плоскости, а в гражданско-правовой.

Несмотря на это председатель Басманного суда Ири-
на Вырышева постановила избрать в отношении Бориса 
Минца меру пресечения в виде содержания под стражей 
на два месяца с момента либо экстрадиции, либо задер-
жания на территории России, оставив за бизнесменом 
право обжаловать решение в Мосгорсуде. Отметим, что 
31 января аналогичные решения по ходатайству след-
ствия Басманный суд принял и в отношении Дмитрия 
и Александра Минцев.

Фигурантами уголовного дела о растрате в особо круп-
ном размере отец и сыновья Минцы стали в сентябре 2018 
года, а весной 2019 года еще одним обвиняемым стал быв-
ший предправления банка «Открытие» Евгений Данкевич 
(его суд также заочно арестовал). По версии следствия, ле-
том 2017 года между господами Данкевичем и Минцами 
была заключена заведомо невыгодная для банка «Откры-
тие» сделка, в результате которой по завышенной стоимо-
сти были приобретены облигации принадлежащего се-
мье Минцев ООО О1 Group на 34 млрд руб. Облигации 
в количестве более 34 млн штук и номинальной стоимо-
стью 1 тыс. руб. были размещены на Московской бирже. 
Однако, как считает следствие, их реальная стоимость бы-
ла в два раза меньше. Сами же обвиняемые и их защита 
утверждают, что сделка соответствовала всем правилам.

Юрий Сенаторов

Бориса Минца арестовали 
с четвертой попытки
Суд заочно избрал бизнесмену меру пресечения

Законодательно запретить стро-
ить дома по программе ренова-
ции выше 14 этажей, а жильцам 
дать возможность отказывать-
ся от переселения в такие стро-
ения. Такие нормы содержит 
законопроект, внесенный в Мос-
гордуму депутатом Михаилом 
Тимоновым. Господин Тимонов 
напоминает, что строить малоэ-
тажные дома в 2017 году обещал 
столичный мэр Сергей Собянин. 
В столичной мэрии говорят, что 
ограничение этажности приведет 
к появлению «монотонной безли-
кой массы застройки», а процесс 
переселения горожан затянется 
и займет 30–40 лет.

Депутат от «Справедливой России» 
Михаил Тимонов предлагает внести 
правки в столичный закон о «допол-
нительных гарантиях» участникам 
программы реновации. Так, в ст. 11 за-
кона говорится о строительстве моно-
литных или современных панельных 
домов для переселенцев. В нее предло-
жено включить запрет на строитель-
ство зданий выше 14 этажей. Жиль-
цу предоставляется возможность от-
казаться от переселения в более вы-
сокий дом. «Уполномоченные орга-
ны исполнительной власти» должны 
предложить жилье в доме меньшей 
этажности, уточняется в поправках.

• Программа реновации утвер
ждена столичными  властями 

в 2017 году. В списке под снос 
 значатся 5173 дома площадью 
16,3 млн кв. м — примерно 350 тыс. 
квартир, в  которых проживает 
до 1 млн человек. Переселенцы по
лучат равнозначное жилье в сво
ем районе (за исключением Зелено
града и  Новой Москвы, где расселя
ют в пределах округа), равноцен
ную квартиру или денежную ком
пенсацию. Утверждена 431 стар
товая площадка, где запланирова
но построить 6,7 млн кв. м недви
жимости.
В пояснительной записке напо-

минается об обещании Сергея Собя-
нина в мае 2017 года строить по про-
грамме реновации 6–14-этажные до-
ма. «Многие жители приняли реше-
ние о включении в программу с уче-
том данного обещания»,— счита-
ет Михаил Тимонов, обращая вни-
мание на 20–30-этажные дома в ны-
нешних проектах планировок ми-
крорайонов для переселенцев. «Име-
ются откровенно шокирующие слу-
чаи» большей высотности, говорит-
ся в записке, например спроекти-
рованные 40–50-этажные здания 
в Северном Измайлово. Слова мэ-
ра, по мнению депутата, надо «нор-
мативно закрепить» для поддержа-
ния доверия граждан к действиям 
властей. Ранее бывший вице-мэр 
Марат Хуснуллин пояснял, что гра-
доначальник «говорил о планируе-

мой средней высоте домов» в 12–14 
этажей, «но планировать не означа-
ет только это и строить». Высотные 
стройки чиновник объяснял жела-
нием как можно быстрее пересе-
лить москвичей в новое жилье (см. 
„Ъ“ от 24 октября 2019 года). 

В Москомархитектуре „Ъ“ заяви-
ли, что принятие поправок госпо-
дина Тимонова приведет к затягива-
нию сроков переселения с 15 до 30–
40 лет, за это время многие пятиэтаж-
ки станут аварийными, их придется 
расселять аврально, что «не позволит 
реализовать комплексную застрой-
ку кварталов». При этом в ведомстве 
дали понять, что из-за ограничения 
этажности число новых построек уве-
личится, в некоторых районах для 
них «может просто не хватить площа-
дей». Наконец, в Москомархитекту-
ре подчеркивают, что типы застрой-
ки «должны чередоваться и по этаж-
ности», а в узловых точках Москвы 
должны быть высотные доминанты 
или площади. «В противном случае 
мы получим монотонную безликую 
массу застройки,— добавили в ве-
домстве.— Жестко ограничив этаж-
ность, особенно в районах, где много 
сноса и мы формируем новую струк-
туру района… вместо выразительно-
го силуэта мы получим монотонную 
одинаковую сплошную 14-этажную 
массу бетона и кирпичей». 

Александр Воронов

Программу реновации 
пытаются принизить
В Мосгордуме хотят запретить  
строить дома для переселенцев выше 14 этажей

Борис Минц настаивает, что он никогда 
не  скрывался от следствия
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК, в социальных сетях, а также в 147 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ. Возможны переводы 
с банковских карт, электронной наличностью и SMS-сообще-
нием, в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 
Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 
14,2 млрд руб. В 2020 году (на 13 февраля) собрано 
138 948 535 руб., помощь получили124 ребенка. Русфонд —  
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году Русфонд выиграл президентский грант 
на проект «Совпадение. Экспедиция доноров костного мозга», 
а его Национальный РДКМ — президентский грант на проект 
«Академия донорства костного мозга», грант мэра Москвы 
на проект «Спаси жизнь — стань донором костного мозга» 
и грант Департамента труда и соцзащиты населения Москвы 
на проект «Столица близнецов». Президент Русфонда 
Лев  Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Захар Михалев, 6 лет, детский церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется лечение.  
154 224 руб.
Внимание! Цена лечения 196 224 руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 42 тыс. руб.

Состояние новорожденного сына врачи оцени
ли как тяжелое, по итогам обследования выявили 
внутри утробное заражение цитомегаловирусом. 
Он поразил печень, сердце и центральную нервную 
систему Захара. В девять месяцев у сына начались су
дороги, в год диагностировали ДЦП. Врачи подобра
ли Захару противосудорожную терапию, последний 
приступ у него случился два года назад. Со временем 
сын научился ползать, сидеть. Наилучших результа
тов мы достигли, когда начали лечение в Институ
те медтехнологий (ИМТ) в Чите. Сын стал больше 
двигаться, научился делать несколько шагов с под
держкой. Помогите оплатить дальнейшее лечение! 
 Валентина Михалева, Забайкальский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необхо
димо научить мальчика самостоятельно стоять и хо
дить с поддержкой, улучшить его координацию дви
жений, развить речь».

Симона Колчу, 15 лет, скрытая расщелина 
верхней губы, недоразвитие верхней челюсти, 
требуется ортодонтическое лечение. 174 333 руб.
Внимание! Цена лечения 320 тыс. руб.  
Компания «Металлоинвест» внесла 106 667 руб. 
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 39 тыс. руб.

Симона родилась со скрытой расщелиной верх
ней губы и расщелиной нёба. В полгода дочку про
оперировали: закрыли нёбную расщелину. Но зу
бы росли криво, прикус формировался неправиль
но, усугубилась деформация верхней челюсти. 
Мы обращались к местным врачам, помочь они 
нам так и не смогли. Тогда мы поехали в москов
скую больницу. Там нам сказали, что без операции 
не обойтись, но сначала нужно провести ортодонти
ческое лечение. Оплатить его я не могу. Помогите! 
Юлия  Харитонова, Белгородская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
расширить верхнюю челюсть и нормализовать при
кус. После этого станет возможным проведение ре
конструктивной операции».

Катя Подковыркина, 1 год, врожденная 
правосторонняя косолапость, рецидив, 
требуется лечение. 130 800 руб.
Внимание! Цена лечения 156 800 руб.  
Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 26 тыс. руб.

Катя родилась с подвернутой правой стопой, в три 
недели мы начали лечение: дочке провели курс гип
сований и ахиллотомию. Это не помогло, стопа опять 
искривилась. Тогда врач назначил ношение брейсов. 
Но носить их не удавалось: стопа не фиксировалась, 
выскальзывала. Провели еще одну операцию, после 
которой Катюша сделала первые шаги. Мы так радо
вались! Но недолго: опять рецидив. Наконец нам по
советовали обратиться к ортопеду Антону Смирных. 
Он сказал, что Кате нужно провести ахиллотомию 
и перемещение мышцы. Лечение это платное, а де
нег у нас нет. Татьяна Подковыркина, Тюменская область
Травматолог-ортопед Международной клини-
ки восстановительной ортопедии Антон Смир-
ных (Тюмень): «Кате необходимы ахиллотомия 
и транспозиция передней большеберцовой мышцы 
на третью клиновидную кость. Перед этим — курс 
гипсований».

Полина Лаптева, 5 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция.  
116 251 руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб.  
Компания «Трансойл» внесла 196 749 руб.  
Телезрители ГТРК «Омск» соберут 37 тыс. руб.

В прошлом году местные врачи выявили у Полины 
нарушение ритма сердца и множественные дефекты 
межпредсердной перегородки. Нам посоветовали по
ехать в Томский НИИ кардиологии. Там мы узнали, 
что у дочки три дефекта перегородки — размером 8, 
3 и 2 мм. Правые камеры сердца уже увеличены, кро
воток нарушен. Нужна срочная операция. Ее можно 
сделать без разрезания грудной клетки — при помо
щи специального импланта. После такой операции 
дочка забудет о болезни. Но проблема в том, что са
мим нам операцию не оплатить. Помогите, пожалуй
ста! Людмила Лаптева, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «После щадящей операции 
девочка быстро восстановится, окрепнет и сможет 
переносить все нагрузки».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Егора Вахрушева несо
вершенный  остеогенез: 
кости у него хрупкие 
и постоянно ломаются. 
Болезнь старше Егора — 
 первый перелом мальчик  
получил еще до ро ждения. 
После  множества кур
сов лечения кости  стали 
крепче, переломы слу
чаются реже. Со време
нем Егор сможет ходить, 
как обычный  здоровый 
ребенок. Но сейчас 
ему нужно укрепить 
 правую ногу телескопи
ческим штифтом, кото
рый удлиняет ся  вместе 
с костями. Пока эта  нога 
загипсована —  после 
тяжелого  перелома 
бедренной кости.

В день, когда все про
изошло, мама повела Его
ра в шахматный кружок. Де
ло было в начале декабря 
прошлого года.

— Егорка както неловко 
поставил ногу,— рассказыва
ет Елена,— и вдруг закричал 
от боли. Буквально на ров
ном месте! И ведь не бежал, 
шел со мной за руку.

Вообще, переломы для 
Егора привычное дело. Обе 
ноги у него успели сломать
ся и срастись еще до рожде
ния. Родился Егор со сло
манной ключицей, а в три 
месяца — новый перелом. 
Ребенка направили на кон
сультацию в республикан
скую больницу в Ижевске, 
местный генетик постави
ла диагноз «несовершенный 
остеогенез».  Поставитьто по
ставила, но дальше дело 
не двигалось. После очеред
ного перелома Егору про
сто накладывали гипс и со
ветовали в следующий раз 
быть поосторожнее. Хотя ку
да уж осторожнее, мама и так 
следит за ним чуть не круг
лые сутки.

Только через два года эта 
же генетик на конференции 
познакомилась с профессо
ром Наталией Беловой и уз
нала, что заболевание мож
но лечить, узнала и о специ
альной программе помощи 
«хрустальным» детям в мо
сковской клинике GMS. 
И рекомендовала отвезти 
Егора туда на консультацию.

Врачи сказали, что Егору 
еще повезло: несовершен
ный остеогенез у него ока
зался не в самой тяжелой 
форме, поэтому лечение 
хоть и начато с опозданием, 
но есть надежда на хорошие 
результаты.

С двухлетнего возраста 
Егор прошел несколько кур
сов лечения в GMS на сред
ства, собранные читате
лями Рус фонда. Мальчик 
окреп, переломы стали слу
чаться реже.

В два года, когда Егора 
только привезли в клинику, 
он даже не мог переворачи
ваться и садиться. А сейчас 
мальчик не только ходит, 
но и занимается плавани
ем. Со временем, возможно, 

даже будет бегать, как обыч
ный здоровый ребенок его 
возраста.

Но пока кости еще недо
статочно крепкие, особен
но бедренные, сильно ис
кривленные после несколь
ких тяжелых переломов. 
В пять лет Егору вставили 
в оба бедра специальные 
титановые штифты. Один 
после очередного перелома 
поменяли на новый, теле
скопический, который уд
линяется по мере роста ре
бенка. А другой, в правой 
ноге, пока оставили. Егор 
потом признался маме, что 
уже давно замечал: с этим 
сте ржнем чтото не то. 
По утрам он старательно де
лал приседания, как велел 
врач, и чувствовал, что стер
жень сдвинулся, как будто 
вышел из кости и торчит.

Последний перелом ока
зался сложным, Егор до сих 

пор не может ходить. А сей
час это очень нужно — ведь 
в его жизни много чего из
менилось. Вопервых, шах
маты. Прошлой весной Егор 
получил 3й юношеский раз
ряд, а на недавно прошед
шем турнире, в декабре,— 
том самом, на который они 
с мамой тогда не дошли,— 
он надеялся повысить свои 
показатели. А тут эта но
га. Понятно, можно играть 
и лежа в постели, по интер
нету. Можно шахматные 
книжки читать. Но это все 
не так интересно. Егору нра
вится, когда напротив него 
живой соперник, а не ком
пьютер. Ему и так почти 
не с кем дружить, потому 
что в школе он пока учится 
удаленно. Вовторых, бас
сейн. Оказалось, что у не
совершенного остео генеза 
есть по крайней мере один 
маленький плюсик. Кости 
у Егора легкие, и он здоро
во держится на воде — лег
че, чем другие дети.

— Егорка в воде становит
ся такой расслабленный,— 
говорит Елена.— Сначала 
побаивался, но очень быс
тро стал плавать и нырять.

Успехами в плавании Егор 
очень гордился. А тут эта 
нога.

Втретьих, английский. 
Неподалеку от дома есть 
хороший кружок, туда хо
дит много детей из мест
ной школы. С английским 
дела шли хорошо — опять 
же до декабря.

— Егор лежит дома уже 
два месяца,— вздыхает Еле
на.— Сидит с гаджетами или 
читает детский детектив. 
Про то, как ребята занялись 
расследованием и нашли на
стоящие бриллианты.

Но быть сыщиком Егор 
не хочет. Он собрался стать 
изобретателем, недаром ему 
хорошо дается математика. 
Но всетаки главная его меч
та — бегать. Правда, внача
ле надо научиться ходить са
мостоятельно, а не с мамой 
за руку. Для этого мальчику 
нужно укрепить правую бед
ренную кость раздвижным 
телескопическим штифтом. 
Мы уже не раз помогали Его
ру, осталось довести дело 
до конца. До осуществления 
его мечты уже недалеко.

Алексей Каменский, 
Удмуртия

Снова на переломе
Десятилетнего мальчика спасет операция

Из свежей почты
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Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «У Егора несовершенный остеогенез средней тяжести. Из-за частых переломов образовались 
костные деформации обоих бедер. Для их исправления мы установили телескопический штифт в левое бедро. 
Но недавно произошел перелом правого бедра, ранее установленные стержни не выдержали нагрузки и сме-
стились. Сейчас мальчику необходима экстренная операция — удаление несостоятельных стержней и установка 
в правое бедро телескопического штифта, который выдерживает большие нагрузки. Только так можно вернуть 
Егора к активной жизни».

Стоимость телескопического штифта и операции 1 344 000 руб. Компания LVMH Perfumes &  Cosme tics 
 (Seldico Russia) внесла 150 тыс. руб. ООО «Армос-Блок» внесло 100 тыс. руб. Компании,  пожелавшие 
остаться неназванными, внесли еще 100 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 23 тыс. руб. 
Не  хватает 971 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Егора Вахрушева, пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский счет 
мамы Егора — Елены Владимировны Юшкаревой. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно вос-
пользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного 
телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Егор хочет стать 
изобретателем, не
даром ему хорошо 
дается математика. 
Но всетаки главная 
его мечта — бегать   
ФОТО НАДЕЖДЫ 

ХРАМОВОЙ

7 февраля в „Ъ“, 
на rusfond.ru   и в эфире 
ГТРК «Кузбасс» мы расска
зали историю 13летней 
Иры из Кемеровской об
ласти. У девочки тяжелая 
деформация позвоночни
ка, искривление прогрес
сирует и уже достигло 4й 
степени, нарушены функ

ции органов грудной клетки. Ире нужна срочная 
операция — установка на позвоночник специ
альной металлоконструкции. Рады сообщить: 
вся необходимая сумма (772 246 руб.) собрана. 
Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 7 февраля 28 956 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей ГТРК «Кузбасс», «ВолгоградТРВ», «Ин
гушетия», «Тула», «Томск», а также 143 региональных 
СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помог
ли 27 детям на 25 432 097 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Иру Губренко ждут 
в Новосибирске в марте
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Не панацея
Что говорят специалисты о новом лекарстве от СМА

Русфонд получает много просьб 
 помочь с покупкой золгензмы — 
препарата для генной терапии спи
нальной мышечной атрофии (СМА). 
Родители тяжелобольных детей 
 надеются, что новое лекарство мо
жет остано вить развитие болезни. 
На деле это не так, говорят и зару
бежные, и  российские специалисты.

Один из крупнейших экспертов 
по СМА в Европе профессор Лоран Сер
вэ утверждает, что золгензма эффек
тивна только для младенцев в возра
сте до семи месяцев и не может выле
чить детей, у которых уже проявились 
симптомы СМА. В Валлонском регионе 
Бельгии, где работает Сервэ, СМА вхо
дит в обязательную программу скри
нинга новорожденных. Это позволя
ет выявлять генетическое заболевание 
еще до появления симптомов. 

Беспрецедентная цена золгензмы — 
свыше $2 млн за инъекцию — оправ
данна лишь в случае, если препарат 
дают младенцу до появления симпто
мов, заявил Сервэ в интервью изданию 
La  Libre (перевод опубликован на сайте 
Русфонда: rusfond.ru/medicine/048).

В России СМА не входит в про
грамму скрининга новорожденных. 
По оценкам благотворительного фон
да «Семьи СМА», в стране ежегодно ро
ждается около 200 детей с этим редким 
нейромышечным заболеванием, сей

час их примерно 3–5 тыс. В январе ко
митет Совета Федерации по социаль
ному развитию приступил к рассмо
трению возможности лечения таких 
больных за счет федерального бюдже
та — это касается и закупок спинразы, 
другого препарата для терапии СМА, 
зарегистрированного в России летом 
2019 года. Однако, узнав о появлении 
«чудолекарства», родители пациентов 
хотят, чтобы их лечили золгензмой.

— Золгензма — действительно чудо, 
над которым долго работали,— говорит 
детский невролог клиники GMS (Мо
сква) Мария Островская.— О том, что 
она наиболее эффективна в возрасте 
до семи месяцев, узнали сравнительно 
недавно. Исследования продолжаются. 
Уже известно, что золгензма имеет тя
желые побочные эффекты.

Наблюдения за применением зол
гензмы ведутся всего четыре года на не
большой группе из 25 пациентов, отме
чает Светлана Артемьева, заведующая 
психоневрологическим отделением 
№2 НИКИ педиатрии имени Вельти
щева (Москва): 

— В том, что это эффективный препа
рат, сомневаться не приходится, но хва
тит ли одной инъекции на всю жизнь? 
Этот вопрос еще обсуждается. Может 
быть, в дальнейшем пациенту потребу
ется поддержка другими препаратами, 
тем же рисдипламом или спинразой,— 

у них разные точки приложения. Клини
ческие исследования показывают, что 
все препараты, не только золгензма, на
иболее эффективны, когда их начинают 
применять на ранней, досимптомной 
стадии СМА. Если лечить детей до шести 
месяцев, то действительно можно оста
новить прогрессирование болезни и ре
бенок будет развиваться соответствен
но возрасту. Но если симптомы уже есть 
и ребенок потерял какието двигатель
ные функции, ситуация иная. 

Скрининг новорожденных в Рос
сии пока находится в стадии пилотного 
проекта. Если он окажется удачным, ге
нетики будут добиваться введения его 
по всей стране, сообщила Артемьева.

Ольга Германенко, глава благотво
рительного фонда «Семьи СМА», гово
рит, что золгензму сопровождает агрес
сивный пиар, который действует на ро
дителей пациентов: 

— Эта шумиха приводит к тому, что 
золгензма воспринимается как панацея, 
как лекарство, которое может излечить 
ребенка независимо от того, на какой 
стадии заболевания он находится. Но все 
не так. СМА пока еще неизлечимое забо
левание. При этом у нас сложности с до
ступом пациентов даже к зарегистриро
ванному препарату — спинразе, и это 
действительно серьезная проблема.

Оксана Пашина, 
корреспондент Русфонда

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Треть всей науки
Лекарственное регулирование 
уничтожает онкогематологию

Завтра — Международный день детей, боль
ных раком. Положение в российской детской 
онкологии можно описать словами  «неплохое, 
но быстро ухудшается». В начале февраля 
142 онкогематолога из разных регионов России 
обратились в Минздрав РФ с тревожным пись
мом: онкогематология стагнирует, медицин
ского прогресса нет, есть регресс. И главная 
причина — лекарственное регулирование, за
коны, обязывающие врачей лечить пациентов 
не оригинальными импортными препаратами, 
а их отечественными аналогами.

На первый взгляд кажется, что онкогематоло
ги борются за возвращение препарата онкаспар. 
Он много лет входил в базовый протокол лечения 
многих онкогематологических заболеваний. По
том компанияпроизводитель передала производ
ство другой компании, и препарат на территории 
России автоматически лишился регистрации. Зако
ны устроены так, что теперь вместо онкаспара все 
российские клиники вынуждены покупать его рос
сийский аналог — вероаспарагиназу. Можно было 
бы закупать онкаспар и без регистрации, но всем 
российским клиникам его нужно на 300 млн руб. 
в год. К тому же законы устроены так, что незаре
гистрированные лекарства можно покупать толь
ко конкретному пациенту, а онкаспар нужен наза
втра, оптом, пациентам, которые еще только посту
пят в клинику.

Вероаспарагиназа показала себя препаратом ме
нее эффективным: количество рецидивов лейкоза 
у детей, по словам заместителя директора НМИЦ 
имени Дмитрия Рогачева (Москва) Алексея Масча
на, выросло с 4 до 15%. Но худобедно это лекарство 
лечит — таков аргумент надзорных органов. Лекар
ство для пациентов, конечно, похуже, но зато луч
ше для экономики, бюджета, отечественного произ
водителя, фармакологической безопасности стра
ны — и что там еще можно противопоставить благу 
пациентов.

Нет! Онкаспар является одним из базовых пре
паратов протокола «Москва — Берлин». Протокол 
«Москва — Берлин» — это первая, еще 20 лет назад 
принятая в России современная методика лечения 
детей, больных раком крови. Благодаря этому про
токолу смертность детей от лейкоза в России снизи
лась с 90 до 20%.

Кроме того, протокол «Москва — Берлин» — это 
большое многолетнее мультиклиническое исследо
вание. Долгое время это было единственное в Рос
сии мультиклиническое онкогематологическое ис
следование. Теперь это одно из трех мультиклини
ческих исследований в этой области — всего трех.

То есть 20 лет назад российские и немецкие вра
чи выработали методику лечения детей, больных 
раком крови, и стали за состоянием всех этих де
тей следить. Следить во всех профильных клини
ках страны не ради победных реляций, а ради то
го, чтобы методику постоянно совершенствовать. 
Для разных групп пациентов, для разных возра
стов, для разных генетических особенностей паци
ентов, для разных видов лейкоза — это была огром
ная  кропотливая работа.

И теперь изпод этой многолетней кропотли
вой работы выбито основание — один из базовых 
препаратов.

Пациентов, которые на третий день лечения на
чали принимать онкаспар, просто нельзя сравнить 
с пациентами, которые на третий день начали при
нимать вероаспарагиназу. Все многочисленные 
факторы, влияющие на течение болезни и коррек
тирующие методику лечения в мультиклиническом 
исследовании, просто перешибаются тем слонопо
добным обстоятельством, что пациенты принима
ют не онкаспар, а вероаспарагиназу. Что мы можем 
сказать о тонком влиянии генетических особенно
стей пациентов на течение разных видов лейкоза, 
если вместо хорошо исследованного препарата де
ти принимают отечественный дженерик, про кото
рый мы почти ничего не знаем?

Иными словами, лекарственное регулирование, 
импортозамещение не просто вынуждают наших де
тей лечиться препаратами похуже, а разом закрывают 
треть российской онкогематологической науки. У нас 
и так очень мало науки. В такой огромной стране, как 
наша, мультиклинических исследований в области 
онкологии должно производиться не три, а несколь
ко сотен одновременно. Как годы понадобились, что
бы мы заметили положительный эффект от появле
ния протокола «Москва — Берлин», так годы понадо
бятся, чтобы заметить, насколько в отсутствие этого 
протокола мы отстаем от мировой науки.



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23827,73 (–33,48)
РТС 1543,50 (–13,94)
FTSE 100 7452,03 (–82,34)

DAX 30 13745,43 (–4,35)
DJIA* 29465,20 (–86,22)
NASDAQ Composite* 9719,92 (–6,04)

*На 19:51.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.02.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.02.20
Австралийский доллар 42,8039
Английский фунт 82,5485
Белорусский рубль 28,8954
Датская крона* 92,6192

Доллар США 63,6016
Евро 69,1795
Индийская рупия** 89,0417
Казахский тенге** 16,8785

Канадский доллар 47,9903
Китайский юань* 91,1159
Норвежская крона* 68,7117
СДР 87,1514

Сингапурский доллар 45,8192
Новая турецкая лира 10,5064
Украинская гривна* 25,8929
Шведская крона* 65,9405

Швейцарский франк 65,0989
Японская иена** 57,9487
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Мы «не только не опасаемся последст-
вий демарша со стороны транснаци-
ональных компаний, но даже с опре-
деленной радостью воспринимаем 
их уход». Так кировский пивоварен-
ный завод «Вятич» прокомментиро-
вал выход из Союза российских пи-
воваров (СРП) трех крупнейших чле-
нов — «Балтики» (Carlsberg Group), 
AB InBev Efes и Heineken. Причиной 
«демарша» стали разногласия относи-
тельно введения минимальной роз-
ничной цены (МРЦ) на пиво. Многие 
небольшие производители недоволь-
ны, что условный Carlsberg в рознице 
может стоить около 50 руб. за банку 
0,45 л. Позволить себе продавать про-
дукцию так дешево малые пивовары 
не могут — слишком невелики объе-
мы производства. Потому и возникла 
идея запретить продавать напиток де-
шевле какого-то уровня. 

Транснациональные компании, 
разумеется, всегда были против МРЦ. 
После их ухода в СРП заявили, что вы-
ступают против ценового демпинга 
на рынке и считают «ненормальной» 
ситуацию, когда в «легальной розни-
це бутылка пива продается дешевле 
бутылки питьевой воды». «Это дис-
кредитирует пиво как продукт в гла-

зах потребителя, не развивает культу-
ру потребления и оказывает прямое 
влияние на повышение уровня ал-
коголизации населения»,— подчер-
кивали в СРП. Из сообщения следует, 
что союз продолжит добиваться вве-
дения МРЦ на пиво уже под новым 
руководством. Но радоваться выхо-
ду из СРП транснациональных ком-
паний «Вятичу» и его коллегам все же 
вряд ли стоит. 

«Балтика», AB InBev Efes и Heineken 
совместно продают около 70% всего 
пива в России в натуральном выраже-
нии каждый год. Но в данном случае 
важны даже не их рыночная сила и 
обороты, а тот уровень компетенций, 
которыми обладают крупные игроки. 
Как правило, только у них на рынке 
есть доступ к точным данным о про-
дажах, а в штате есть отделы класси-
фицированных юристов, способных 
участвовать в проработке законода-
тельных инициатив и, как следствие, 
влиять на регулирование отрасли. 
Транснациональные компании, оче-
видно, не пропадут. Другой вопрос — 
какое будущее ждет СРП? 

Если на рынке появится еще одно 
объединение, которое будет лобби-
ровать интересы крупнейших игро-
ков отрасли, конкурирующему сою-
зу придется отойти на второй план. 
Так на уже случалось. Интересы мо-
лочной отрасли представляет «Союз-
молоко», где собраны основные про-
изводители и переработчики, а аль-
тернативный «Молочный союз» с ка-
ждым годом снижает активность. Лоб-
би ритейла — это Ассоциация компа-
ний розничной торговли, куда входит 
X5 Retail Group и «Магнит», а не Союз 
независимых сетей с магазинами «Се-
мья». Возможно, независимые пиво-
вары забыли, что им угрожает закры-
тие точек продаж в жилых домах сра-
зу в нескольких регионах — основно-
го канала для сбыта продукции. Такой 
союзник, как «Балтика», в борьбе с из-
лишним регулированием тут как раз 
мог бы пригодиться. 

правила  
игры

Если на рынке появит-
ся еще одно объеди-
нение, которое будет 
лоббировать интересы 
крупнейших игроков 
отрасли, конкурирую-
щему союзу придется 
отойти на второй план

в отраслевые объединения разбирал 
заместитель заведующего отделом 
потребительского рынка  

Анатолий Костырев

Из-за жестких технических 
требований процесс класси-
фикации гостиниц стал тяже-
лым для бизнеса. Через «Опору 
России» отельеры предложи-
ли Минэкономики вернуться 
к практике добровольного по-
лучения «звезд». Но эксперты 
считают, что бизнесу удастся 
добиться лишь снижения чи-
сла критериев оценки и уста-
новления госнадзора за при-
своением категорий.

«Опора России» предложила от-
казаться от системы обязательной 
классификации гостиниц, заме-
нив ее добровольной. Об этом гово-
рится в письме на имя главы Мин-
экономики Максима Решетнико-
ва. Копия обращения есть у „Ъ“. Ор-
ганизация также предлагает мини-
мизировать обязательные требова-
ния к техническому оснащению, 
упростить саму систему и про-
длить срок действия свидетельств 
о прохождении классификации 
с трех до пяти лет. Процесс стано-
вится непомерной нагрузкой для 
бизнеса и не учитывает экономику 
объектов гостиничной индустрии, 
указывают в «Опоре России».

В Минэкономики сообщили „Ъ“, 
что нормативные правовые акты, 
устанавливающие требования к 
классификации гостиниц, сейчас 
проходят обсуждение в рамках «ре-
гуляторной гильотины». Предло-
жения «Опоры России» могут быть 
рассмотрены профильной рабочей 
группой, добавили в министерстве.

Обязательная классификация от-
елей в России вводится постепенно. 
Перед зимней Олимпиадой 2014 
года ее должны были пройти все го-
стиницы в Сочи, позже требование 
распространилось на все города, 
принимавшие чемпионат мира по 
футболу летом 2018 года. С 1 июля 

2019 года классификация стала обя-
зательной для средств размещения 
с фондом более 50 номеров, с янва-
ря к ним добавились отели от 15 но-
меров. Стать обязательной для всех 
гостиниц классификация должна 
с 2021 года. Всего предусмотрено 
шесть категорий: «пять звезд», «че-
тыре звезды», «три звезды», «две зве-
зды», «одна звезда» и «без звезд».

В «Опоре России» отмечают, что 
существующее положение о клас-
сификации гостиниц перегружено 
техническими требованиями, ко-
торые относятся к площадям поме-
щений, общественных зон и обору-
дованию. Они бывают сложновы-
полнимыми для объектов, постро-

енных до внедрения классифика-
ции. При этом, указывают в орга-
низации, в европейских странах в 
классификации доминируют тре-
бования к качеству гостиничных 
услуг. В «Опоре России» добавляют, 
что со сложностями сталкиваются 
в основном малые средства разме-
щения, тогда как крупный бизнес, 
напротив, как правило, заинтере-
сован в классификации объектов.

Президент Ассоциации отель-
еров Татарстана Гульнара Сафина 
говорит, что некоторые отели не 
могут получить «пять звезд» из-за 
того, что в них нет бассейна. «Ка-
тегория „четыре звезды“ при этом 
их может не устраивать. Традици-

онно в регионе такие средства раз-
мещения стоят в среднем 4–6 тыс. 
руб. за стандартный номер в сут-
ки, в то время как стоимость „пя-
терок“ устанавливается в коридо-
ре 8–12 тыс. руб.»,— поясняет она. 
В числе избыточных требований 
для гостиниц уровня «четыре зве-
зды» госпожа Сафина выделяет, на-
пример, наличие портье, который 
открывает двери.

Руководитель направления го-
стиничного бизнеса JLL Яна Ухано-
ва отмечает, что в российской пра-
ктике не встречала случаев, ког-
да люксовый объект не мог полу-
чить необходимую звездность из-
за слишком высоких требований. 

«Список разрабатывался профес-
сиональным сообществом совмес-
тно в течение целого года, поэтому 
требования вполне соответствуют 
реалиям российского бизнеса и не 
оказывают негативного влияния 
на гостиницы от 70 номеров и бо-
лее»,— уверена она.

Учредитель юридического агент-
ства «Персона Грата» Георгий Мохов 
считает возврат к системе добро-
вольной классификации нецелесо-
образным. «Мы очень долго шли к 
внедрению единой обязательной 
системы, этот процесс поддержи-
вали и региональные власти. Гости 
должны понимать, что отели „че-
тыре звезды“ в Челябинске и Крас-
нодаре будут соответствовать друг 
другу»,— поясняет он. Сам процесс 
классификации, по словам экспер-
та, при этом недорог: для крупных 
объектов — 100–150 тыс. руб., для 
небольших — 10–15 тыс. руб.

Господин Мохов уверен, что от-
каз от обязательной классифика-
ции в РФ может привести к нега-
тивным последствиям для отра-
сли. «В России собственники не-
больших объектов уверены, что 
если они купили бархатные кресла 
и искусственные шкуры, у них до-
рогой пятизвездный отель. А гости 
приезжают и находят клопов»,— 
подчеркивает он. Необходимой ме-
рой Георгий Мохов считает внедре-
ние механизмов государственного 
надзора. По его словам, сейчас от-
ельеры нередко договариваются с 
аккредитованными организаци-
ями о получении завышенной ка-
тегории. Но этот вопрос, уточняет 
господин Мохов, как и снижение 
требований к отелям при их клас-
сификации, уже прорабатывается 
в рамках профильного экспертно-
го совета в Минэкономики.

Александра Мерцалова

Как выяснил „Ъ“, основные собствен-
ники Evraz начинают процесс покуп-
ки «Сибуглемета», одного из крупней-
ших производителей коксующихся 
углей в России, у ВЭБ.РФ. Сумма сдел-
ки будет сравнительно небольшой — 
источники „Ъ“ говорят о 4 млрд руб.,— 
однако новые собственники возьмут 
на себя обслуживание долга перед ВЭБ.
РФ в $3,5 млрд. Сейчас Evraz уже управ-
ляет «Сибуглеметом». По мнению ана-
литиков, основные владельцы Evraz 
решили выкупать актив на себя, что-
бы не увеличивать долговую нагрузку 
группы. Они констатируют, что у «Си-
буглемета» хорошие активы, которые 
позволят обслуживать долг.

В ФАС поступило ходатайство от «Онега 
Холдинг» на приобретение 99,57% АО «Ме-
ждуречье» (основной добывающий актив 
«Сибуглемета»), следует из данных службы. 
Совладельцами «Онега Холдинг» являются 
Greenleas International Holdings Романа Аб-
рамовича, Abiglaze Limited Александра Аб-

рамова, Toshi Holdings Евгения Швидлера. 
Таким образом, речь идет о покупке компа-
нии основными владельцами Evraz. В Evraz 
отказались от комментариев. По словам од-
ного из собеседников „Ъ“, сумма сделки мо-
жет составить около 4 млрд руб., выплаты 
могут пройти в рассрочку.

В холдинг «Сибуглемет» входят разрезы 
«Междуречье» и УК «Южная», шахты «Анто-
новская» и «Большевик», обогатительные 
фабрики «Междуреченская» и «Антонов-
ская» суммарной мощностью переработки 
12 млн тонн угля. Балансовые запасы угля 
предприятий холдинга составляют порядка 
300 млн тонн. Владельцем группы являет-
ся ВЭБ.РФ, большая часть активов (в том чи-
сле 99,75% акций АО «Междуречье») принад-
лежит ему напрямую, остальные находятся 
в залоге. Долг «Сибуглемета» перед ВЭБ.РФ 
оценивается в $3,5 млрд (см. „Ъ“ от 27 февра-
ля 2018 года). По данным „Ъ“, он включен в 
сделку и новые собственники актива будут 
его обслуживать. В ВЭБ.РФ воздержались от 
комментариев.

ВЭБ.РФ в октябре 2015 года передал Evraz 
управление «Сибуглеметом». В квартальной 
отчетности за 2019 год ВЭБ.РФ традиционно 
относил «Сибуглемет» к «группе выбытия», 
то есть к активам, которые банк намерен 
продать в течение года. В то же время дата, 
с которой «Сибуглемет» был отнесен к этой 
группе, не уточнялась.

В отрасли долгое время обсуждаются воз-
можные схемы, которые позволили бы ВЭБ.
РФ избавиться от непрофильного угольно-
го актива, а Evraz — получить контроль над 
ним. В конце декабря 2018 года «Ведомости» 
со ссылкой на источники сообщали, что ВЭБ.
РФ и Evraz рассматривают возможность со-
здания совместного предприятия на базе 
своих угольных активов, в которое Evraz мог 
бы внести «Южкузбассуголь», «Распадскую» и 
«Межегейуголь», получив в СП 75%.

Однако, по словам источников „Ъ“, этот ва-
риант не прошел, потому что ВЭБ не хочет спи-
сывать долг «Сибуглемета». Как отмечали ана-
литики «Атона», при сохранении долга в слу-
чае создания СП Evraz был бы вынужден кон-

солидировать его. «В результате чистая долго-
вая нагрузка Evraz увеличится с $3,6 млрд до 
$6,1 млрд, а соотношение чистый долг/кон-
сенсус-EBITDA за 2019 год ($2,9 млрд) выра-
стет с 1,2x до 1,9x, что отрицательно скажется 
на перспективах выплаты дивидендов»,— го-
ворилось в отчете «Атона». Это противоречит 
стратегии Evraz, согласно которой приорите-
том компании является выплата дивидендов, 
реинвестирование в проекты и управление 
долгом. При этом дивидендные выплаты осу-
ществляются при соотношении чистый долг/
EBITDA не выше 2х. По состоянию на первое 
полугодие 2019 года долговая нагрузка Evraz 
составила 1,1х, чистый долг — $3,65 млрд.

По мнению Максима Худалова из АКРА, 
акционеры Evraz могут приобретать «Си-
буглемет» на себя, чтобы избежать консо-
лидации долга компанией. «У „Сибуглеме-
та“ хорошие активы, которые при должном 
уровне поддержки можно развивать, чтобы 
гасить долговые обязательства»,— считает 
господин Худалов.

Евгений Зайнуллин

«Газпром» ожидает волны перезаключе-
ния долгосрочных контрактов со свои-
ми старыми клиентами в Западной  
Европе, истекающих в 2021–2024 годах. 
Их объем исчисляется «десятками мил-
лиардов кубометров», сообщила зам-
пред правления монополии Елена Бур-
мистрова. В этот период у монополии 
подходят к концу контракты с Нидер-
ландами, Болгарией, Сербией, Италией, 
Турцией и Венгрией объемом свыше 
30 млрд кубометров. По мнению анали-
тиков, на фоне роста закупок дешевого 
СПГ переговоры по ценам и условиям 
новых контрактов будут жесткими.

«Газпром» может продлить истекающие в 
2021–2024 годах контракты на поставку газа 
со своими старыми европейскими покупате-
лями. Их объем исчисляется «десятками мил-
лиардов кубометров», заявила на Дне инвес-
тора в Нью-Йорке 13 января зампред правле-
ния «Газпрома» Елена Бурмистрова. Речь, по 
ее словам, идет в том числе и о наиболее ста-

рых клиентах «Газпрома», контракты с кото-
рыми были заключены еще 40–50 лет назад: 
первые поставки советского газа в Западную 
Европу начались с 1 июня 1968 года.

«Мы видим устойчивый спрос. К нам при-
ходят сегодня наши клиенты и говорят „хо-
рошо, а можем мы с вами начать обсуждать 
дополнительные объемы поставок с 2021 
года, с 2022 года, с 2024 года?“» — сказала она. 
В «Газпроме» от дополнительных коммента-
риев отказались.

В ближайшие годы у «Газпрома» истека-
ет целый ряд долгосрочных контрактов. Уже 
в этом году истек контракт с итальянской 
Edison на 2 млрд кубометров. В 2021 году исте-
кает контракт с венгерским Panrusgas (кон-
трактный объем — 8 млрд кубометров), ни-
дерландской GasTerra (4 млрд кубометров), 
сербской Yugorosgaz A.D. (50% у «Газпрома»; 
1,5 млрд кубометров). В 2022 году заверша-
ются контракты с частными турецкими им-
портерами — Bosphorus gaz, Akfel gas и Shell 
Energy — в объеме 4 млрд кубометров и та-

кого же объема контракт с государственной 
Botas. Кроме того, истечет также контракт с 
«Булгаргазом» на 2,9 млрд кубометров.

Формально в 2023 году истекает самый 
крупный европейский контракт «Газпрома» 
— с трейдером WIEH, который ранее наполо-
вину принадлежал Wintershall, а наполови-
ну «Газпрому». Однако сейчас трейдер полно-
стью консолидирован «Газпромом», поэтому 
в перезаключении контракта нет сомнений.

Однако под вопросом продление после 
2022 года контракта с польской PGNiG на 
10,2 млрд кубометров. Власти страны уже за-
явили, что не намерены закупать российский 
газ. Польша планирует заместить эти объе-
мы поставками по трубопроводу Baltic Pipe из 
Норвегии и СПГ из США. При этом крупней-
шие контракты «Газпрома» в Европе — с Eni в 
Италии и Uniper в Германии совокупным объ-
емом почти на 50 млрд кубометров в год — за-
ключены до 2035–2036 годов.

«Газпром» планирует не только переза-
ключить старые контракты, но и обеспечить 

дополнительные поставки в Европу. До 2030 
года компания ожидает роста экспорта в 
дальнее зарубежье на 34% с показателя прош-
лого года в 199,8 млрд кубометров. При этом 
Еврокомиссия последовательно выступает 
против практики долгосрочных контрактов 
на трубопроводный газ.

Аналитик по газу Центра энергетики 
МШУ «Сколково» Сергей Капитонов отмеча-
ет, что в последние годы «Газпром» доволь-
но успешно использовал потребность Евро-
пы в дополнительном импортном газе, нара-
стив поставки на почти 50 млрд кубометров 
за пять лет. Однако весь этот рост был обес-
печен действующими контрактами, а согла-
шения на дополнительные объемы заклю-
чались лишь в редких случаях. Однако в по-
следний год цены на газ серьезно снизили-
сь, Европа резко увеличила закупки СПГ, так 
что переговоры с «Газпромом» по условиям 
новых контрактов будут жесткими, ожида-
ет аналитик.

Татьяна Дятел

Владельцы Evraz взяли «Сибуглемет» на себя
Их структуры начали выкуп активов холдинга у ВЭБ.РФ

«Газпром» заново продаст газ Европе
Монополию ждет марафон перезаключений контрактов
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Отельеры прячутся от звезд
Классификацию просят сделать добровольной
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Двукратный рост количества 
физических лиц, торгующих 
на фондовом рынке, произо
шедший в прошлом году, изме
нил и портрет среднего клиен
та брокера. Все больше в ком
пании обращаются молодые 
мужчины, свидетельствуют 
 данные «Тинькофф Инвести
ций» и крупных брокеров. 
 Растет среди клиентов и доля 
женщин. При этом среди рис
ковых бумаг клиенты не огра
ничиваются российскими «го
лубыми фишками», активно 
 инвестируя в зарубежные ак
ции знакомых по названию 
эмитентов.

Согласно исследованию «Тинь-
кофф Инвестиций», больше полови-
ны клиентов (55%) этого брокера яв-
ляются людьми в возрасте 28–38 лет. 
При этом, как отмечается в докумен-
те, в Европе и США большинство ин-
весторов — это люди старше 40 лет. 
Инвесторы 38–48 лет занимают вто-
рое место с долей 24%. Более возраст-
ные и клиенты других российских 
брокеров. Глава «ВТБ Капитал Инвес-
тиции» Владимир Потапов говорит, 
что через его компанию преимуще-
ственно инвестируют люди в возра-
сте 25–65 лет, ядро составляют кли-
енты 30–45 лет. Руководитель управ-
ления маркетинга «Финама» Яна Ро-
машкина отмечает, что самые значи-
тельные инвестиционные портфе-
ли имеют клиенты в возрасте 45–54 
лет. В «Открытие Брокер» преобла-
дающий возраст как мужской, так 
и женской аудитории — 35–55 лет. 
Вместе с тем, по словам гендиректо-
ра этой компании Владимира Креко-
теня, «просматривается тенденция 
омоложения аудитории: количество 
клиентов до 25 лет в 2019 году увели-
чилось на 10%».

• Согласно данным Московской 
 биржи, на конец 2018 года на ней 
 было 1,96 млн уникальных клиентов 
брокеров, на конец 2019 года их число 
выросло в два раза — до 3,86 млн чело-
век. В прошлом году Тинькофф-банк 
активнее других привлекал клиен-
тов, повысив их число в четыре ра-
за — до 1,12 млн. Сбербанк, лидирую-
щий по количеству клиентов, увели-
чил их численность лишь в 2,3 раза, 
до 1,26 млн человек. В пятерку круп-
нейших входят также ВТБ, ФГ БКС 
и группа банка «ФК Открытие». 
 Брокер «Тинькофф Инвестиции» про-
анализировал опыт 200 тыс. клиен-
тов, открывших счет ранее 2019 го-
да и совершивших хотя бы одну сдел-
ку с ценными бумагами за прошед-
ший год. Его представитель сообщил, 
что портрет клиента, пришедшего 
в прошлом году, и его инвестицион-
ные предпочтения совпадают 
с  выводами данного исследования.
Брокеры отмечают и увеличение 

доли женщин среди их клиентов. Яна 
Ромашкина сообщила, что за послед-
ние годы доля слабого пола выросла 
примерно на 10 п. п.— до 30%. Влади-
мир Крекотень говорит, что по итогам 
прошлого года доля женской аудито-
рии увеличилась среди клиентов «От-
крытие Брокер» на треть и составила 
26%. В более молодом «Тинькофф Ин-
вестиции» доля мужчин среди клиен-
тов пока самая высокая — 86%. Ген-
дерный баланс клиентов «ВТБ Капи-
тал Инвестиции», по словам Влади-
мира Потапова, составляет 60% на 40% 
в пользу мужчин. 

Ожидаемо, что граждане, прихо-
дящие на фондовый рынок из-за низ-
ких ставок депозитов, ведут себя в ин-
вестициях консервативно. Тем инте-
реснее выглядит выбор рисковых ин-
струментов, в частности акций. В ис-
следовании «Тинькофф Инвестиций» 

отмечается высокий интерес клиен-
тов к иностранным ценным бумагам. 
В прошлом году 73% клиентов имели в 
портфеле хотя бы одну ценную бумагу 
зарубежной компании, в среднем пор-
тфеле розничного инвестора зарубеж-
ные акции составляют 36%. Самыми 
востребованными активами (по весу в 
совокупном портфеле) на конец 2019 
года были акции Boeing и Yandex, ЛУ-
КОЙЛа и «Газпрома». При этом акции 
Сбербанка находились в конце первой 
десятки. Другие брокеры также отме-
чают увеличение разнообразия в пор-
тфелях клиентов. И помимо традици-
онных российских «голубых фишек» 
— «Газпрома», Сбербанка, ЛУКОЙ-
Ла, клиенты приобретают акции зна-
комых компаний — Apple, Facebook, 
Visa, Microsoft, Coca-Cola, Ford.

Интерес к иностранным ценным 
бумагам можно объяснить, с одной 
стороны, молодыми инвесторами, 
которые меньше концентрируются 
лишь на российских бумагах, а с дру-
гой стороны — упростившимся до-
ступом к их покупке. На сегодняш-
ний день они торгуются на Санкт-Пе-
тербургской бирже (СПБ), доступ к 
ней предоставляют все крупные бро-
керы за исключением Сбербанка. По 
данным СПБ, в топ-5 акций по объ-
ему торгов в 2019 году вошли Tesla, 
Amazon, AMD, Apple и Netflix. Ак-
ции Boeing заняли седьмое место. До-
ля российских частных инвесторов 
в структуре оборота составляет бо-
лее 75%. По словам президента Ассо-
циации НП РТС (владеет Санкт-Петер-
бургской биржей) Романа Горюнова, 
объем торгов характеризуется низкой 
концентрацией оборота в одном ин-
струменте. Он отметил, что в течение 
2019 года наблюдалось снижение до-
ли топ-50 инструментов в общем объ-
еме торгов с 89% в январе до 69%.

Полина Смородская

Клиенты брокеров молодеют
и все больше выбирают «заграничные» акции

Первый вицепремьер Андрей 
 Белоусов готов в индивидуаль
ном порядке решать вопрос 
о  дивидендах курируемого им 
 теперь ОАО РЖД, вопрос рас
смотрят на закрытом совещании 
у премьера Михаила Мишустина. 
Финплан монополии сверстан 
из расчета отказа от дивиден
дов по обыкновенным акциям, 
но Минфин настаивает на 50% 
чистой прибыли по МСФО. 
По мнению экспертов, источ
ников замещения средств, 
 которые уйдут на дивиденды, 
у ОАО РЖД почти не осталось.

Первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов 13 февраля на заседании прави-
тельства высказался за «отдельное ре-
шение» по дивидендам ОАО РЖД. «У 
нас сейчас есть некоторая рассогласо-
ванность в уже принятых решениях,— 
цитирует господина Белоусова „Интер-
факс“.— Например, по дивидендам 
ОАО РЖД у нас уже в принятом зако-
не о бюджете стоит уплата дивидендов 
69 млрд руб., а в соответствии с при-
нятыми сегодня решениями эта циф-
ра расчетно увеличивается до 86 млрд 
руб.». При этом в финплане ОАО РЖД, 
который утверждался правительст-
вом, «эта цифра равняется нулю», доба-
вил господин Белоусов. Премьер Миха-
ил Мишустин предложил обсудить во-
прос на закрытом совещании.

ОАО РЖД последовательно высту-
пает за выплату дивидендов лишь по 
привилегированным акциям (их доля 
в уставном капитале — 3%) с направле-
нием остальной прибыли на инвести-
ции. На этой основе сверстана и утвер-
ждена правительством долгосрочная 
программа развития монополии до 
2025 года (ДПР), а в финплан на 2020–
2022 годы заложены только выплаты 

11 млн и 15 млн руб. в 2020–2021 годах 
и 4,5 млрд руб. в 2022 году. В поясни-
тельной записке к проекту финплана 
осенью 2019 года монополия сообща-
ла, что «аннулирование решений по со-
хранению права ОАО РЖД на направ-
ление чистой прибыли на горизонте 
ДПР, за исключением дивидендов по 
привилегированным акциям, на ре-
ализацию инвестпрограммы» приве-
дет к дисбалансу источников ДПР, что 
потребует их замещения заемным ка-
питалом, а это «окажет отрицательное 
влияние на долговые метрики ОАО 
РЖД». В ОАО РЖД не стали актуализи-
ровать позицию по дивидендам.

Минфин выступает за поэтапный 
переход ОАО РЖД на выплату 50% чи-
стой прибыли по МСФО: 30% в 2019 го-
ду, 40% в 2020-м и 50% в 2021 году без 
учета дивидендов по привилегирован-
ным акциям. В Минфине „Ъ“ сообщи-
ли, что для обеспечения равных усло-
вий ведения бизнеса и повышения ка-

чества управления компаниями с го-
сучастием необходимо использовать 
единый подход к дивидендной по-
литике всех АО, акции которых нахо-
дятся в федеральной собственности, 
а именно обеспечить направление на 
выплату дивидендов не менее 50% чи-
стой прибыли по МСФО.

В 2019 году монополия надеялась 
выплатить деньгами лишь 7 млн руб. 
по привилегированным акциям, а 
еще 20,3 млрд руб. имуществом (в 
основном вагонами и локомотивами 
для Крыма). Правительство заблокиро-
вало этот вариант: вагоны оказались в 
Крыму, но монополия выплатила день-
гами 13,4 млрд руб., или 37,8% прибы-
ли по МСФО за 2018 год (см. „Ъ“ от 8 ию-
ля 2019 года).

Государство как стопроцентный ак-
ционер ОАО РЖД может принимать в 
его отношении любые решения, но 
тогда оно же должно позаботиться об 
альтернативных источниках финанси-
рования инвестпрограммы холдинга, 
полагает замгендиректора ИПЕМ Вла-
димир Савчук. Продажа активов, по 
его мнению, альтернативой уже быть 
не может: ОАО РЖД уже продало наибо-
лее ценные из них. Наращивание про-
граммы сокращения издержек на фо-
не высокой доли постоянных затрат, 
не зависящих от объема перевозок, мо-
жет привести к дальнейшей оптимиза-
ции рабочего парка локомотивов, ли-
нейного персонала и сказаться на пере-
возочном процессе, полагает эксперт. 
Дополнительное повышение тарифов, 
по его оценке, также вряд ли принесет 
результат: возможности промышлен-
ности по выплате повышенных тари-
фов ограниченны, и такое решение, 
скорее всего, приведет к дальнейшему 
спаду погрузки и снижению прибыли.

Наталья Скорлыгина

Железные дороги  
разгрузят от дивидендов
ОАО РЖД могут избавить от выплат 50% прибыли по МСФО

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

СреднеНевский завод, специа
лизирующийся на композит
ном судостроении, может вес
ной получить контракт стоимо
стью 5,3 млрд руб. на строитель
ство двух пассажирских судов 
для перевозок по Енисею. В на
чале марта Красноярский край 
должен определиться с лизин
годателем, которым, вероятно, 
станет Государственная транс
портная лизинговая компания 
(ГТЛК), после чего будут подведе
ны итоги конкурса по выбору 
верфи. Суда появятся на марш
руте Красноярск—Дудинка 
в 2024–2025 годах.

Входящий в Объединенную су-
достроительную корпорацию (ОСК) 
Средне-Невский судостроительный 
завод (СНСЗ) может весной получить 
заказ на строительство двух пасса-
жирских судов, говорят источники 
„Ъ“ в отрасли. Суда должны быть по-
строены в лизинг и эксплуатировать-
ся на линии Красноярск—Дудинка. 
Стоимость контракта — 5,3 млрд 
руб., конкурс на выбор верфи ГТЛК 
объявила в конце декабря 2019 го-
да. Деньги предоставил федераль-
ный бюджет. Срок сдачи первого суд-
на — конец 2023 года, второго — че-
рез год. Итоги конкурса должны быть 
подведены в марте. Чуть раньше дол-
жен быть назван победитель тенде-
ра на лизинговые услуги по двум су-
дам, объявленного 12 февраля Цент-
ром транспортной логистики (ЦТЛ) 
Красноярского края. Компания возь-
мет в лизинг на 20 лет оба судна, мак-
симальная цена (с учетом лизингово-
го платежа) — 8,7 млрд руб.

Исходя из документации к закуп-
кам, речь идет об одних и тех же су-
дах. Источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией, поясняет, что сначала госзаказ-
чику нужно определиться с лизинго-
вой компанией, после чего уже мож-
но заключать контракт с верфью. В 
ГТЛК сообщили „Ъ“, что не коммен-
тируют планы по участию в конкур-
сах до завершения соответствующих 
процедур.

В сентябре 2019 года ГТЛК и СНСЗ 
заключили соглашение о намерени-
ях построить суда для передачи в ли-
зинг. Тогда же правительство Крас-
ноярского края и ГТЛК договори-
лись о строительстве и передаче в 

лизинг двух пассажирских судов, ко-
торые будут ходить по Енисею. В кон-
це ноября ЦТЛ заказал у СНСЗ кон-
цепт-проект пассажирского теплохо-
да А45–90.2 за 11,4 млн руб.

Трехпалубные суда предназначе-
ны для эксплуатации на линии «Крас-
ноярск—Дудинка—Красноярск» по 
чистой воде и в мелкобитом льду тол-
щиной 20 см. Длина — 99 м, ширина 
—15 м, высота — 4,2 м, осадка — не 
более 2 м, дедвейт — около 206 тонн. 
Наибольшая дальность плавания — 
5 тыс. км. Пассажировместимость — 
до 245 человек. Автономность плава-
ния — 15 суток. Суда предназначены 
для перевозок жителей отдаленных 
районов, медикаментов и продук-
тов первой необходимости на соци-
ально значимом маршруте и должны 
заменить теплоходы «Валерий Чка-
лов» и «Александр Матросов», кото-
рые эксплуатируются более полуве-
ка. Источник „Ъ“ в отрасли отмечает, 
что на данном маршруте есть места, 
куда добраться можно только верто-
летом или по воде. Кроме того, у ту-
ристов растет популярность круизов 
по Енисею, отмечает собеседник „Ъ“.

Для СНСЗ данный контракт мо-
жет оказаться самым крупным гра-
жданским заказом за последние де-
сятилетия. Собеседник „Ъ“ отмеча-
ет, что для этих судов будут использо-
ваться технологии строительства из 
стали, алюминия и композита, на ко-
торых специализируется верфь. Сей-
час завод ведет строительство четы-
рех минных тральщиков для ВМФ, 
а также научно-исследовательского 
судна «Пионер-М».

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров говорит, что с уче-
том договоренностей между СНСЗ и 
ГТЛК по строительству судов, а так-
же активного развития компетен-
ций в судостроении и уже имеюще-
гося в портфеле предприятия про-
екта пассажирского теплохода А45–
90.2, СНСЗ становится одним из ве-
роятных кандидатов на получение 
крупных заказов на строительство 
пассажирских судов класса «река—
море». Текущий уровень загрузки 
предприятия невысок, а мощности 
позволяют осуществлять строитель-
ство подобных пассажирских судов, 
за ключает эксперт.

Анастасия Веденеева

Суда для Енисея 
построят на Неве
Средне-Невский завод может получить 
крупнейший гражданский заказ

Курс евро на мировом рынке 
 обновил трехлетний минимум, 
потеряв за день почти 0,4% 
и приблизившись к уровню 
$1,08. «Медвежья» игра идет 
на фоне слабых макроэконо
мических показателях европей
ского региона, а также рисков, 
которые несет для него выход 
Великобритании и предстоящие 
торговые переговоры с США. 
 Однако на российском рынке, 
на фоне ухода инвесторов от ри
ска, европейская валюта демон
стрирует стабильность — по ито
гам четверга курс остановился 
выше закрытия предыдущего 
дня, достигнув 68,8 руб./€.

Европейская валюта теряет пози-
ции на мировом рынке. В ходе торгов 
13 февраля курс евро опускался на 
0,4% до отметки $1,083 — минималь-
ного значения с 24 апреля 2017 года. 
Курс британского фунта к евро подни-
мался на 0,9%, до €1,205. Подорожали 
относительно европейской валюты и 
другие ведущие валюты — японская 
иена на 0,5%, швейцарский франк на 
0,2%. Почти непрерывное ослабление 
евро продолжается с начала года, и за 
это время он потерял к другим валю-
там развитых стран 1,2–3,3%, причем 
только за последние четыре дня поте-
ри составили 0,7–2,1%.

Обновление многолетнего ми-
нимума происходило на фоне сла-
бых макроэкономических данных, 
выходящих в последнее время в Ев-
ропе. Eurostat 12 февраля опублико-
вал данные о промпроизводстве в де-
кабре, которое упало на 2,1% по срав-
нению с предыдущим месяцем, или 
4,1% по сравнению с декабрем 2018 
года. агентство Destatis 13 февраля 
представило окончательную оцен-
ку индекса потребительских цен Гер-
мании — инфляция в январе ускори-
лась до 1,7%. «Поступающие данные 
по экономике Германии продолжают 
разочаровывать, и прогнозы Евроко-
миссии также вряд ли станут источ-
ником позитивных новостей»,— от-
мечает руководитель отдела исследо-
ваний долговых инструментов Julius 
Baer Маркус Алленшпах.

Беспокойство у инвесторов вы-
зывают предстоящие тяжелые торго-
вые переговоры между Евросоюзом 
и США, а также состоявшийся в кон-

це января «Брексит». «Выход Великоб-
ритании из Евросоюза и переговоры 
с США создают дополнительные ри-
ски для европейской экономики и, 
соответственно, для евро»,— отмеча-
ет главный аналитик ПСБ Богдан Зва-
рич. По словам главного экономиста 
Альфа-банка Наталии Орловой, заяв-
ления главы ЕЦБ Кристин Лагард в 
Европарламенте о возможной смене 
в ближайшее время денежно-кредит-
ной политики, с тем чтобы стимули-
ровать экономический рост, не убе-
дили инвесторов.

Ослабление европейской валюты 
нашло отражение и на российском 
рынке. Если в начале торгов на Мос-
ковской бирже курс евро поднимался 
до 69,41 руб./€, то по итогам основной 
сессии курс окатился до 68,82 руб./€, 
что всего на 7 коп. выше закрытия 
предыдущего дня. При этом курс дол-
лара вырос на 21 коп., до 63,46 руб./$. 
По словам Богдана Зварича, на вну-
тренний валютный рынок оказыва-
ет влияние общий уход инвесторов 
от риска на фоне неожиданно увели-
чившегося количества зараженных 
коронавирусом в Китае. «Можно гово-
рить лишь о том, что слабость евро на 
международном валютном рынке не 
позволяет единой европейской валю-
те так же активно расти к рублю, как 
доллар»,— отмечает Богдан Зварич.

Вместе с тем в ближайшие недели 
ослабление евро продолжится, счи-
тают аналитики. По словам директо-
ра департамента операций на финан-
совых рынках банка «Русский стан-
дарт» Максима Тимошенко, скорость 
обесценения европейской валюты 
будет зависеть от того, как быстро Ки-
тай сможет прекратить распростра-
нение коронавируса, так как нега-
тивное влияние оказывается на всю 
мировую экономику. «Слабость эко-
номики ЕС в конце 2019 года в связке 
с негативным влиянием коронави-
руса на глобальный промышленный 
рост, вероятно, вызовут более суще-
ственный спад в еврозоне в 2020 го-
ду»,— отмечает Наталия Орлова. По 
оценке Богдана Зварича, в ближай-
шие месяцы сохраняются риски сни-
жения курса евро до $1,05. Однако на 
российском рынке европейской ва-
люте такое ослабление, скорее всего, 
не грозит.

Виталий Гайдаев

Рубль не поднялся  
на слабом евро
Инвесторы уходят от рисков Европы  
и развивающихся стран

Негосударственные пенсион
ные фонды (НПФ) «Будущее» 
и «Сафмар» в рамках заключен
ного в сентябре с Промсвязьбан
ком (ПСБ) мирового соглашения 
конвертируют размещенные 
там депозиты в его субордини
рованные облигации. В целом 
речь идет почти о 21 млрд руб.

Пенсионные фонды «Будущее» 
(входит в группу компаний «Регион») 
и «Сафмар» (из одноименной про-
мышленно-финансовой группы) пла-
нируют в марте приобрести суборди-
нированные облигации ПСБ, расска-
зали источники „Ъ“. Такая возмож-
ность предусмотрена мировым согла-
шением, заключенным между бан-
ком и НПФ по судебному спору о вы-
ходе фондов из его капитала нака-
нуне санации (см. „Ъ“ от 11 сентября 
2019 года). «Мы ведем переговоры с 
банком по вопросу конвертации дей-
ствующих депозитов в субординиро-
ванные облигации банка на услови-
ях, зафиксированных мировым со-
глашением»,— заявил представитель 
НПФ «Будущее». В НПФ «Сафмар» так-
же подтвердили информацию „Ъ“. В 
ПСБ не ответили на запрос „Ъ“.

• В декабре 2017 года, накануне введе-
ния в ПСБ временной администрации 
ЦБ, через Московскую биржу около 20% 
акций банка были проданы НПФ «Бу-
дущее» (на 8,3 млрд руб.), «Сафмар» 
(5,1 млрд руб.) и «Доверие» (3,1 млрд 
руб., присоединен к «Сафмару»). 
 Покупателем выступила компания 
Promsvyaz Capital B.V., которая впо-
следствии продала акции самому 
 банку (см. „Ъ“ от 30 января 2018 года). 
По мнению банка, акции были купле-
ны за его счет и в результате этой 
сделки банк утратил указанные сред-
ства, поэтому требовал в суде при-
знать сделки недействительными. 
В итоге стороны достигли мирового 
соглашения в сентябре прошлого года.
Согласно мировому соглашению, 

НПФ «Будущее» и «Сафмар» обязались 
на переходный период в шесть меся-
цев (до 31 марта) разместить в ПСБ де-
позиты на 14,1 млрд и на 6,8 млрд руб. 
соответственно. Ставка для этого пе-
риода размещения средств составля-
ет 5% годовых. В дальнейшем можно 
было сохранить деньги на депозитах 
в банке, но с 1 апреля ставка по ним 
снижалась до 0,5%. Для НПФ «Буду-

щее» срок депозита оканчивался 29 
сентября 2029 года, для «Сафмара» — 
27 марта 2040 года. Также можно бы-
ло выкупить субординированные об-
лигации ПСБ с аналогичными срока-
ми погашения, но со ставкой 2,5% го-
довых. Предусматривался и комби-
нированный вариант.

Теперь ПСБ обязан до 16 марта на-
править фондам уведомление о вы-
пуске субординированных облига-
ций. Для НПФ «Будущее» — не менее 
1,4 тыс. штук на сумму 14,1 млрд руб., 
для НПФ «Сафмар» — 675 штук на сум-
му 6,75 млрд руб. Выпущенные бон-
ды будут учитываться в капитале ПСБ. 
По словам представителя «Сафмара», 
НПФ планирует выкупить облигации 
ПСБ «на всю сумму». «Будущее» также 
рассматривает полный выкуп пред-
назначенной ему эмиссии, говорили 
несколько собеседников „Ъ“, близких 
к НПФ. В «Сафмаре» объясняют реше-
ние тем, что ставка по облигациям бу-
дет выше, чем та, которая будет дейст-
вовать по депозитам с 1 апреля, и ука-
зывают, что «никакого финансового 
эффекта, который бы снизил доход-
ность клиентов НПФ, уже не будет».

«Сейчас у ПСБ достаточно капита-
ла, однако он планирует в будущем 
значительно расширить кредитный 
портфель, поэтому дополнительный 
капитал от эмиссии субординирован-
ных облигаций в пользу фондов наря-
ду с другими мерами по докапитали-
зации поможет банку поддержать до-
статочность капитала в будущем»,— 
говорит аналитик S&P Екатерина Ма-
рушкевич. По ее словам, выгодно это 
и НПФ, поскольку ПСБ обладает под-
держкой государства и относитель-
но высоким кредитным качеством в 
сравнении с другими российскими 
банками и реализация негативных 
сценариев, когда субординирован-
ные облигации могли бы быть списа-
ны, маловероятна. «Это логичный вы-
бор фондов, которые хотят в рамках 
достаточно тяжелого мирового согла-
шения получить дополнительную до-
ходность. Перекладываясь из депо-
зитов в субординированные облига-
ции, они почти не рискуют, но зараба-
тывают дополнительные 2 процент-
ных пункта доходности»,— соглаша-
ется управляющий директор «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов.

Илья Усов

Ставка в обмен  
на капитал
Пенсионные фонды выбирают 
субординированные облигации ПСБ

У нас достаточно 
документов,  

которые говорят о том, 
что с государством  

надо делиться пополам
— Антон Силуанов,
министр финансов,  

о дивидендах госкомпаний,  
19 октября 2019 года

Ц И Т А Т А
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Планы российских рыбопро
мышленников по освоению 
 северной части Тихого океана 
оказались под угрозой. Япон
ские суда, которые ранее по
ставляли сырье приморской 
ГК «Доброфлот», скорректиро
вали планы. Самостоятельно 
же начать вылов группа не мо
жет: таможня признала ее про
дукцию иностранной, изза че
го Россия недополучила квот 
в этом регионе. Ситуация мо
жет привести к потере этой 
 зоны промысла, опасаются 
участники рынка.

Японские суда отказываются вес-
ти совместный с ГК «Доброфлот» про-
мысел сайры в северной части Тихо-
го океана (зона регулирования 
NPFC), сообщил „Ъ“ президент Ассо-
циации рыбохозяйственных пред-
приятий Приморья Георгий Марты-
нов. Управляющий группы Алек-
сандр Ефремов подтвердил инфор-
мацию, добавив, что «Доброфлот» на-
правил предложения возобновить 
сотрудничество в конце января и до 
сих пор не получил ответ. Плавзавод 
«Доброфлота» — «Всеволод Сибир-
цев» — перерабатывает сайру, добы-
тую японскими судами с 2015 года, с 
момента начала работы NPFC. По 
данным группы, за это время перера-
ботано 28 тыс. тонн рыбы, только в 
2019 году — 6,6 тыс. тонн.

Но теперь японские суда переори-
ентировались на скумбрию и дальне-
восточную сардину иваси, добывать 
которую проще и рентабельнее, гово-

рит Александр Ефремов. Начать само-
стоятельный промысел «Доброфлот» 
не может. В 2018 году Федеральная та-
моженная служба (ФТС) признала вы-
пущенные плавзаводом группы кон-
сервы иностранной продукцией, и 
она не пошла в зачет российской кво-
ты, рассказывает господин Ефремов. 
ФТС указывала, что производство ве-
лось за пределами Таможенного сою-
за и из сырья, добытого японскими 
судами. «Доброфлот» пытается оспо-
рить решение службы, но суды пока 
встают на ее сторону. Очередное рас-
смотрение дела в арбитражном суде 
Дальневосточного округа назначено 
на 19 февраля.

• Приморская ГК «Доброфлот», 
по собственным данным, ведет 
 добычу на 15 судах и переработку 
на трех плавзаводах. Ежегодно выпу-
скает свыше 170 млн банок консер-
вов. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка одной из основных струк-
тур группы — АО «Южморрыбфлот» 
— в 2018 году выросла на 10,19%, 
до 10,2 млрд руб., чистая прибыль — 
на 76,15%, до 530,15 млн руб.
Рыболовство в северной части Ти-

хого океана официально не квотиру-
ется. Но участники конвенции (по-
мимо РФ и Японии в нее входят Тай-
вань, Южная Корея, Китай, США и 
пр.) договорились в 2019 и 2020 го-
дах не превышать свои уловы, за-
фиксированные еще в 2018 году, 
объясняет Александр Ефремов. Как 
следует из данных, предоставлен-
ных „Ъ“ источником, близким к кон-
венции, за Россией на 2020 год за-

креплена доля в 1,55%, или 5,1 тыс. 
тонн. Для сравнения, у Японии доля 
13,31%, или 43,9 тыс. тонн. При этом, 
указывает Александр Ефремов, при 
распределении квот учитывались не 
только результаты вылова рыбы за 
прошлые годы, но и переработки. 
Если бы продукция, выпущенная на 
плавзаводе «Доброфлота» не была 
признана иностранной, российская 
доля в этой зоне могла бы превысить 
3,5%, подсчитал он. В ФТС и Росрыбо-
ловстве на вопросы „Ъ“ не ответили.

Ситуация может привести к поте-
ри Россией северной части Тихого 
океана как зоны для рыбного про-
мысла, опасается Георгий Марты-
нов. При этом он напоминает, что до-
быча сайры в российских террито-
риальных водах сокращается и из-за 
снижения популяции, и из-за утери 
навыка. По данным Росрыболовства, 
за январь—ноябрь 2019 года россий-
ские компании выловили 2,4 тыс. 
тонны сайры, что на 5,38 тыс. тонн 
меньше показателя прошлого года. 
Президент Всероссийской ассоциа-
ции рыбопромышленников Герман 
Зверев поясняет, что промысел сай-
ры технически сложный: на судах 
устанавливаются специальные лам-
пы для привлечения рыбы. Дефици-
та продукции из этой рыбы в России 
он не ожидает: сырье можно импор-
тировать из Японии и Китая. Но го-
сподин Зверев считает, что стоит 
продумать механизмы стимулирова-
ния российских предприятий, веду-
щих такой промысел.

Алексей Полухин

Сайра не прошла таможню
Вылов компаний из РФ в Тихом океане  
может сократитьсяПо итогам прошлого года 

 про изводство лекарств в Рос
сии  показало рекордный рост. 
В  денежном выражении показа
тель увеличился сразу на 26,6%, 
до 425,4 млрд руб. Такие темпы 
могут быть связаны со стрем
лением компаний увеличить 
складские запасы перед введе
нием маркировки лекарств, 
 которая должна была стать 
 обязательной для всех участ
ников рынка с 2020 года.

В 2019 году фармкомпании произ-
вели в РФ 4,55 млрд упаковок препа-
ратов на 425,4 млрд руб. Это следует 
из подсчетов RNC Pharma. В натураль-
ном выражении объем производства 
вырос год к году на 7,4%, в денежном 
(исходя из стоимости отгрузки ле-
карств дистрибьюторам) — на 26,6% (о 
причинах опережающего роста пока-
зателя см. „Ъ“ от 9 августа 2019 года). 
По словам директора по развитию 
RNC Pharma Николая Беспалова, ру-
блевая динамика показала абсолют-
ный рекорд как минимум за послед-
ние пять лет. По данным аналитиков, 
схожий прирост был зафиксирован 
только в 2015 году, когда производст-
во лекарств в денежном выражении 
увеличилось год к году на 24,6%. В 
2018 году аналогичная динамика бы-
ла 0,7%, а в натуральном выражении 
объем выпуска лекарств был ниже по-
казателя 2017 года на 5,6%.

Одной из причин рекордного ро-
ста объемов производства лекарств 
может быть наращивание компания-

ми складских запасов перед введени-
ем маркировки препаратов, считает 
Николай Беспалов. Она должна была 
стать обязательной для всех участни-
ков фармацевтического рынка с 1 ян-
варя 2020 года. Но из-за того, что не 
все производители успевали вне-
дрить систему к указанному сроку, в 
конце 2019 года власти отложили 
вступление в силу механизма до 1 ию-
ля 2020 года. По данным оператора 
маркировки — Центра развития пер-
спективных технологий (ЦРПТ), на 5 
февраля в системе было зарегистри-
ровано 72% всех официальных в Рос-
сии наименований препаратов.

Крупный производитель недоро-
гих лекарств «Озон Фармацевтика» в 
2019 году увеличил производство на 
7% в натуральном выражении против 
снижения в пределах 1% годом ранее, 
говорит совладелец компании Вита-
лий Алейников. Он ожидает, что про-
цесс маркировки препаратов может 
привести к снижению производи-
тельности примерно на 15%. Предста-
витель ЦРПТ отрицает влияние мар-
кировки на производительность ком-
паний, ссылаясь на опыт пилотного 
проекта. Код наносится при стандарт-
ных настройках оборудования и не 
снижает скорости линий, уверяет он.

Наращивание объема выпуска ле-
карств также может быть связано с ло-
кализацией производства иностран-
ных компаний в России, говорит го-
сподин Беспалов. Так, в 2019 году 
швейцарская Roche начала выпуск 
препарата «Газива» на мощностях 

«Фармстандарта» Виктора Харитони-
на. По словам представителя АО «Рош-
Москва» Дмитрия Козлова, на сегодня 
Roche локализовала на мощностях 
российских компаний выпуск 15 наи-
менований препаратов. В 2019 году 
Roche увеличила производство в РФ 
на 32% в натуральном выражении и на 
153% в денежном, уточнил он. Дина-
мику в компании связывают с возрос-
шим спросом на противоопухолевый 
портфель препаратов после запуска 
федеральной онкологической про-
граммы. В рамках нацпроекта «Здра-
воохранение» на финансирование 
госзакупок таких лекарств в 2019 году 
было выделено 150 млрд руб. В 2020 
году Roche планирует локализовать в 
России выпуск препарата для лечения 
рассеянного склероза «Окревус» и ле-
карства «Гемлибра», показанного для 
пациентов с тяжелой формой гемофи-
лии. В результате в компании ожида-
ют рост производства в России еще на 
5–7% в натуральном выражении.

По прогнозам Николая Беспалова, 
в этом году следует ожидать заметно-
го спада активности со стороны про-
изводителей, в первом полугодии па-
дение производства препаратов мо-
жет превысить 10% год к году. «Фар-
мкомпании выпустили впрок значи-
тельный объем продукции, и чтобы 
избежать излишнего затоваривания 
складов, производственные планы в 
начале года скорее всего будут кор-
ректироваться в сторону уменьше-
ния»,— резюмирует эксперт.

Мария Котова

Лекарства выпустили впрок
В России рекордно выросло производство препаратов

В московских трамваях и авто
бусах впервые появится видео
реклама. ГУП «Мосгортранс», 
 переставшее продавать любую 
рекламу на транспорте с октя
бря 2018 года, делает попытку 
вернуться на рынок совместно 
с рекламным подрядчиком 
 метрополитена — Nebo Digital. 
Видеореклама на транспорте 
по объему рынка будет сущест
венно меньше, чем бортовая, 
но заинтересует крупных рекла
модателей, считают эксперты.

ГУП «Мосгортранс» присоедини-
лось к договору между компанией 
Nebo Digital (ООО «Профцентр Спе-
циалист») и ГУП «Московский метро-
политен», сообщил „Ъ“ представи-
тель «Мосгортранса». По условиям 
соглашения, через платформу Nebo 
Digital будет продаваться реклама на 
видеомониторах на наземном тран-
спорте Москвы, уточнила коммерче-
ский директор Nebo Digital Верони-
ка Бордунова. По ее словам, на пер-
вом этапе будут запущены продажи 
на 1040 экранах в трамваях на 19 
маршрутах, в планах начать прода-
вать такой же формат в автобусах и 
электробусах.

Nebo Digital принадлежит Каре-
ну Авагумяну, сыну основателя ав-
тохолдинга «Авилон» Камо Авагу-
мяна. В московском метро компа-
ния продает рекламу с 31 августа 
2018 года, включая не только видео-
экраны, но и все другие форматы. 
Согласно «СПАРК-Интерфакс», вы-
ручка Nebo Digital в 2018 году соста-

вила 9,8 млн руб., чистый убыток — 
10,5 млн руб., более свежие данные 
не раскрываются.

«Мосгортранс» обслуживает 800 
маршрутов и 6,5 тыс. единиц техни-
ки в Москве. Транзитную рекламу на 
бортах трамваев и автобусов он не 
размещал с октября 2018 года, уточ-
нили в ГУПе. Видеоэкраны для ре-
кламы «Мосгортранс» раньше вооб-
ще не использовал, с их помощью 
только информировали пассажиров. 
«Рекламный контент на этих носите-
лях не превысит 15% от общего эфир-
ного времени»,— добавили в ГУПе. 
По данным Nebo Digital, на экранах 
планируется транслировать девять 
рекламных блоков длительностью 
по 1 минуте в час. За час один ролик 
посмотрят более 20 тыс. человек, 
планирует компания.

Опрошенные участники рынка 
затруднились оценить потенциаль-
ный объем выручки от подобных 
размещений. «Пока неизвестны ни 
объемы инвентаря, ни цены. Тем не 
менее этот вид рекламы по объему 
рынка будет существенно меньше, 
чем рынок бортовой рекламы „Мос-
гортранса“»,— полагает директор по 
закупкам наружной рекламы Media 
Direction Group Сергей Гумель.

До октября 2018 года ГУП прода-
вал транзитную рекламу сам в рам-
ках неэксклюзивных договоров. По-
следним же эксклюзивным подряд-
чиком было входящее в Multigroup 
Development агентство недвижимо-
сти «Бульварное кольцо»: компания 
выиграла конкурс ГУПа на пять лет 

в 2011 году, повысив стоимость кон-
тракта с 442 млн до почти 2,2 млрд 
руб. В первые два года «Бульварное 
кольцо» заплатило 635 млн руб., но 
затем начало испытывать трудно-
сти, в итоге в январе 2015 года «Мос-
гортранс» разорвал контракт и че-
рез суд потребовал 470 млн руб. 
Агентство подало встречный иск на 
444 млн руб., заявив, что ГУП не пре-
доставлял под рекламу весь транс-
порт. Суд удовлетворил требование 
«Бульварного кольца» и отказал в 
требованиях ГУПа.

Экраны внутри трамваев могут 
быть интересны FMCG-рекламода-
телям, банковскому сектору, девело-
перским проектам для расширения 
географии покрытия, но потенциал 
рынка будет зависеть от цены и эф-
фективности, считает Сергей Гу-
мель. Барьером для развития может 
стать более узкая целевая аудитория 
по сравнению с бортовой рекламой, 
считает он. Директор по размеще-
нию нестандартных OOH-медиа 
Publicis Media Вячеслав Долгин на-
зывает потенциальными покупате-
лями видеорекламы в транспорте 
«национальных рекламодателей, 
предлагающих услуги, релевант-
ные аудитории общественного 
транспорта и ситуации: бесконтакт-
ные платежи, логистика, аутсор-
синг, рекрутинг». Он считает, что по-
тенциал носителя будет реализо-
ван, если в него удастся интегриро-
вать GPS-данные о движении кон-
кретного транспортного средства.

Валерия Лебедева

В трамваях прокатят рекламу
Видеоэкраны в наземном транспорте Москвы  
начнут монетизировать

Индустрия производства радиоэ-
лектронной продукции существенно 
зависит от ситуации с поставками 
комплектующих из Китая — это каса-
ется и российских, и международ-
ных производителей, признают в 
пресс-службе «Аквариуса». «Нами уже 
закуплена часть комплектующих для 
производства планшетов, но для вы-
пуска всего объема мы заинтересова-
ны в восстановлении производства и 
поставок комплектующих из Ки-
тая»,— отметил представитель ком-
пании. Там рассчитывают, что «по-
ставки будут восстановлены». В «Бай-
тэрге» не ответили на запрос „Ъ“. В 
Минпромторге подчеркнули, что 
«рисков переноса переписи из-за по-
ставок оборудования нет», первая 
партия комплектующих «уже посту-
пила в РФ, устройства будут произве-
дены и поставлены в сроки, утвер-
жденные Росстатом».

В России сейчас нет производст-
венных мощностей, которые могли 
бы в сжатые сроки обеспечить по-
ставку такого количества комплекту-
ющих, и в частности печатных плат, 

которые необходимы для всех 
устройств потребительской электро-
ники, отмечает директор Ассоциа-
ции разработчиков и производите-
лей электроники Иван Покровский.

По данным одного из источников 
„Ъ“, в качестве пессимистического 
рассматривается сценарий, при кото-
ром планшетами может быть обеспе-

чен только Центральный регион Рос-
сии. «Скорее всего, перепись будет ду-
блироваться на бумаге, поэтому пере-
носить ее из-за недостатка планше-
тов не будут»,— подтверждает он. 

Представитель Росстата сообщил 
„Ъ“, что пока «Ростелеком» не сооб-
щал о каких-либо рисках, связанных 
с поставкой устройств. «Развозить 
планшеты по стране он должен на-
чать уже весной, а к августу устройст-
ва должны в обязательном порядке 
поступить во все территориальные 
органы Росстата»,— подчеркнул он. 
По его словам, это необходимо, чтобы 
переписчиков и их кураторов своев-
ременно обучили работе с устройст-
вами и программным обеспечением. 
Помимо использования планшетов 
для заполнения переписных листков 
будет возможна самостоятельная пе-
репись на портале госуслуг. По сло-
вам представителя Росстата, бумаж-
ные листы будут использоваться толь-
ко в случае крайней необходимости 
— например, по требованию респон-
дента, а их доля составит не более 10% 
от объема, который потребовался бы 
для традиционной переписи.

Юлия Тишина

Переписи не хватает деталей
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Каждый сможет  
заполнить переписной лист 
самостоятельно, используя 

домашний компьютер, 
смартфон или какие-либо 
еще иные приспособления

— Дмитрий Медведев,
экс-премьер-министр РФ,  
11 июля 2017 года (ТАСС)

Ц И Т А Т А

«МегаФон» договорился с Loud
play о запуске совместного об
лачного гейминга. Для него 
 оператор разработал специаль
ные тарифы, рассчитывая при
влечь новых клиентов. Сегмен
том интересуются и остальные 
операторы, Tele2 уже запустил 
тестирование стриминга игр 
с сервисом GFN.ru группы «Саф
мар». В такие проекты будет пе
ретекать аудитория консольных 
и компьютерных игр, уверены 
эксперты.

«МегаФон» запустил облачный 
сервис для игр совместно с Loudplay, 
рассказали „Ъ“ в компаниях. Або-
ненты оператора смогут запускать 
игры с облачных серверов на ком-
пьютерах и ноутбуках любой мощ-
ности. Для них разработаны тарифы 
на 3 и 15 часов игрового времени в 
месяц стоимостью 130 руб. и 550 руб. 
соответственно. В оба пакета также 
входят предустановленные игры, а в 
более дорогой — бесплатный прос-
мотр фильмов игровой тематики на 
«МегаФон ТВ». 

Партнерство с Loudplay — шаг в 
развитии экосистемы, отметил гла-
ва «МегаЛабс» (дочка «МегаФона») 
Андрей Кушнарев. По его словам, 
компания видит интерес пользова-
телей к облачному геймингу и ожи-
дает новых клиентов. «МегаФон» 
уже стал партнером американского 
производителя и издателя игр 
Blizzard Entertainment, запустив 

портал «МегаФон Игры», сообщал 
„Ъ“ 2 октября 2019 года.

Loudplay запущен выходцами из 
«МегаЛабс», в числе которых экс-ме-
неджер по спецпроектам Зохар Ви-
нер и экс-директор по операцион-
ной деятельности Виталий Староду-
бов. В 2017 году структуры «Ростеле-
кома» создали с Loudplay «Лаудплей 
Рус», но затем проект закрыли. В мае 
2018 года зарегистрировано ООО 
«ЛП Технологии», которое владеет 
брендом и на 90% контролируется 
экс-главой «Лаудплей Рус» Сергеем 
Панферовым и на 10% — ирландской 
Loudplay Global Ltd.

Игровым направлением интересу-
ются и другие мобильные операторы. 
Tele2 также запускает проект по об-
лачному геймингу, рассказали „Ъ“ в 
компании. Партнером стал сервис 
GFN.ru, уже получивший более 1 мл-
рд руб. от группы «Сафмар» Михаила 
Гуцериева и работающий на платфор-
ме американской Nvidia. Посетители 
салона Tele2 на Тверской улице в Мо-
скве могут сыграть в игру на GFN.ru в 
пилотной зоне связи 5G и сравнить 
управляемость и качество графики с 
игрой на 4G. Первым партнером GFN.
ru стал «Ростелеком», запустивший 
для абонентов домашнего интернета 
подписку на сервис в октябре 2019 го-
да. «Мы считаем направление пер-
спективным, но подводить итоги по-
ка рано»,— отметили в «Ростелекоме».

«Вымпелком» представил пристав-
ку и приложение для облачного гей-

минга в октябре 2019 года. «Актив-
ный набор участников тестирования 
приставки завершен, планируется за-
пуск бета-тестирования приложения 
для Windows»,— сообщили в «Вым-
пелкоме», отметив, что компания ви-
дит высокий интерес к продуктам. 
Партнера по проекту оператор не рас-
крывает, но, по информации „Ъ“, это 
GFN.ru. Наконец, МТС тестировала 
облачный гейминг с Loudplay в сере-
дине 2019 года. «Мы решили не раз-
вивать вместе это направление, но 
рассматриваем другие проектам»,— 
отметил представитель оператора.

Российские операторы обратили 
внимание на облачный гейминг по-
сле запуска проектов таких гигантов 
как Google, считает управляющий 
партнер AC&M Михаил Алексеев. «С 
учетом свободного денежного потока 
они могут позволить себе выходить в 
разные сегменты для повышения ло-
яльности абонентов и lifetime value 
(совокупная прибыль компании за 
время сотрудничества с абонентом.— 
„Ъ“)»,— отмечает он. Игровой рынок 
— один из самых перспективных, в 
России он уже оценивается в $1,8 мл-
рд в год, указывает эксперт. По его 
мнению, аудитория облачных проек-
тов будет пополняться как за счет тех, 
кто уже играет в бесплатные игры со 
встроенной монетизацией, так и за 
счет перетока пользователей консо-
лей и онлайн-игр по подписке на пер-
сональных компьютерах.

Юлия Тишина

С абонентами сыграют в облаке
«МегаФон» и Tele2 запускают сервисы для геймеров
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тенденции / общепит
Франшизофрения
К чему может привести популярность модели партнерского бизнеса

Евгений Хоронько,
бывший франчайзи  
российской Domino’s Pizza

Исходно я занимался малым бизне-
сом в области торговли автомобиль-
ными комплектующими и внешнеэ-
кономической деятельностью, но в 
начале 2018 года решил купить 
франшизу в сфере общепита. Основ-
ной целью было вложить существую-
щие деньги в бизнес, который не бу-
дет занимать все мое время. В итоге 
все вышло ровно наоборот — в от-
крытие и управление пиццерией 
оказался полностью вовлечен не 
только я сам, но и все члены моей се-
мьи. Кроме того, под открытие ресто-
рана пришлось взять кредит. 

Переговоры велись сразу с не-
сколькими крупными владельцами 
франшиз на пиццерии, в итоге вы-
бор пал на Domino’s. С одной сторо-
ны, сеть еще не была представлена в 
Челябинске, планировала активную 
экспансию на Урал, предусматрива-
ющую строительство распредели-
тельного центра. С другой — я был 
уверен в силе бренда: казалось, что в 
случае с крупной компанией бизнес-
модель для работы в регионах долж-
на быть полностью просчитана, что-

бы оказаться эффективной. Подку-
пили и обязательные образователь-
ные программы: я сам три месяца 
провел в учебном центре в Москве, 
получая навыки ведения этого биз-
неса во всех аспектах, отдельно вы-
возил за свой счет на учебу руководи-
телей ресторана, пиццамейкеров и 
водителей.

Планы были большими: с банком-
кредитором и самой компанией я 
вел переговоры об открытии не-
скольких ресторанов. Правда, сде-
лать это планировалось в том случае, 
если первое заведение окажется при-
быльным. Этого так и не произошло.

Открывшись в начале декабря 
2018 года, мой ресторан начал тер-
петь убытки уже в первый месяц ра-
боты, а к третьему, пообщавшись с 
другими франчайзи, я понял, что 
проблема носит системный харак-
тер. Основная сложность была в на-
вязывании услуг. Первоначально 
мы договаривались с Domino’s, что 
у предложенных ими поставщиков 
ресторан должен будет закупать 
только продукты. Но я не рассчиты-
вал, что они окажутся в несколько 
раз дороже, чем в соседних магази-
нах. Это оказалось не единственной 
сложностью: в какой-то момент мне 
сообщили, что ресторан отключат 
от системы, если мы не заключим 
договор о предоставлении услуг 
связи с выбранным Domino’s по-
ставщиком. Они обходились более 
чем в 20 тыс. руб. в месяц — пример-
но в пять раз выше среднего тарифа 
по городу.

Никакой поддержки в регионе от 
Domino’s не было. А существовав-
шие меры приводили только к убыт-
кам. Например, Domino’s за счет по-
лученных от еженедельной работы 
ресторана рекламных отчислений 
рассылали потенциальным покупа-
телям СМС-сообщения о планируе-
мых акциях, но из-за разницы во 
времени между Москвой и Челябин-
ском люди могли получить их уже 
после окончания акции. Domino’s я 
предлагал разные варианты: отка-
заться от навязанных поставщиков, 
выкупить ресторан или найти на не-
го покупателя со стороны. Единст-
венное, что они смогли предложить 
в ответ,— кредитную линию на не-
сколько месяцев для закупки про-
дуктов. Такой подход, конечно, спас-
ти не мог. В июне 2019 года мой ре-
сторан отключили от системы заказа 
продуктов в одностороннем поряд-
ке. Второй ресторан Domino’s в горо-
де, насколько мне известно, продол-
жает терпеть убытки. 

Основной вопрос для интересую-
щихся франшизами должен быть та-
ким: «Сколько денег я готов поте-
рять?» Мои убытки достигли 27 млн 
руб., фактически оставив без средств 
к существованию. Буду ли я поку-
пать другие франшизы? Категориче-
ски нет. Если такая крупная сеть не 
смогла выстроить работу с партнера-
ми, сильно сомневаюсь, что у другой 
компании это получится лучше.

Основной вопрос 
для интересующихся 
франшизами  
должен быть таким: 
«Сколько денег 
я  готов потерять?»

Продажа и покупка франши
зы стала в России очень попу
лярным бизнесом. В стране 
2,2 тыс. таких предприятий — 
парикмахерские, кофейни 
и рестораны. В них работает 
1,4 млн человек, оборот растет 
двузначными темпами, почти 
до 3 трлн руб. в год. Но уже есть 
и признаки кризиса. Многие 
стремятся только продать мак
симум франшиз, чтобы зара
ботать на паушальном взносе, 
не заботясь об отборе партне
ров. Последние же ожидают 
пассивного дохода фактиче
ски без реального управления. 
С проблемами столкнулись 
Domino’s Pizza, «Даблби», 
TopGun, другие на этом фоне 
начали пересматривать усло
вия. Ситуация может потребо
вать специальных мер регули
рования отрасли, полагают 
участники рынка и эксперты.

По оценкам Franshiza.ru, в 2019 
году оборот российского рынка 
франчайзинга вырос на 16%, до 
2,8 трлн руб. Сегодня к отрасли от-
носится около 2,2 тыс. предприя-
тий, число занятых достигает 
1,4 млн человек. Среди популяр-
ных направлений — сфера услуг, 
общественного питания и рознич-
ной торговли, следует из данных 
аналитиков.

Интерес к покупке и запуску 
франшиз у участников рынка в Рос-
сии только растет. Так, по оценкам 
Franshiza.ru, запрос на франшизы 
со стороны покупателей в 2019 году 
увеличился на 10%, а средний воз-
раст организаций, запускающих 
франшизу, сократился с пяти до че-
тырех лет. Более того, отмечает экс-
перт Franshiza.ru Анна Рождествен-
ская, все чаще франшизы продают 
компании возрастом около полуго-
да, чей товарный знак даже не заре-
гистрирован в Роспатенте.

По словам госпожи Рождествен-
ской, в погоне за быстрым ростом 
сети и первоначальным взносом 
продавцы франшиз почти переста-
ли отказывать и выбирать кандида-
тов. Между тем среди последних, до-
бавляет эксперт, все шире распро-
страняется мнение о том, что работа 
по франшизе не требует никаких 
усилий и управления, представляя 
собой, по сути, пассивный доход.

Симптомы кризиса
Анна Рождественская считает глав-
ной проблемой франчайзинга в 
России отсутствие необходимой 
информации. «Просвещение — это 
важнейший вопрос для рынка, де-
кларирование правильного подхо-
да, что такое хорошая франшиза, 
из чего она складывается и по ка-
ким критериям следует делать вы-
бор»,— поясняет эксперт. Руково-
дитель комитета по франчайзингу 
«Опоры России» Екатерина Сойак 
согласна, что при выборе франши-
зы будущие предприниматели, 
особенно проживающие в регио-
нах страны, по-прежнему недоста-
точно информированы. Из-за аг-
рессивной рекламы, отмечает экс-
перт, у людей формируется оши-
бочная вера в то, что создание биз-
неса по франшизе влечет за собой 
нулевые риски, а открытие проис-
ходит «в один клик».

Директор по франчайзингу хол-
динга «Росинтер» (управляет сетя-
ми «IL Патио», «Планета Суши», 
«Шикари», Costa Coffee и пр.) Дмит-
рий Шалов среди основных про-
блем отрасли называет низкое ка-
чество поддержки бизнеса держа-
телями бренда и большое количе-
ство франшиз-однодневок. Из мно-
жества франчайзинговых ком-
паний в стране по-настоящему ра-
ботающие модели сегодня могут 

предложить не более 20%, подтвер-
ждает Екатерина Сойак.

На этом фоне одним из ярких 
симптомов кризиса в российском 
франчайзинге выглядят претензии 
не только со стороны держателей 
бренда, но и встречные со стороны 
франчайзи, говорит партнер фир-
мы «Городисский и партнеры» Сер-
гей Медведев. Многие дела разре-
шаются в досудебном порядке во из-
бежание публичных скандалов, но 
еще несколько лет назад таких спо-
ров просто не было, подчеркивает 
юрист, а инициаторами всех связан-
ных с отраслью дел выступали вла-
дельцы торговых марок, намерева-
ющиеся отсудить у партнеров сред-
ства за неуплату роялти или нару-
шение торгового знака. Об увеличе-
нии числа споров говорит и парт-
нер коллегии адвокатов Pen & Paper 
Станислав Данилов. По его словам, 
этому поспособствовали также 
сложная экономическая ситуация в 
стране и растущая налоговая на-
грузка на предпринимателей.

Встречные претензии
Один из самых громких скандалов 
на российском рынке разразился 
весной 2019 года. Тогда владельцы 
большинства ресторанов амери-
канской сети Domino’s Pizza, рас-
положенных за пределами Москвы 
и Подмосковья, обвинили москов-
ский офис в завышении цен на 
продукты, отсутствии маркетинго-
вой поддержки и навязывании 
услуг. Конфликт вынудил россий-
ский офис Domino’s Pizza ввести 
негласный запрет на продажу 
франшизы в регионах.

Два бывших франчайзи сети Ев-
гений Хоронько и Эдуард Скором-
ных, чьи пиццерии были закрыты 
головным офисом, пытаются в суде 
взыскать почти 50 млн руб., требуя 
возместить затраты на открытие 
убыточных ресторанов. Рассмотре-
ние дел назначено на март. В самой 
компании претензии франчайзи 
не комментируют, отмечая лишь, 
что перезапускают профильный 
сайт для облегчения ориентации 
партнеров в возможной географии 
развития сети. Кроме того, Domi-
no’s Pizza начала выкупать точки у 
проблемных партнеров.

Столкнулись с конфликтами и 
российская сеть кофеен «Даблби» и 

лично ее основательница Анна 
Цфасман. Так, франчайзи сети из 
Барселоны, Праги, Дубая и ряда 
российских точек обвиняют госпо-
жу Цфасман в нарушении догово-
ренностей.

Совладелец одной из москов-
ских кофеен «Даблби» Никита Ря-
бинин весной 2019 года даже обра-
тился в полицию с заявлением о 
проверке действий Анны Цфасман 
и группы лиц по ст. 159 УК РФ «Мо-
шенничество». Он утверждал, что 
передал основательнице сети 
3 млн руб. в обмен на 50% кофейни 
в Тбилиси, но так и не получил 
свою долю. Госпожа Цфасман дей-
ствия Никиты Рябинина объясни-
ла попыткой добиться «дополни-
тельных преференций» в сделке.

О возбуждении уголовного дела 
по заявлению ничего не известно. 
Но конфликты с франчайзи стоили 
Анне Цфасман поста гендиректора 
«Даблби». По решению основных 
владельцев компании Глеба Смир-
нова и Сергея Дашкова (совладель-
цы чайной фабрики Ahmad Tea в 
России) она покинула компанию 
летом 2019 года. Госпожа Цфасман 
остается владелицей 14% ООО «Да-
блби», но с 2020 года совместно 
другими выходцами из компании 
развивает новую сеть кофеен Flip. 
До конца года планируется от-
крыть 40 точек.

По словам Анны Цфасман, при-
бегать к помощи франчайзи она 
пока не стремится. «Памятуя пре-
дыдущий опыт, мы не очень хотим 
развиваться чужими неопытными 
руками»,— говорит она. «Многие 
крупные и успешные компании, 
например Ginza Project (управляет 
ресторанами Obed Bufet, Sixty, 
Christian) или Novikov Group 
(#Farш, «Недальний Восток» и пр.), 
берут на себя операционное управ-
ление полностью. Возможно, для 
российского довольно дикого рын-
ка это самый оптимальный вари-
ант»,— полагает госпожа Цфасман, 
но добавляет, что уже начала полу-
чать предложения о покупке фран-
шизы на новые кофейни.

«Даблби», рассказывает Сергей 
Дашков, после скандала начала бо-
лее тесно работать с партнерами — 
формировать совместно финансо-
вый план, план снабжения и так да-
лее. Также компания впервые в 

этом году организовала для партне-
ров специальную конференцию.

Владелец сети барбершопов 
TopGun Алексей Локонцев, от-
крывший с помощью партнеров 
около 250 точек, обвиняет фран-
чайзи в «разрушении бренда» в по-
гоне за заработком. Так, по его сло-
вам, стремясь как можно быстрее 
окупить затраты на открытие сало-
на, партнеры сети шли на различ-
ные уловки — например, пригла-
шая на работу мастера, который не 
прошел обучение.

Некоторые игроки на этом фоне 
начинают пересматривать условия 
работы с потенциальными партне-
рами. В сети «Правда кофе» расска-
зали, что теперь компания рассма-
тривает только имеющих опыт ве-
дения бизнеса предпринимателей, 
которые могут начать работу как 
минимум с трех торговых точек. 
Изменения модели работы в ком-
пании объясняют возросшими за-
тратами ресурсов на контроль 
партнерской сети. Сейчас в «Прав-
ду кофе» входит 82 точки, 70 из ко-
торых работают по франшизе.

Руководитель департамента 
франчайзинга ГК «Шоколадница» 
Максим Трубников говорит, что ко-
фейни под их брендом присутству-
ют в 40 городах России и для разви-
тия остаются только населенные 
пункты с численностью до 500 тыс. 
человек. Но открыть подобное за-
ведение там не всегда возможно из-
за слабой экономики или отсутст-
вия подходящих площадей.

«Росинтер», рассказывает Дмит-
рий Шалов, ежемесячно получает 
до 400 заявок от потенциальных 
партнеров. Число заключенных 
договоров он не раскрывает, но от-
мечает, что в целом по отрасли кон-
версия колеблется на уровне 0,5–
4%. Глава сети «Хостелы Рус» Анд-
рей Цай говорит, что отказывать 
потенциальным партнерам прихо-
дится редко, в большинстве случа-
ев еще на этапе переговоров сторо-
ны могут понять, получится ли ра-
ботать вместе.

Тонкости регулирования
С похожими проблемами сталкива-
ются и на рынках других стран, в 
том числе США, родине франчай-
зинга, где потенциальные партнеры 
также демонстрируют низкую осве-

домленность о принципах работы 
бизнеса, утверждает Екатерина Сой-
ак. Но Анна Рождественская отмеча-
ет, что в США франчайзинговая от-
расль жестко регулируется. Действу-
ет федеральный закон, определяю-
щий порядок раскрытия информа-
ции о франшизе, а в ряде штатов 
есть дополнительные требования.

По словам госпожи Рождествен-
ской, еще до подписания договора 
владелец франшизы предоставляет 
подробную информацию, за досто-
верность которой несет ответствен-
ность. Это в том числе финансовые 
данные, условия франшизы, сведе-
ния о других франчайзи, наличие 
судебных процессов и так далее, пе-
речисляет она, «именно этот инстру-
мент служит защитой отрасли от пу-
стых и неработающих франшиз».

В России отношения между 
франчайзером и франчайзи регу-
лируются договором коммерче-
ской концессии, в остальном от-
расль живет по тем же законам, что 
и любой другой бизнес, говорит го-
спожа Сойак. Но опрос Franshiza.ru 
показывает, что только 49% россий-
ских франчайзеров заключают с 
партнерами договоры концессии: 
около 19% владельцев франшизы 
ограничиваются лицензионными 
соглашениями, еще 32% — догово-
рами поставки, оказания услуг, 
консалтинга и так далее.

По словам госпожи Рождествен-
ской, схему, подобную той, что ис-
пользуется в США, пытались при-
менить и в России. Но из-за страха 
конкурентной разведки — фран-
чайзер еще до заключения догово-
ра о намерении или концессии 
должен был предоставить деталь-
ные данные о своей компании — 
регуляторный механизм так и не 
получил развития, объясняет она.

Дмитрий Шалов поясняет, что 
большинство игроков отрасли се-
годня рассматривают любые меры 
усиления контроля как риски для 
бизнеса. Но топ-менеджер уверен, 
что рынку необходимы дополни-
тельные меры защиты от недобро-
качественных франшиз.

По словам гендиректора «Info-
line-Аналитики» Михаила Бурмист-
рова, вместо госрегулирования от-
расль могла бы использовать фор-
мы некоммерческого объедине-
ния. Он ставит в пример опыт про-
дуктового ритейла, где есть Кодекс 
добросовестных практик (на до-
бровольной основе регулирует от-
ношения между поставщиками и 
торговыми сетями) и комиссии по 
его применению. Созданием по-
добного кодекса для франчайзинга 
могла бы заняться Торгово-про-
мышленная палата при участии за-
интересованных франчайзи и 
франчайзеров, полагает господин 
Бурмистров. Прямое же вмеша-
тельство государства, считает он, 
может только навредить.

По прогнозам Анны Рождест-
венской, в течение нескольких лет 
российский рынок франчайзинга 
должен пережить кризис роста. 
«Франчайзерам придется уделять 
все больше внимания качеству 
франшизы и объему поддержки 
партнеров: отрасль становится все 
более открытой, и франчайзи пере-
стают бояться выносить проблему 
в публичное поле»,— говорит она. 
Как отмечает эксперт, если не будет 
принято никаких мер по дополни-
тельному регламентированию 
рынка, рост продолжится теми же 
темпами. Господин Бурмистров же 
считает, что отрасль продолжит 
развиваться не за счет увеличения 
количества франшиз, а за счет раз-
вития наиболее успешных сущест-
вующих проектов.

Никита Щуренков, 
Александра Мерцалова

СТРУКТУРА РОССИЙСКОГО 
РЫНКА ФРАНЧАЙЗИНГА 
(% ОТ ПРЕДЛОЖЕНИЯ)

ГЕОГРАФИЯ ВЛАДЕЛЬЦЕВ 
ФРАНШИЗ В РОССИИ
(% ОТ ЧИСЛА ПРОЕКТОВ)

Розничная
торговля
непродоволь-
ственными
товарами

Розничная торговля
продовольствен-
ными товарами

Услуги
бизнесу
и населению

Общественное
питание

Другое

80

20

27
73

22

43

24
1
3
7

Производство,
строительство

2008

2020

Москва Другие города 

КОЛИЧЕСТВО ФРАНШИЗ В РОССИИ  

1250 1320 1450
1620

1810 1900
2250

2600

2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020*

*ПРОГНОЗ.ИСТОЧНИК: FRANSHIZA.RU.
ПРЕДПОЧТЕНИЯ ПО БЮДЖЕТУ 
НА ПОКУПКУ ФРАНШИЗЫ (% ОТ РЕСПОНДЕНТОВ)    

2,8 ТРЛН РУБ. — 
ГОДОВОЙ ОБОРОТ РАБОТАЮЩИХ 
ПО ФРАНШИЗЕ ПРЕДПРИЯТИЙ В РОССИИ

1,4 МЛН ЧЕЛ. — 
ЧИСЛО ЗАНЯТЫХ 
В ЭТОЙ СФЕРЕ

4 ГОДА — 
СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ КОМПАНИИ, 
ЗАПУСКАЮЩЕЙ ФРАНШИЗУ

До 1
млн руб.

1–3
млн руб.

3–10
млн руб.

Свыше 10
млн руб.

56 17 12 15

100%

цена 
вопроса

О причинах кризиса на франчайзин
говом рынке России и особенностях 
 работы с потенциальными и действую
щими партнерами „Ъ“ рассказал осно
ватель сети пиццерий «Додо пицца» 
 Федор Овчинников.

— Можно ли говорить о кризисе на рын-
ке франшиз в России? С чем он связан?
— Если речь о нашем бизнесе, то нельзя гово-
рить о каком-то кризисе: у нас все растет. Мы 
продали франшизы во все города страны, на-
ши пиццерии есть даже в таких местах, где 
по разным причинам сложно запуститься: 
Воркута, Грозный, Магадан, Сахалин, Но-
рильск и т. д. О кризисе в самой отрасли мож-

но говорить как о некоей естественной тен-
денции: из-за популярности формата на рын-
ке возникло много пустых франшиз, и был 
некий бум, когда продавались мечты и ожи-
дания. Быстрый рост нашей сети отчасти ви-
новат в этом: двигая рынок франчайзинга, 
другие компании ориентировались на нас, 
продавая свою франшизу. А потом столкну-
лись с реальностью, что франчайзинговый 
бизнес — это в первую очередь бизнес.
— Какой у вас процент отказов потенци-
альным партнерам?
— У нас существует некий фильтр, он сам от-
браковывает всех, кто не готов. Например, 
многие города уже заняты, а чтобы запустить 
собственный ресторан «Додо пицца», требу-

ется поехать на обучение в Сыктывкар на две 
недели. И у этого франчайзи должно быть не 
менее 49% доли компании. Даже такой пере-
чень требований многих не устраивает.

Я думаю, невозможно провести собеседо-
вание и отсеять неподходящих кандидатов, 
оставив подходящих. У нас же происходит 
естественный отбор: кто-то, например, от-
крывает пиццерию и понимает, что это не 
его история, но, если бизнес — модель силь-
ная, большинство ее участников будут раз-
виваться.
— Сколько точек вы закрыли в 2019 году?
— Пять пиццерий, четыре из них были, ско-
рее, экспериментальными: две из них — в 
США, одна — в Китае и еще одна — в Сыктыв-
каре-6, где мы открывали точку «Додо пицца 
и кофе». Закрыли одну в маленьком городе 
Можге в Удмуртии, даже не закрыли, а забра-
ли у партнера, который плохо работал и не 
выдерживал наши рейтинги и стандарты.
— Сколько у вас сейчас работает заведе-
ний, которыми управляют ваши партне-
ры? Вы довольны работой большинства 
из них?
— Сейчас около 480 точек (партнерских; все-
го в сети работает 585 пиццерий.— „Ъ“). Про-
блемы есть у тех, у кого нет системы контр-

оля и сопровождения: два раза в неделю ка-
ждую нашу пиццерию проверяют тайные 
покупатели. И каждую неделю составляется 
рейтинг: если заведение имеет рейтинг ни-
же 80, франчайзи не может открывать новые 
точки, если ниже 70 — в течение 12 недель 
он закрывается. Недавно была ситуация в 
Находке, где у пиццерии оказался низкий 
рейтинг, но в итоге партнер справился.
— У вас были конфликты с франчайзи, 
доходившие до судебных разбира-
тельств?
— Проблема с франчайзи для нас не носит 
глобальный характер, обычно все же прихо-
дят те, кто хочет и справляется с бизнесом. Но 
такая модель закладывалась с самого начала, 
для чего мы и вводили тендеры на города.
— Каковы перспективы российского 
франчайзингового рынка?
— Рынок продолжит рост, но не такой силь-
ный, как был в последние годы. Во-первых, 
сейчас приходит разочарование от того, что 
в стране возникло много пустых франшиз, 
во-вторых, негативно сказывается и паде-
ние реальных доходов населения. Чтобы 
развивать бизнес, нужны деньги, которых у 
россиян становится меньше.

Интервью взял Никита Щуренков

«Был некий бум, когда продавались  
мечты и ожидания»

Федор Овчинников,
основатель сети «Додо пицца»
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В России вышел фильм Джея Роуча «Скандал» —  
драма о харассменте с Николь Кидман, Шарлиз Терон  
и Марго Робби в главных ролях

Знаменитые театры Вены вступают 
в новую эру:  меняется художественное 
руководство в Государственной опере 
и в Фолькстеатре, а Бургтеатр в этом 
сезоне возглавил выдающийся ре‑
жиссер Мартин  Кушей. Рассказывает 
Алексей  Мокроусов.

 Новый интендант — это не только 
более модный дизайн веб-сайта или изме-
ненное содержание ежемесячного театраль-
ного журнала, это новый репертуар и новые 
актеры. Но Мартин Кушей, режиссер с миро-
вым именем, ставший в этом сезоне интен-
дантом венского Бургтеатра, начал с хорошо 
известного старого: первым делом он пере-
нес на австрийскую сцену один из самых из-
вестных своих спектаклей последних лет — 
«Фауста» Гёте. Тот шел в мюнхенском Рези-
денцтеатре, которым Кушей руководил по-
следние годы. Перенос спектакля неслуча-
ен: он не просто одна из вершин современ-
ного театра, но и скрытый манифест, опре-
деляющий будущее одной из важнейших 
трупп в мире.

«Каждое время получает того „Фауста“, ко-
торого заслуживает»,— гласит поговорка теа-
трального мира. Такого Гёте мы и получили: 
сумрачный мир задворок капитализма, го-
род-крепость на вращающейся сцене, напо-
минающий то ли районы для бедных, куда 
боится заглядывать полиция, то ли концла-
герь, над которым нависает огромный кран 
с рекламой сигарет (декорации Александара 
Денича); спортплощадка, где не столько иг-

рают в баскетбол, сколько устраивают кулач-
ные бои, где вечная Вальпургиева ночь — 
безрадостный фон для ученого-доктора (Вер-
нер Вёльберн), не понимающего, какое нуж-
но знание в обществе, пытающемся обой-
тись без иерархии ценностей и ориентиров.

Новая версия гётевского текста — пере-
монтаж Ангелы Обст и Альберта Остермай-

ера — сделана компактно и с уважением 
к оригиналу, даже если Фауст и занимается 
теперь оружием и кокаином. В сюжетные 
линии первой части «Фауста» вплетены не-
которые фрагменты из редко исполняемой 
второй, при этом исчез ряд важных сцен вро-
де пролога. Вместо него спектакль начинает-
ся с хрестоматийного высказывания «Лишь 
тот достоин жизни и свободы, кто каждый 
день за них идет на бой», а заканчивается 
сценой с обвешанным взрывчаткой ребен-
ком-смертником. Все это на фоне сумрачной 

музыки Берта Вреде, но композитор, когда 
нужно, использует и классику вроде «Ревни-
вого парня» Джона Леннона — песню насви-
стывает Мефистофель.

Бибиана Беглау в этой роли — событие 
редкого масштаба, она уже получила за нее 
престижную немецкую театральную пре-
мию, которая примечательным образом 
называется «Фауст». Ее Мефистофель — те-
кучий и подвижный образ, каждая мизан-
сцена — образец тонкого взаимодействия 
с партнером, настолько филигранного и не-
очевидно-эротичного, что его вряд ли воз-
можно повторить: не зря спектакль с само-
го начала существует лишь в одном составе.

Беглау давно восхищает венцев, в Бур-
гтеатре она играла в другом спектакле Ку-
шея — «Величие и падение короля Оттока-
ра» Франца Грильпарцера, поставленном 
вместе с Зальцбургским фестивалем („Ъ“ 
писал о спектакле 18 августа 2005 года). 
В те времена уже шли разговоры о назначе-
нии режиссера в Бургтеатр: Кушей — один 
из кумиров немецкоязычной сцены. Годы 
спустя выяснилось, что ждать венцам оста-
валось 14 лет.

Его приход именно сейчас выглядит осо-
бенно событийно — после многих лет нес-
табильности, странного скандала с увольне-
нием Маттиаса Хартмана и не всегда ровно-
го руководства Карин Бергман. Первой его 
оригинальной работой стала «Битва Арми-
ния» Генриха фон Клейста — видимо, дань 
уважения Клаусу Пейману: великий режис-
сер и интендант, возглавив 34 года назад Бур-
гтеатр, тоже начинал с «Арминия». Тепереш-
няя политически заостренная интерпрета-

ция Клейста вызвала шквал рецензий и за-
ставила задуматься о новом пути, который, 
вероятно, потребует какой-то перестройки 
и от публики. Со времен Пеймана театр оста-
вался социально активным, и среди недав-
них его спектаклей — «Все может произой-
ти», построенный на цитатах из правых по-
литиков. Но понятно, что при Кушее поли-
тически острого станет больше: это режис-
сер с особым типом общественного темпе-
рамента и мышления.

Одновременно новых интендантов в Ве-
не получили Фолькстеатр (там осенью Кай 
Фогес из Дортмунда сменит Анну Бадору) 
и Государственная опера — пост Домини-
ка Мейера займет Богдан Росчич, уроже-
нец Белграда: раньше он возглавлял регио-
нальные отделения Universal Music, затем — 
классический департамент Sony Music.

Смена интендантов, из каких бы сфер 
и стран они ни приходили, необязательно 
означает смену курса, хотя обновление эсте-
тики — привычная ситуация в странах, где 
культурные элиты подвержены постоянной 
миграции. Театр-дом, столь успешный в эпо-
ху Ежи Гротовского, сегодня выглядит арха-
измом, редкие исключения — вроде труппы 
легендарной Арианы Мнушкиной — скорее 
напоминают об уходящих временах и гиган-
тах сцены, которые, увы, больше не появля-
ются в новых поколениях. Когда-нибудь эта 
модель, может статься, вновь станет актуаль-
ной, но пока что, кажется, лишь в России 
в ходу практически пожизненные назначе-
ния на должность худрука и директора неза-
висимо от творческих результатов такого ру-
ководства и без всякого намека на конкурс.

КАДРЫ ТЕАТР

«Фауст» по заслугам
Мартин Кушей как зеркало театральной революции в Вене

В прокат вышел комедийный 
боевик Гая Ритчи «Джентльме‑
ны», уже объявленный возвра‑
щением британского режиссе‑
ра к истокам — тем забористым 
картинам о лондонском кри‑
минальном мире, которые со‑
ставили его славу. По мнению 
Юлии Шагельман, фильм дей‑
ствительно их напоминает, 
как старый заезженный анек‑
дот, в стотысячный раз пере‑
сказанный за семейным обедом 
 назойливым родственником.

 Гай Ритчи вернулся. Более де-
сяти лет, с провального «Рок-н-роль-
щика» (2008), не брал он в руки карт, 
денег и дымящихся стволов, с пере-
менным успехом — если не творче-
ским, то кассовым — пытаясь при-
вить свои фирменные стилистиче-
ские приемы крупнобюджетным 
проектам больших студий. В двух ча-
стях «Шерлока Холмса» (2009 и 2011) 
это сработало — оба фильма собра-
ли в прокате более чем по $500 млн; 
«Агенты А.Н.К.Л.» (2015), слишком 
элегантные и умные для современ-
ного блокбастера, провалились; 
«Меч короля Артура» (2017) не пон-
равился, кажется, никому, кроме 
самых преданных фанатов; дисне-
евский «Аладдин» (2019), в котором 
от Ритчи не осталось ровным счетом 
ничего, наконец снял с него прокля-
тие и перевалил за миллиард. После 
этого режиссер, видимо, решил, что 

может позволить себе снова стать 
самим собой, пускай даже только 
на один-два фильма.

Ностальгическое настроение ли-
хих кинематографических девя-
ностых задается в «Джентльменах» 
на первых же секундах вступитель-
ных титров — логотипом студии 
Miramax. Сейчас она принадлежит 
концерну Viacom, но у всех, конеч-
но, ассоциируется с недоброй памя-
ти Харви Вайнштейном. А значит, 
мы увидим что-то бесшабашное, 
дерзкое, не скованное скучными 
рамками нынешней политкоррект-
ности. В общем и целом эти ожида-
ния оправдаются, особенно для тех, 
кому важнее шашечки, а не ехать.

С «шашечками» в фильме дейст-
вительно полный порядок, присутст-
вует весь джентльменский (извини-
те) набор, за который Ритчи и полю-
били: элегантные бандиты в костю-

мах-тройках, четкие пацаны в спор-
тивном, нелинейное повествование, 
флешбэки и флешфорварды, невоо-
бразимые акценты, энергичный мон-
таж, погони и перестрелки, диалоги, 
пересыпанные шуточками о китай-
цах, евреях, чернокожих, цыганах 
и русских (но из смешных будет ров-
но одна, засвеченная еще в трейлере: 

«Так ты его убил?» — «Нет, его убила 
гравитация»), а также саундтрек как 
будто из времен «Большого куша». 
Влияние современности ощущает-
ся только в том, что перестрелок ста-
ло значительно меньше (повзрослев-
шие мафиози предпочитают боль-
шинство конфликтов улаживать пе-
реговорами, но самые отпетые все 
еще предпочитают автоматы добро-
му слову), и в той немаловажной ро-
ли, которая отводится в сюжете мо-
бильным телефонам и соцсетям.

Еще один трюк из прошлого — 
постмодернистские игрища, кото-
рые в 2020 году вызывают разве что 
зевоту. Логотип Miramax мелькнет 
в фильме еще раз: именно на эту сту-
дию принесет свой сценарий мер-
зкий «желтый» репортер Флетчер, ко-
торый выступает ненадежным рас-
сказчиком, излагающим историю 
внутри истории внутри истории. 

Каст тоже подобран не в простоте, 
а с подмигиваниями зрителю, столь 
многочисленными, что они уже на-
поминают нервный тик: Чарли Хан-
нэм «против типажа» играет хоть 
и преступника, но рассудительно-
го и серьезного, с уютной бородой 
и в уютном же кардигане; Мишель До-
кери, прославившаяся ролью аристо-

кратки леди Мэри из «Аббатства Даун-
тон», тут — «кокни-Клеопатра» заму-
жем за мафией; прекрасный принц 
из ромкомов Генри Голдинг — психо-
ванный азиатский гангстер по про-
звищу Сухой Глаз; Флетчера с нескры-
ваемым жестоким злорадством изо-
бражает Хью Грант, неоднократно по-
страдавший от беспардонных бри-
танских таблоидов (русский дубляж 
делает этого персонажа, да и всех про-
чих, еще гаже: когда слышишь фразы 
вроде «Это еще не сказочка, это толь-
ко смазочка», очень хочется внима-
тельно посмотреть в глаза их автору, 
даже если потом всю жизнь будешь 
об этом жалеть). И только Мэттью 
Макконахи в роли марихуанового ба-
рона Микки Пирсона — это просто 
Макконахи, только в твиде.

Беда в том, что все столь знакомые 
кубики, из которых сложен фильм, 
удерживаются вместе не вдохнове-
нием и нахальством, как раньше, 
а отчаянным желанием понравить-
ся, которое столь же не пристало за-
лихватской криминальной коме-
дии, сколь неожиданные морали-
заторские речи о вреде тяжелых на-
ркотиков и пользе легких — ее глав-
ному герою. Бесконечные самопо-
вторы любимому автору еще можно 
простить, но желание научить зри-
теля жизни, одновременно загля-
дывая в глаза: мол, «ну как тебе, как, 
здорово же?!» — уже не очень.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Джентльмены второй свежести
Гай Ритчи почти совсем не изменился

Вышедшая на русском  языке 
книга Мика Уолла «Последние 
гиганты. Полная история Guns 
N’ Roses» представляет зна‑
менитую группу в неожидан‑
ном свете: обаятельнее всего 
в ней выглядят не музыканты, 
а их менеджеры, считает Борис 
 Барабанов.

 «Последние гиганты. Пол-
ная история Guns N’ Roses» не первая 
книга Мика Уолла о калифорний-
ской группе. В 1991 году, в книге 
«Guns N’ Roses: самая опасная груп-
па в мире» Уолл собрал свои интер-
вью с участниками группы, кото-
рая с тех пор успела распасться, со-
браться заново и отправиться в бес-
конечный воссоединительный тур. 
Не первая это книга о Guns N’ Roses 
и на русском языке. Десять лет на-
зад у нас выходил довольно убеди-
тельный труд «Watch You Bleed» ав-
торства Стивена Дэвиса, в резюме 
которого — биографии Боба Мар-
ли, Майкла Джексона и The Rolling 
Stones. Ценность книги Мика Уолла 
не в том, что он круче Стивена Дэ-
виса: оба автора занимались жизне-
описаниями первых номеров, са-
мых ярких звезд популярной му-
зыки, и перу Мика Уолла принадле-
жат, например, биографии AC/DC, 
Led Zeppelin и Metallica. Но Мик 
Уолл при этом может похвастать-
ся уникальным фактом. Он упомя-
нут в одной из песен Guns N’ Ros-
es. Это песня «Get in the Ring» c аль-
бома 1991 года «Use Your Illusion II».

В тексте лидер Guns N’ Roses Эксл 
Роуз назвал Уолла в числе журнали-
стов, которых группа в тот момент 
ненавидела. По одной из версий, го-
сподин Роуз был недоволен самим 
фактом выхода первой книги Уол-
ла, так как она не была авторизова-
на группой. По другой — гнев певца 
вызвало одно из интервью, которые 
он сам и дал Уоллу. Так или иначе 
песня называлась «Выходи на ринг». 
Выпуская «Последних гигантов», 
Мик Уолл отметил в одном из интер-
вью, что Эксл Роуз сделал его одним 
из самых известных американских 
рок-журналистов. Книга (в русском 
переводе) открывается посвящени-
ем фронтмену группы и признани-
ем: «Ты победил».

В тексте «Последних гигантов» 
Мик Уолл к ссоре с Экслом Роузом 
не возвращается. Факты, изложен-
ные в книге, русскому читателю зна-
комы по «Watch You Bleed» и дру-
гим биографиям группы. Некото-
рые эпизоды Стивен Дэвис описы-
вает даже более смачно — напри-
мер, историю создания песни «Rock-
et Queen», для которой были записа-
ны стоны реальной девушки-фанат-
ки, с которой фронтмен занялся сек-
сом прямо в студии.

«Последние гиганты» вооб-
ще гораздо меньше фокусируют-
ся на судьбах музыкантов, чем это 
можно ожидать от солидного тома, 
живописующего 35 лет жизни ве-

личайшей рок-н-ролльной группы. 
Мика Уолла гораздо больше интере-
совало то, как эту группу пестовала 
и вела к вершине музыкальная ин-
дустрия.

Главный герой книги вовсе 
не Эксл Роуз. Интереснее всего на-
блюдать за тем, как пятерых нарко-
манов с парой неплохих мелодий 
в активе буквально на руках выно-
сят к славе три менеджера: Том Зута-
ут, Алан Нивен и Дуг Голдстейн. Глав-
ные романтики рока в представле-
нии Мика Уолла — это люди, кото-
рые верят в юных дебоширов и гото-
вы брать на себя риски, в том числе 
финансовые.

Лучшая часть «Последних ги-
гантов» — это описание «адского 
дома», помещения площадью 3,5 
на 3,5 м без кухни и удобств, распо-
лагавшегося за русским книжным 
магазином на бульваре Сансет. Там 
музыканты жили, репетировали, ко-
лолись и принимали фанаток с по-
ниженной социальной ответствен-
ностью. Там были созданы букваль-
но все произведения, вошедшие 
в классические пластинки Guns N’ 
Roses 1987–1991 годов и продолжаю-
щие кормить их до сих пор.

«Последние гиганты» — не посо-
бие для начинающих музыкантов, 
не инструкция «Как стать звездой». 
Это рассказ о том, как довольно бла-
гополучные менеджеры с вполне 
успешными проектами в послуж-
ном списке смогли разглядеть в не-
годяях, опустившихся на самое дно 
социума, будущих миллионеров. 
Как подонки, регулярно обкрады-
вавшие своих подружек и разорив-
шие своего самого первого менед-
жера, добровольно закапывали се-
бя все глубже, а вот парни, искрен-
не верившие в музыку Guns N’ Ros-
es, тянули их вверх за их длинные 
немытые волосы. А вытянув, под-
держивали на плаву. И когда Guns 
N’ Roses провалили турне с Iron 
Maiden, и когда Дэвид Ли Рот и AC/
DC отказались ехать в тур с «пло-
хими ребятами», и когда во время 
выступления Guns N’ Roses на фе-
стивале в Доннингтоне в давке по-
гибли люди, и когда Эксл Роуз вы-
ставил себя расистом и гомофобом 
в песне «One in a Million», Алан Ни-
вен и его коллеги были единствен-
ными, кто верил в них. Даже если 
они сами не верили в себя.

КНИГА РОК

Гиганты 
и поклонники
Парадоксы полной биографии  
группы Guns N’ Roses

Колин Фаррелл (слева) 
и Чарли Ханнэм играют 
старинных героев Гая 
Ритчи, будто прибывших 
в 2020‑й на машине 
 времени  ФОТО MIRAMAX FILMS

Уолл М.  
Последние гиганты.  
Полная история 
Guns N’ Roses.   
М.: Эксмо, 2020

Все столь знакомые кубики, из которых 
сложен фильм, удерживаются вместе 
не вдохновением и нахальством, 
как раньше, а отчаянным желанием 
понравиться

Мир гетевского «Фауста» в спекта‑
кле Мартина Кушея приобретает 
угрожающе современные черты 
ФОТО MATTHIAS HORN
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НХЛ

Александра Овечкина 
догнала молодость
Снайперскую гонку регулярного чемпионата  
возглавил Давид Пастрняк

Одна из самых любопытных интриг 
на финишном отрезке регулярного 
чемпионата НХЛ связана с определени-
ем его лучшего снайпера. На престиж-
ный приз с примерно равными шансами 
претендуют три хоккеиста. Это лучший 
снайпер нынешнего столетия Александр 
Овечкин из «Вашингтон Кэпиталс», а так-
же два гораздо более молодых форвар-
да — Остон Мэттьюз из «Торонто Мейпл 
Лифс» и Давид Пастрняк из «Бостон Брю-
инс», вырвавшийся чуть вперед в снай-
перской гонке благодаря хет-трику 
в матче с «Монреаль Канадиенс».

осле матча, в котором «Бостон», 
набравший после Нового года отличный 
ход и занимающий сейчас верхнюю строч-
ку в сводной таблице регулярного чемпио-
ната НХЛ, разгромил — 4:1 — «Монреаль», 
департамент статистики телеканала ESPN 
оказался загружен работой. Причина — хет-
трик Давида Пастрняка, обеспечивший, соб-
ственно, бостонскую победу. Он был уже чет-
вертым для чешского форварда в нынешнем 
сезоне. И выяснилось, что сезонов, в кото-
рых у игрока было бы как минимум четыре 
матча с тремя голами в каждом, никто в «Бо-
стоне» не выдавал уже давным-давно — 45 
лет, с тех пор как такое устроили две клуб-
ные легенды — Фил Эспозито и Бобби Орр.

Ну и еще, конечно, все, кто достижение 
Пастрняка описывал, отметили, что вообще-

то в текущем первенстве уже есть игрок с че-
тырьмя хет-триками. Ну да, не просто игрок, 
а величайший среди хоккейных снайперов 
по крайней мере этого столетия — Александр 
Овечкин из «Вашингтона», потерявшего из-за 
резвости «Бостона» и пары собственных осе-
чек лидерство в таблице. А такое наблюдение 
наталкивало на другие сравнения и сопостав-
ления, ставшие на самом деле актуальными 
еще до матча «Бостона» с «Монреалем».

Давиду Пастрняку 23 года, он на 11 лет 
моложе Александра Овечкина. То есть пред-
ставляет даже не ближайшую за ним генера-
цию, а находится от российского нападаю-
щего в двух-трех спортивных поколениях. В 
НХЛ он проводит формально пятый сезон, 
но в первых двух кочевал между «Бостоном» 
и фарм-клубом. Как о таланте о нем гово-
рили уже давно, но степень талантливости 
определить было непросто. Этот сезон заста-
вил верить, что она очень-очень высока.

В нем Давид Пастрняк, форвард без тако-
го убойного броска, как у Александра Овеч-
кина, но тонкий и умеющий в принципе все, 
что нужно нападающему, и к тому же играю-

щий в идеальном с точки зрения взаимопо-
нимания, сочетания качеств хоккеистов зве-
не с ветеранами Брэдом Маршандом и Патри-
сом Бержероном, после четвертого своего хет-
трика уже превзошел отметку в 40 забитых в 
«регулярке» голов. На его счету 41 шайба. До 
этого личным рекордом Пастрняка было 38 
голов в прошлом сезоне. Но надо учесть, что 
до финиша чемпионата «Бостону» еще оста-
лось сыграть 24 матча. Так что итоговый по-
казатель чеха должен быть впечатляющим.

А еще, естественно, идут споры о том, 
каковы его шансы выиграть приз лучшему 
снайперу НХЛ. В гонке за ним Давид Пастр-
няк вырвался вперед. Но преимущество чи-
сто символическое.

В лиге сформировалась безальтерна-
тивная тройка претендентов на Maurice 
Richard Trophy, почти на десяток шайб опе-
режающая группу преследователей. Пастр-
няк лишь формальный ее фронтмен. Все-
го на гол отстают два конкурента. Один — 
это Александр Овечкин, который в ветеран-
ском возрасте так же горяч, как в молодо-
сти, второй — Остон Мэттьюз из «Торонто». 
Мэттьюз — сверстник Пастрняка (ему 22 го-
да), и его одаренность как раз не вызывала 
никаких сомнений: в 2016 году он был вы-
бран на драфте под первым номером, а рубе-
жа в 40 голов достиг с ходу, в дебютном сезо-
не в НХЛ. Но перекрывать его ему еще не уда-
валось. Так что и американец явно установит 
персональный рекорд.

Алексей Доспехов

Три гола в ворота «Монреаля»  
вывели молодого чеха Давида 
Пастрняка в лидеры снайперской 
гонки  ФОТО GETTY IMAGES

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Сборная России  
финишировала на своем месте
Она стала шестой в смешанной эстафете

Чемпионат мира по биатлону в Антхоль-
це открылся смешанной эстафетой. По-
беду в ней одержали безусловные фаво-
риты норвежцы, а российская четверка 
из Ирины Старых, Екатерины Юрловой-
Перхт, Матвея Елисеева и Александра 
Логинова финишировала на шестой по-
зиции, то есть примерно так, как котиро-
валась. Ее выступление в целом получи-
лось невыразительным, но при желании 
в нем можно было все-таки обнаружить 
кое-какие позитивные моменты в проек-
ции на следующие, личные гонки.

ынешний сезон — во всяком случае, 
то, что в нем происходило после Нового го-
да,— настойчиво настраивал на то, что на чем-
пионате мира в итальянском Антхольце сбор-
ной России рассчитывать на грандиозные 
свершения не стоит. В этом смысле ее шестое 
место в смешанной эстафете вряд ли можно 
считать эквивалентом провала — примерно 
на таком же уровне она и котировалось. Но 
воспоминания о событиях открывавшей пер-
венство гонки наверняка заставят тех, кто бо-
леет за российский биатлон, все-таки слегка 
попереживать насчет упущенных возможно-
стей. Слишком многие из команд, которые 
считались либо ровней российской, либо да-
же выше ее по классу, в ней фальшивили.

Штрафные круги были у немцев, укра-
инцев, французов, австрийцев, по два — у 
швейцарцев и шведов. А из призовой трой-
ки близки к идеалу в стрельбе оказались 
лишь занявшие третье место чехи — два 
дополнительных патрона. У выигравших 
норвежцев, слишком очевидных фавори-
тов, было семь промахов, у закончивших 
эстафету следом за ними, в 15 секундах, 
итальянцев — шесть. Но российский квар-
тет, который почти в том же составе (един-
ственное изменение — вместо Ларисы Ку-
клиной в Антхольце бежала Екатерина Юр-
лова-Перхт) на последнем перед чемпио-
натом этапе Кубка мира, в словенской По-
клюке, занял четвертое место, чужие ошиб-
ки использовал так себе: восемь промахов 
для его, мягко говоря, средненькой свеже-
сти и резвости — это было многовато. Мо-
гучие французы с Мартеном Фуркадом от-
стали, но вот, например, немцы и вроде бы 
не способные даже при хорошей меткости 
на что-то солидное украинцы очутились 
впереди.

Кое-какой позитив для сборной России, 
впрочем, и в этой неяркой гонке можно бы-
ло обнаружить. Он в основном концентриру-
ется в заключительном ее этапе.

У российской команды его, естествен-
но, закрывал лидер — Александр Логинов, 
по поводу актуальной формы которого бы-
ло ничуть не меньше вопросов, чем по по-
воду всех остальных отечественных биатло-
нистов, попавших в заявку на чемпионат: в 
январе он смотрелся так себе, на претенден-
та на медали не тянул. Эстафетный этап ощу-
щения скорректировал. Логинов на нем по-
казал второй результат, уступив французу 
Кентену Фийону-Майе, который его пресле-
довал и который в январе как раз был безум-
но «горяч», лишь две с половиной секунды. 
А позади россиянина в виртуальном споре 
за статус сильнейшего на этапе остался да-
же почти неуязвимый, стремительный, как 
ракета, норвежец Йоханнес Бё.

Правда, этот аргумент в пользу того, что-
бы поднять планку ожиданий, связанных 
со сборной России, конечно, ненадежный. 
Ведь это Логинову нужно было нагонять 
ушедших вперед соперников, а оторвавший-
ся после второго рубежа Бё мог финиширо-
вать спокойно, вразвалочку, тратя кучу вре-
мени на то, чтобы принять поздравления с 
триумфом. В субботнем спринте он будет бе-
жать иначе.

Алексей Доспехов

КОНТРАКТЫ

Александр Кокорин  
сдался в аренду
Нападающий «Зенита»  
согласился перейти в «Сочи»

Нападающий санкт-пе-
тербургского «Зенита» 
Александр Кокорин все-
таки будет выступать за 
«Сочи» на правах аренды 
до конца нынешнего сезо-
на. Об этом в четверг зая-
вил владелец клуба Борис 
Ротенберг. Ранее футбо-
лист отказывался играть 
за одного из аутсайдеров 
Российской премьер-ли-
ги и был отправлен во вто-
рую команду «Зенита».

ак ни упирался Алек-
сандр Кокорин, остаток се-
зона он проведет в «Сочи». 
Владельцу клуба Борису Ро-
тенбергу все же удалось уло-
мать строптивого футболи-
ста, который откровенно са-
ботировал договоренность 
сочинцев с «Зенитом» о его 
аренде, достигнутую еще 21 
января. Тогда, напомним, 
агент и отчим Кокорина Ки-
рилл Логинов категорично 
заявил, что в Сочи его по-
допечный не поедет, «если 
только летом, на отдых». На-
падающий даже сыграл два 
контрольных матча за ос-
новной состав «Зенита», но 
затем его отправили во вто-
рую команду, так что перед 
ним замаячила реальная 
перспектива вместо премь-
ер-лиги оказаться в треть-
ем по рангу дивизионе рос-
сийского футбола. Кокорин 
уже успел принять учас-
тие в двух товарищеских 
встречах «Зенита-2» и в чет-
верг собирался полететь с 
зенитовским фарм-клубом 
на второй тренировочный 
сбор. Впрочем, накануне 
он встретился с владельцем 
«Сочи» и, по словам Бориса 
Ротенберга, дал согласие на 
переход.

«Кокорин понимает, что 
для него это шанс проявить 
себя в премьер-лиге,— ска-
зал хозяин сочинского клу-
ба ТАСС.— У него было смя-
тение, но в итоге он при-
нял правильное решение. 
Считаю, что этот шаг помо-
жет ему восстановиться как 
профессиональному футбо-
листу. Если будет достоин, 
Александр сможет попасть 
из „Сочи“ и в сборную. Для 
него все пути открыты, па-
рень он талантливый».

С официальным заявле-
нием об аренде Александ-
ра Кокорина, правда, возни-
кла заминка. Борис Ротен-
берг сообщил, что участни-
кам громкой сделки нужно 
время, чтобы оформить все 
документы. Вот и генераль-
ный директор «Зенита» Алек-
сандр Медведев не торопил-
ся объявлять о переходе. «Да-
вайте сначала дождемся офи-
циального заявления от „Со-
чи“, тогда уже и будем разго-
варивать,— так отреагиро-
вал он на просьбу проком-
ментировать ситуацию.— 
Вопросы аренды Кокорина 
между клубами давно были 
решены, нам обсуждать не-
чего. Что касается согласо-
вания контракта между Ко-
кориным и „Сочи“ — это 
предмет их переговоров. На-
сколько я знаю, переговоры 
прошли успешно. Осталось 
дождаться официального 
подтверждения».

То, что в истории пере-
хода Кокорина в «Сочи» нет 
очередного подвоха, под-
твердил его агент. В четверг 
днем Кирилл Логинов сооб-
щил изданию «Фонтанка», 

что стороны уладили раз-
ногласия и ударили по ру-
кам. Генеральный дирек-
тор «Сочи» Дмитрий Рубаш-
ко также дал понять, что по-
лучившая определенную 
скандальность тема закры-
та. По его словам на сай-
те Championat.com, соответ-
ствующие документы ушли 
в «Зенит», а задержку с завер-
шением сделки он объяснил 
техническими нюансами.

По данным газеты «Спорт-
экспресс», зарплата Коко-
рина в «Сочи» составит око-
ло 2 млн руб. в месяц, а его 
аренда рассчитана до кон-
ца мая. При этом, по сведе-
ниям «Фонтанки», в «Зени-
те» последнее время он по-
лучал всего 16 тыс. руб. в ме-
сяц, что равно минимально-
му размеру оплаты труда по 
законодательству в Санкт-
Петербурге. Напомним, в 
сентябре прошлого года пе-
ред самым выходом из ко-
лонии, где Кокорин вместе 
с другим известным россий-
ским футболистом Павлом 
Мамаевым отбывал наказа-
ние по обвинению в хули-
ганстве и нанесении побо-
ев, он заключил новое тру-
довое соглашение с «Зени-
том», которое истекает ле-
том 2020 года. По прежнему 
контракту с петербургским 
клубом Кокорин зарабаты-
вал около €3,3 млн в год.

Для дальнейшей карье-
ры 28-летнего футболиста 
аренда в «Сочи» действи-
тельно представляется оп-
тимальным вариантом, осо-
бенно по сравнению с вы-
ступлением за «Зенит-2» во 
второй лиге, которая толь-
ко называется профессио-
нальной, а по сути является 
полулюбительской. Не факт, 
что Кокорину было бы луч-
ше остаться и в основной ко-
манде, хотя главный тренер 
первого «Зенита» Сергей Се-
мак всячески подчеркивал 
заинтересованность в напа-
дающем. Все-таки при на-
личии слаженного и весьма 
эффективного атакующего 
тандема Артем Дзюба—Сер-
дар Азмун Кокорину в его 
нынешнем состоянии, а он 
уже больше года не участво-
вал в официальных матчах, 
трудно найти стабильное 

место на поле. Менять ради 
него устоявшуюся тактиче-
скую схему 4–4–2 тоже, на-
верное, не имеет смысла, 
как и искать форварду пози-
цию в средней линии, ведь 
«Зениту» еще очень важно 
максимально использовать 
вернувшегося в строй после 
длительного отсутствия из-
за травмы Малкома. За бра-
зильца петербуржцы запла-
тили €40 млн, а такие день-
ги должны играть.

В «Сочи» у Кокорина на-
верняка не будет никаких 
проблем с игровой практи-
кой. Новый главный тре-
нер южан Владимир Федо-
тов еще в январе заявил, что 
ждет его в своей команде, в 
которой, кстати, много быв-
ших зенитовцев, а это зна-
чит, что и с адаптацией в кол-
лективе у Кокорина не долж-
но быть трудностей.

Позитивно оценил тог-
да возможный переход Ко-
корина в «Сочи» и главный 
тренер сборной Станислав 
Черчесов, который явно не 
сбрасывает нападающего со 
счетов в преддверии чемпи-
оната Европы. «Учитывая, 
что Кокорин довольно мно-
го пропустил, а также факт 
наличия в „Зените“ силь-
ных форвардов, его аренда 
в „Сочи“ видится разумным 
решением,— сказал он в ин-
тервью Sports.ru.— Думаю, 
там он будет получать гора-
здо больше игрового вре-
мени, нежели в „Зените“. А 
тренерский штаб сборной 
напрямую заинтересован в 
том, чтобы футболисты как 
можно чаще выходили на 
поле в своих клубах».

И действительно, из «Со-
чи» Кокорину, возможно, 
будет легче попасть в сбор-
ную, чем со скамейки запас-
ных «Зенита». А еще возмож-
но, что Кокорин поможет 
сочинцам сохранить про-
писку в премьер-лиге. На 
данный момент они нахо-
дятся на последнем месте в 
турнирной таблице, набрав 
15 очков в 18 матчах, но от-
рыв от конкурентов в борь-
бе за выживание оставляет 
им надежду на спасение, к 
тому же у них есть одна иг-
ра в запасе.

Александр Ильин

Чемпионат мира по биатлону  
в Антхольце (Италия)
Смешанная эстафета (2х6 км + 2х7,5 км). 1. Норвегия — 
1:02.27,7 (0 штрафных кругов +7 доп. патронов). 2. Италия 
— отставание 15,6 (0+6). 3. Чехия — 30,8 (0+2)… 6. Россия 
(Ирина Старых, Екатерина Юрлова-Перхт, Матвей Елисеев, 
Александр Логинов) — 59,4 (0+8).

Снайперы чемпионата НХЛ
 И Г
1. Давид Пастрняк («Бостон») 58 41
2. Александр Овечкин («Вашингтон») 55 40
3. Остон Мэттьюз («Торонто») 57 40
4. Натан Маккиннон («Колорадо») 55 32…
5. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 56 32…
9. Артемий Панарин («Нью-Йорк Рейнджерс») 54 28…
11. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 56 27…
21. Евгений Дадонов («Флорида») 56 23…
27. Андрей Свечников («Каролина») 56 22

Его поздравляет президент Федерации хоккея России трехкратный олимпийский чемпион 
Владислав Третьяк:
— В 1974 году мы проиграли матч на чемпионате мира в Финляндии сборной Чехослова-
кии, и, как это бывает, некоторые руководители делегации выступили с резкой критикой 
нашей команды. Но на следующий день в команду пришел Смирнов Виталий Георгиевич, 
в то время он был замминистра спорта СССР, и он поддержал нас, сказал напутственные 
слова, зарядил нас на борьбу. Чемпионат мы, конечно, выиграли. И в нашей памяти он 
всегда был и есть настоящий профессионал, авторитет которого на мировой арене трудно 
переоценить. От всей души желаю крепкого здоровья, успехов, удачи и новых побед на бла-
го нашей страны.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 85 лет почетному  
президенту Олимпийского комитета России  
Виталию Смирнову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Еще недавно Александр Кокорин наотрез  
отказывался играть в «Сочи», но тем не менее  
перешел в клуб на правах аренды до конца сезона  
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО
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